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Нобелевской премии по физике 
2020 года удостоились Роджер 
Пенроуз из Великобритании, 
Райнхард Генцель из Германии 
и Андреа Гез из США.

Британский теоретик полу-
чит половину призовой 
суммы «за открытие, что 
образование черной дыры 
является надежным пред-
сказанием общей теории 
относительности». Он мате-
матически доказал, что чер-
ные дыры должны возникать 
в обычном для космоса 
 процессе: при взрывах 
сверхновых.

Генцель и Гез разделят между собой 
оставшуюся половину премии. Они 
отмечены наградой «за открытие сверх-
массивного компактного объекта в цен-
тре нашей Галактики». Небесное тело, 
открытое лауреатами, стало первым 
обнаруженным в космосе объектом, 
который абсолютно точно является 
 черной дырой.

Роджер Пенроуз:  
создать черную дыру

В начале XX века Альберт Эйнштейн 
сформулировал общую теорию относи-
тельности (ОТО), объединившую про-
странство, время и гравитацию. К сегод-
няшнему дню эта теория выдержала 
огромное количество самых разнообраз-
ных и тщательных проверок, от астроно-
мических наблюдений до эксперимен-
тов с ходом часов, и заслуженно господ-
ствует в физике. Однако одно из самых 
эффектных предсказаний ОТО долго не 
поддавалось проверке. Речь идет о суще-
ствовании черных дыр.
Черные дыры — тела с самым мощным во 
Вселенной тяготением. На определенном 
расстоянии от центра черной дыры ее 
гравитация так сильна, что преодолеть 
ее не может даже луч света. Все, что нахо-
дится в пределах этого «радиуса захвата», 
безвозвратно падает в черную дыру.
Из уравнений ОТО следует, что черные 
дыры могут существовать. Но существу-
ют ли они на самом деле? Даже сам Эйн-
штейн сомневался в этом.
У гения были причины для сомнений. 
В его время был известен единственный 
сценарий образования черной дыры. 
Он требовал, чтобы идеально сфериче-
ски симметричный объект сжимался 
под действием собственной гравитации. 
Но в природе не существует объектов 
с идеальной симметрией, так что эта 
схема не могла реализоваться. А исследо-
вать другие варианты мешало то обстоя-

тельство, что уравнения ОТО чрезвычай-
но трудно поддаются решению.
Но 1965 году, через десять лет после смер-
ти Эйнштейна, Пенроуз опубликовал 
революционное исследование. Он пока-
зал, что во многих случаях необязатель-
но знать точные решения уравнений. 
Новые математические методы, предло-
женные лауреатом, позволяют обойтись 
без этих решений и при этом выяснить 
важнейшие свойства пространства-вре-
мени. К слову, эта работа до сих пор счи-
тается важнейшим вкладом в ОТО со вре-
мен Эйнштейна.

Используя собственные 
математические инструмен-
ты, ученый сделал замеча-
тельный вывод. Он показал, 
что при определенных усло-
виях сжаться в черную дыру 
могут объекты самой разной 
формы, а не только сфериче-
ски симметричные. Тем 
самым Пенроуз дал зеленый 
свет образованию черных 
дыр в космосе.

И астрофизикам известен процесс, 
в котором эти тела должны возникать. 
Это вспышки сверхновых. Таким взры-
вом заканчивают свое существование 
звезды массой более десяти солнц. После 
вспышки остается раскаленное ядро све-
тила, которое стремительно сжимается 
под действием собственной гравитации. 
Как показывают расчеты, для звезд мас-
сой 10–30 солнц ядро должно превра-
титься в нейтронную звезду, а для более 
массивных — в черную дыру. Масса этой 
последней составит несколько солнеч-
ных. Такие объекты вполне логично 
называются черными дырами звездной 
массы.
Согласно теоретическим моделям, на 
тысячу светил в Галактике должна при-
ходиться одна черная дыра звездной 
массы. Поэтому в Млечном Пути их 
должны быть сотни миллионов. Правда, 
подобные тела сложно обнаружить, 
а обнаружив — доказать, что это именно 

черная дыра, а не, например, нейтрон-
ная звезда. Но наблюдателям известен 
целый ряд объектов, которые почти 
наверняка являются черными дырами 
звездной массы.
Окончательно реальность такого рода 
черных дыр была установлена в 2015 
году. Тогда детекторы впервые уловили 
гравитационные волны, порожденные 
столкновением и слиянием черных 
дыр звездной массы. С тех пор ученые 
неоднократно фиксировали подобные 
сигналы. За открытие этих волн, став-
шее еще одним блестящим подтвержде-
нием предсказаний ОТО, была присуж-
дена Нобелевская премия по физике 
2017 года.

Райнхард Генцель 
и Андреа Гез:  
заглянуть Галактике  
в сердце

Однако первым небесным телом, безого-
ворочно признанным черной дырой, стал 
компактный объект в центре Млечного 
Пути. Его природу установили две незави-
симые научные группы, одна из которых 
возглавлялась Генцелем, а другая — Гез.
То, что в центре Галактики находится 
нечто интересное, было известно давно. 
Еще в 1930-х годах ядро Млечного Пути 
стало первым космическим объектом, 
радиоизлучение которого приняли и рас-
познали на Земле. Дальнейшие наблюде-
ния показали, что в центре Галактики 
находится компактный радиоисточник 
Стрелец А*. Когда в строй вступили пер-
вые инфракрасные и рентгеновские 
телескопы, выяснилось, что Стрелец А* 
ярко сияет и в этих диапазонах.
Но что представляет собой этот объект? 
Астрономы подозревали, что это сверх-
массивная черная дыра, окруженная 
плотным облаком пыли и газа. Падаю-
щее на «хищницу» вещество и испуска-
ет излучение, которое принимается 
земными телескопами. Но в пользу 

этой интригующей версии не хватало 
доказательств.
В начале 1990-х группы Генцеля и Гез 
начали наблюдения за звездами, обраща-
ющимися вокруг Стрельца А*. Ученые 
стремились нанести орбиты этих звезд 
на карту, чтобы из закона всемирного 
тяготения вывести массу и максималь-
ный размер центрального объекта.
Обе команды работали с одними из луч-
ших телескопов в мире. Группа Генце-
ля — с инструментами Европейской 
южной обсерватории в Чили, а Гез и ее 
сотрудники — с телескопами Обсервато-
рии Кека на Гавайях. Астрономы вели 
наблюдения в инфракрасных лучах, 
чтобы уменьшить влияние закрываю-
щей центр Галактики пыли. Тем не менее 
обеим командам понадобились многие 
годы кропотливых наблюдений и новые 
методы обработки данных, чтобы 
достигнуть своей цели.

В 2008 году группы Генцеля 
и Гез практически одновре-
менно опубликовали долго-
жданные результаты. Обе 
команды показали, что объ-
ект, вокруг которого обра-
щаются звезды, имеет массу 
в четыре миллиона солнц. 
При этом по размерам он 
не превосходит Солнечную 
систему. Небесное тело 
такой плотности не может 
быть ничем, кроме черной 
дыры.

Тем самым нынешние лауреаты доказа-
ли: черные дыры действительно суще-
ствуют, и одна из них находится в центре 
нашей собственной Галактики.
Заметим, что Млечный Путь в этом отно-
шении отнюдь не уникален. В ядрах 
практически всех галактик найдены 
яркие источники излучения, похожие 
на Стрелец А*. По всем признакам они 
тоже являются сверхмассивными черны-
ми дырами, на которые падает плотный 
поток излучающего вещества.
В 2019 году большая международная 
группа астрономов использовала восемь 
радиотелескопов, чтобы получить самое 
подробное изображение центрального 
объекта галактики М87. Впервые оно 
было настолько детальным, чтобы разли-
чить темное пятно, в центре которого 
находится черная дыра. Характеристики 
этого изображения в точности совпали 
с предсказаниями ОТО для черных дыр. 
Даже у самых рьяных скептиков отпали 
последние поводы для сомнений: в цен-
тре М87 находится именно черная дыра, 
а не что-то иное. В ближайшие годы уче-
ные надеются получить такой же пор-
трет черной дыры в Стрельце А*.
АНАТОЛИЙ ГЛЯНЦЕВ

Дыры в реальности
Один лауреат доказал существование черной дыры, другие два ее предъявили миру.

__Роджер Пенроуз __Райнхард Генцель __Андреа Гез
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12 октября 2020 года Нобе
левской премии по экономике 
(или, более точно, премии 
Государственного банка Шве
ции по экономическим наукам 
памяти Альфреда Нобеля) были 
удостоены американские эко
номисты Пол Милгром и Роберт 
Уилсон с официальной форму
лировкой «за развитие теории 
аукционов и изобретение 
новых форматов аукционов».

Почти каждый из нас, иногда 
по многу раз в день, становит-
ся инициатором аукционов.

Когда вы вводите запрос в поисковой 
системе, например Google, и этот запрос 
содержит ключевые слова, которые 
могут заинтересовать рекламодателей, 
например слова «пластиковые окна», то 
первые несколько ссылок определяются 
не на основе их релевантности запросу, 
а на основе проведенного аукциона 
между рекламодателями. Около этих 
ссылок будет подписано «Реклама». 
Конечно, аукционист с молоточком 
и рекламодатели не сидят в одной комна-
те, ожидая запроса. Рекламодатели 
настраивают специальную программу, 
которая делает ставки в аукционах, про-
водящихся в автоматическом режиме.
Продажи и покупки в форме аукционов 
совершаются при государственных закуп-
ках и закупках крупных компаний, при-
ватизации. Некоторые рынки функцио-
нируют в формате аукциона, например 
российский оптовый рынок электроэнер-
гии. Часто первичные размещения акций 
также представляют собой аукцион. Рабо-
тают аукционные площадки и для част-
ных лиц, например eBay. Из-за огромной 
стоимости товаров и услуг, продающихся 
через аукционы, даже незначительное 
повышение эффективности может при-
нести значительные выгоды.

Какие цели может преследо-
вать организатор аукциона 
и что понимать под эффек-
тивностью?

Организатор, продавец или покупатель 
заинтересованы в получении наилуч-
шей цены. Но если организатор — госу-
дарственная или некоммерческая орга-
низация, то важны и две новые цели: 
продажа объектов эффективному соб-
ственнику и исключение коррупции 
при заключении договоров. Например, 
при продаже частот связи в некотором 
регионе эффективному собственнику, 
чтобы покупатель был способен обеспе-
чить качественную связь, а не только 
заплатил максимальную цену. Противо-
действие коррупции на аукционах 
достигается как открытым характером 
информации о правилах проведения 

и заявках, так и выбором формата аукци-
она, более устойчивого к сговору между 
устроителем и участником.
Какова альтернатива аукциону? Можно 
продавать (покупать) товар по заранее 
назначенной фиксированной цене либо 
определить цену на переговорах с покупа-
телем (продавцом). Первый способ широ-
ко используется, когда цена, по которой 
может быть продан товар, хорошо извест-
на, а стоимость товара не настолько вели-
ка, чтобы покрыть издержки при органи-
зации аукциона. Но если цена, за которую 
покупатели готовы приобрести товар, 
неизвестна (картина известного художни-
ка, впервые выставленная на продажу), 
то установленная заранее цена может 
быть либо слишком низкой — и продавец 
лишится части выручки, либо слишком 
высокой — и никто товар не купит. Хоро-
шо, но почему бы не начать с высокой 
цены, а затем постепенно не снижать ее, 
пока не найдется покупатель? Но это 
тоже аукцион — голландский, о нем ниже.
Продажа после переговоров будет хоро-
шим решением, если покупатель один, 
но такой способ лишает продавца выго-
ды от возможной конкуренции между 
покупателями.

Современная теория аукци-
онов — одна из наиболее 
близких к практическому 
применению областей эко-
номики. И в немалой степени 
этому способствовали рабо-
ты Уилсона и Милгрома.

Начиная с пионерских работ 1960-х 
годов другого Нобелевского лауреата 
(1996 года), Уильяма Викри, традицион-
но основное внимание уделяется четы-
рем наиболее простым и широко распро-
страненным форматам аукционов:
•английский аукцион (открытый аукци-
он с повышением цены) — классический: 
аукционист называет начальную цену, 
участники последовательно повышают 
ее, пока есть желающие сделать более 
высокую ставку. Назвавший наиболь-
шую получает предмет;
•голландский аукцион (открытый аукци-
он со снижением цены); назван так из-за 
того, что много веков с его помощью про-
давались на оптовом рынке тюльпаны 

в Голландии. Аукционист называет высо-
кую цену и затем с заданным шагом сни-
жает ее, пока кто-то из покупателей не 
объявит, что готов приобрести предмет;
•закрытый аукцион первой цены: участ-
ники подают ставки в конвертах, не 
зная ставок друг друга. Участник с наи-
большей ставкой получает предмет;
•закрытый аукцион второй цены (аук-
цион Викри, он впервые исследовал его 
свойства): как и в предыдущем случае, 
только победитель платит не свою став-
ку, а вторую по величине. Казалось бы, 
прямые потери для организатора аукци-
она, но нужно принимать в расчет, что 
участники будут делать более высокие 
ставки, если знают, что придется платить 
меньше своей ставки.
Викри построил математическую модель 
для сравнения доходов продавца при 
проведении аукционов каждого из ука-
занных четырех типов и показал, что 
(при небольших упрощениях) доходы 
продавца во всех четырех типах аукцио-
нов будут одинаковы.

Одно из важных упрощений 
Викри — что каждый участник 
аукциона имеет собственную 
объективную оценку предме-
та, которая не меняется с при-
обретением им дополнитель-
ной информации (например, 
об оценках других участни-
ков аукциона).

Для некоторых аукционов такое упроще-
ние явно нереалистично. Представим, 
что продается право на добычу полезных 
ископаемых на определенном месторож-
дении — именно этот пример использо-
вал Уилсон при описании своей версии 
модели аукциона. Логично предполагать, 
что участники не могут точно знать вели-
чину запасов и информация от продавца 
или других участников может изменить 
их оценку. В своих работах 1969 и 1977 
годов Уилсон ввел в модель предпосылку, 
что есть реальная стоимость продаваемо-
го на аукционе предмета, а участники 
аукциона оценивают предмет с искаже-
ниями. Тогда победителем аукциона ста-
новится участник, наиболее оптимистич-
но настроенный относительно реальных 
запасов, и вполне вероятна ситуация, что 
он заплатит больше, чем предмет реально 
стоит. Такая ситуация называется «про-
клятием победителя».
Милгром в своих работах 1981 и 1982 
годов (последняя — совместно с Робертом 
Вебером) предложил модель для случая, 
где присутствует как собственная оценка 
покупателя (в примере с месторождением 
может быть связана с эффективностью тех-
нологии добычи), так и объективная оцен-
ка качества предмета, участнику точно не 
известная. Новые выводы, которые были 

получены на этой модели, состоят в том, 
что для получения большего дохода аукци-
онисту важно предоставить участникам 
наиболее полную информацию. Это 
можно сделать и через раскрытие соб-
ственной информации (то есть формат аук-
циона должен предусматривать обязатель-
ное раскрытие продавцом информации, 
даже если она неблагоприятна), и через 
выбор формата аукциона, где участники 
получают максимум информации, наблю-
дая за действиями других участников.
Гораздо более сложная задача стоит перед 
организаторами аукционов, когда прода-
ется не один предмет, а несколько, и осо-
бенно когда стоимость зависит от того, 
какой набор удалось приобрести участни-
ку. Именно такая ситуация возникла при 
продаже частот связи в США — несколь-
ких частот в нескольких регионах. Компа-
ниям важно было купить не одну частоту 
в одном регионе, а собрать комплект, 
чтобы вести эффективный бизнес. Задача 
казалась Федеральной комиссии по ком-
муникациям США (FCC) настолько слож-
ной, что использовалась просто лотерея, 
что не вело ни к высоким доходам от про-
дажи, ни к эффективному распределе-
нию. Уилсон, Милгром и Престон Макафи 
были привлечены для разработки форма-
та аукциона частот 1994 года. Они пред-
ложили многораундовый аукцион, 
в котором все частоты продавались одно-
временно, участники могли делать став-
ки на много объектов за один раунд, что 
способствовало выявлению информации 
об их оценках. А для того чтобы участни-
ки не скрывали свою информацию, не 
делая ставок, а дожидаясь, когда все став-
ки будут сделаны, было введено правило, 
что для продолжения участия в торгах 
необходимо делать в каждом раунде став-
ки хотя бы на какой-то объект. Аукцион 
принес $20 млрд, что значительно превы-
сило ожидания. Успешный формат был 
затем скопирован множеством стран для 
аналогичных аукционов.
У нынешних лауреатов Нобелевской пре-
мии есть еще несколько значимых работ, 
связанных с аукционами как напрямую, 
так и опосредованно — например, рабо-
ты, развивающие теоретико-игровые 
методы, которые используются для ана-
лиза далеко не только аукционов.
Милгрому предстоит стать первым лау-
реатом премии памяти Альфреда Нобе-
ля, который будет читать нобелевскую 
лекцию во второй раз. В первый раз он 
прочел ее в 1996 году за Уильяма Викри, 
который умер через три дня после полу-
чения премии.
АЛЕКСАНДР ЧЕЛНОКОВ,  
кандидат экономических наук,  
доцент экономического факультета 
МГУ им. М. В. Ломоносова

Проклятие покупателя 
и другие прелести аукционов.

__Пол Милгром __Роберт Уилсон
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Нобелевский комитет Коро-
левской шведской академии 
наук вручил Нобелевскую 
премию 2020 года по химии 
за один из самых востребо-
ванных методов современной 
генетической инженерии, 
известный как «Генетические 
ножницы», или CRISPR-Cas9. 

Лауреатами стали францу-
женка Эммануэль Шарпантье 
и американка Дженнифер 
Дудна. Как говорится в сооб-
щении Нобелевского комите-
та, «метод CRISPR-Cas9 про-
извел революцию в молеку-
лярных науках, открыл новые 
возможности для селекции 
растений, внес свой вклад 
в инновационные методы 
лечения рака и может вопло-
тить мечту об излечении 
унаследованных болезней».

«Генетические ножницы»
В начале 80-х годов группа ученых из Япо-
нии пыталась расшифровать ДНК кишеч-
ной палочки. К своему удивлению, генети-
ки увидели, что часть самой важной моле-
кулы в клетке ничего не кодирует. Эта 
часть состояла из коротких повторяю-
щихся палиндромных участков (CRISPR, 
clustered regularly interspaced short 
palindromic repeats), регулярно перемежа-
ющихся уникальными последовательно-
стями. Эдакий «генетический бутерброд», 
где между одинаковыми слоями «хлеба» 
расположились «масло», «ветчина», «салат» 
и все что захотите. Позже выяснилось, что 
генетические последовательности в уни-
кальных участках, названных спейсера-
ми, очень похожи на вирусные. Поиски 
ответа на вопрос «почему?» привели 
советского и американского биоинформа-
тика Евгения Кунина к мысли, что речь 
идет о защитной системе бактерий. 
И такая система через несколько лет 
нашлась. Оказалось, что рядом с каждым 
CRISPR-участком есть связанный с ним 
участок ДНК (CRISPR-associated sequence, 
или Cas), в котором закодировано произ-
водство Cas-белка. Этот белок связывается 
с РНК, сделанной по спейсеру, и такая 
система при попадании соответствующе-
го вируса в клетку опознает вредителя 
и откусывает от него кусок ДНК. Последо-
вательность таких реакций с привлече-
нием большого количества Cas-белков 
в итоге приводит к тому, что вирусная 
ДНК полностью уничтожается.
Группы Эммануэль Шарпантье и Дженни-
фер Дудны изучали другие системы защи-
ты, которые кодировали только один 

большой Cas-белок. Великан Cas9 оказался 
не только большим, но и многофункцио-
нальным. Он сам находил вредителя, 
опознавал и разрезал его без чьей-либо 
помощи. Гениальность следующего шага 
в том, что исследовательницы догадались, 
что если вместо «естественного» участка 
РНК, синтезированного из клеточной 
ДНК, подцепить к белку Cas9, сделанную 
вручную, то белок можно нацелить на 
любой участок любой ДНК, находящейся 
в клетке. В том числе и на ДНК самой клет-
ки. И разрезать его.
Как подчеркивают генетические инжене-
ры, хитрость здесь именно в месте разреза. 
Потому что ДНК затем восстановится. Либо 
при помощи парной, здоровой хромосо-
мы (и тем самым болезнь исчезнет), либо, 
как в случае с гемофилией, например, за 
счет внесенного вместе с белком участка 
здоровой ДНК. Как говорит российский 
молекулярный биолог профессор «Сколте-
ха» Константин Северинов, это вполне 
реальная технология, позволяющая заме-
нить любой участок ДНК на что угодно.

«CRISPR-Cas9 — это не ГМО»
В ходе обсуждений Нобелевской премии 
по химии разгорелся спор, можно ли счи-
тать организмы, измененные при помо-
щи системы CRISPR-Cas9, генетически 
модифицированными. Над спором 
посмеялись сразу несколько специали-
стов кафедры химии природных соеди-
нений химического факультета МГУ — 
вплоть до профессора кафедры Петра Сер-
гиева, который также недавно стал дирек-
тором Института функциональной гено-
мики МГУ. По мнению университетских 
химиков, спор этот можно считать в неко-
торой степени политическим, потому что 
формально организм, ДНК которого отре-
дактировали, генетически модифициро-
ван по определению. Другое дело, что 
в сознании большинства жителей Земли 
ГМО — это «помидоры с геном скорпио-
на», то есть некие химеры с не до конца 
изученными свойствами, таящие в себе 
неведомые опасности. Так как до появле-
ния CRISPR-Cas9 схемы редактирования 

действительно были весьма неточными 
(при всей их сложности и дороговизне) 
и после внесения нужных генов пример-
но в нужное место приходилось долго 
выделять среди полученных образцов 
организмы с нужными свойствами, 
то политически правильно отстроить 
новую систему от прежних. Действитель-
но, одно дело — месяцы и годы полуслу-
чайной бомбардировки генома, и совсем 
другое — неделя работы и точное, контро-
лируемое изменение ДНК.

Что менять будете?
Казалось бы, такие тотальные контроль 
и качество в генетическом редактирова-
нии означают, по сути, всемогущество. 
Улучшить зрение? Пожалуйста. Нарастить 
мышцы? Легко. Изменить цвет кожи? 
Можно. Избавиться от любого наслед-
ственного или приобретенного генетиче-
ского заболевания? Не вопрос! Чего еще 
изволите? Однако есть нюанс. Даже 
несколько. Во-первых, на данном этапе 
невозможно «исправить» все клетки сколь-
ко-нибудь развитого организма. Оплодот-
воренная яйцеклетка — наш предел. Меха-
низм CRISPR-Cas9 все же оказался не на 
100% точным, с чем столкнулись сразу 
несколько научных групп. И если при 
модификации пшеницы мы можем себе 
позволить поиграться с долей исправлен-
ных семян, то в случае с человеком цена 
ошибки слишком высока. Во-вторых, пода-
вляющее большинство генетически обу-
словленных заболеваний кодируются не 
одним геном, а в результате сложного 
механизма активации нескольких участ-
ков. И нет гарантии, что эти гены не задей-
ствованы в других надмолекулярных 
механизмах работы генома. В-третьих, 
«генетическими ножницами» можно сде-
лать действительно любые (!) изменения 
в геноме, в том числе и катастрофически 
негативные. С учетом неточности метода 
внести хаос в организм даже проще. Пред-
ставьте себе, что помимо нужной последо-
вательности в 20 нуклеотидов в геноме 
есть 19, отличающихся на одну генетиче-
скую букву. С ними CRISPR-Cas9 тоже 
может связаться, только в сто раз хуже. Но 
с учетом того, что во взрослом человеке 
почти 40 трлн (!) клеток, а еще столько же 
бактерий, можно себе представить послед-
ствия. А ведь есть еще последовательности, 
отличающиеся на две, три, четыре буквы. 
И пусть вероятность каждый раз падает 
в сто раз, количество пораженных клеток 
окажется просто катастрофическим.
Поэтому во всех странах, где занимаются 
генетическим редактированием, карди-
нально встал вопрос об ответственности 
человека за производимые изменения, 

о контроле над использованием методики. 
Законодательно вводятся запреты на опре-
деленные виды экспериментов, полиция 
борется с попытками проводить нелегаль-
ные эксперименты над животными 
и человеком. Но «война за геном» продол-
жается даже в открытую. А чем занимают-
ся военные, остается только догадываться.

Патентные войны
Нобелевские лауреаты Шарпантье 
и Дудна тоже ведут битву. Хотя они пер-
выми опубликовали в Science способ 
направленного редактирования генома, 
но сделали это in vitro. А на пятки им 
наступала группа Джорджа Черча и Фэна 
Чжана из MIT. Они показали, что система 
CRISPR-Cas9 может работать в клетках 
высших организмов. И MIT успел подать 
заявку на патент на сутки раньше Берк-
ли. И сейчас два топ-университета судят-
ся за право обладать патентом на генети-
ческое редактирование. Так что Нобелев-
ская премия наверняка станет серьез-
ным подспорьем проигрывающей (по 
отзывам наблюдателей) стороне.

«Опять не химикам» 
Довольно многочисленная группа «орто-
доксальных» химиков, узнав про нобелев-
ских лауреатов 2020 года, в принципе рас-
строилась выбору Нобелевского комитета 
и высказалась так: «Нобелевскую премию 
по химии традиционно решили не 
давать». Вес такому высказыванию для 
ортодоксов придает то, что основное при-
менение CRISPR-Cas9 нашел в биологиче-
ских науках. Кроме того, если посмотреть 
историю Нобелевских премий за послед-
ние десять лет, то формально только в 2010 
году премия вручена «за химию», точнее, 
за новый тип каталитических реакций. 
Среди остальных она «приборная», две 
«материаловедческие» и шесть «биохими-
ческих» с все большим уклоном в «био». 
Однако биохимики возражают, что если 
вспомнить классическое определение 
химии как науки о веществах и их превра-
щениях, то CRISPR-Cas9 вполне подпадает 
под химический. Одну молекулу он пре-
вращает в другую, а как именно, определе-
ние химии не ограничивает. К тому же 
химия как наука в последние десятилетия 
становится все более всеобъемлющей. Она 
проникла практически во все соседние 
науки, порождая все новые и новые 
направления развития. Да, биохимики 
и физхимики порой говорят на разных 
языках и не понимают друг друга, но это 
совершенно не означает, что и те, и дру-
гие — не химики.
СЕРГЕЙ ИВАШКО,  
кандидат химических наук

ГМО-Нобель
Нобелевская премия по химии досталась открывателям самого быстрого и точного метода  

генетического редактирования.

__Эммануэль Шарпантье (слева)  
и Дженнифер Дудна
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По данным Всемирной органи
зации здравоохранения, виру
сом гепатита С инфицированы 
более 71 млн человек, а за всю 
историю — сотни миллионов. 
От осложнений при течении 
заболевания ежегодно умирают 
более 500 тыс. зараженных. 
История борьбы с этой инфек
цией похожа на детектив, главы 
которого можно назвать имена
ми лауреатов премии.

Харви Олтер в 1976 году обна-
ружил, что, несмотря на тести-
рование крови перед перели-
ванием на вирусы гепатита А 
и В, риск развития гепатита 
у пациентов не уменьшился.

Болезнь, которую вызывал неизвестный 
вирус, так и назвали: «гепатит не А, не В» 
(NANBH). Само по себе открытие неизвест-
ного инфекционного агента не могло 
помочь медицине: переливание крови — 
жизнеспасающая процедура, врачи 
и пациенты шли на риск перед лицом 
угрожающих жизни состояний. Майкл 
Хоутон нашел у шимпанзе новый вирус, 
антитела к которому есть в крови у паци-
ентов с «гепатитом не А, не В», и с помо-
щью фагового дисплея смог выделить его 
в 1989 году. И, наконец, Чарльз Райс в 1997 
году доказал, что именно вирус гепати-
та С вызывает у обезьян симптомы «гепа-
тита не А, не В» человека, и представил 
полную последовательность его генома. 
Пик научного интереса к гепатиту С при-
шелся на 2014 год, кода в мире было выпу-
щено 5,5 тыс. научных статей про него.
Существенным ограничением в возмож-
ностях изучения инфекции и поиска 
лекарств к этой болезни была и до сих 
пор остается высокая видоспецифич-
ность вирусов. Лабораторные животные 
не заражаются вирусом человека, иссле-
довать заболевание возможно только на 
шимпанзе. Единственная лабораторная 
модель по сей день — ксенотранспланта-
ция тканей от человека к животным. 
Естественно, изучать вирус в таких усло-
виях очень сложно и дорого.
Несмотря на то что предположение 
о существовании нового вируса высказа-
но в 1970-х годах, а сам вирус идентифи-
цирован в 1988–1989 годах, а в 1997 году 
полностью прочитан его геном, до 2011 
года не существовало специфической 
медикаментозной терапии против него. 
В качестве лечения использовались 
интерферон альфа и рибавирин, которые 
задерживали развитие вируса и стимули-
ровали иммунную систему к борьбе 
с ним, но значительной части пациентов 
(от 20% до 60% в зависимости от типа виру-

са) эта терапия не помогала, напротив — 
их преследовали побочные эффекты, 
в том числе психоэмоциональные. Только 
благодаря выходу на рынок целой плеяды 
специфических ингибиторов протеазы 
NS5A вируса многие миллионы пациен-
тов получили новую надежду.

Так завершилась эпоха 
непобедимости гепа
тита С. В основе побе
ды лежат обнаружение 
и идентификация вируса, 
поэтому заслуга Олтера, 
Хоутона и Райса неос
порима

Хочется отметить позицию Чарльза 
Райса, который заявил, что смущен при-
суждением ему премии, поскольку вклад 
в борьбу с вирусом и в его работу внесли 
многие сотни ученых. В публикации 
Райса о последовательности генома виру-
са есть соавторы — Александр Колыханов 
и Евгений Агапов, которые успели пора-
ботать в ГНЦ ВБ «Вектор», ведущем иссле-
довательском центре России в области 
вирусологии, где сейчас разрабатывают-
ся тест-системы, вакцины и лекарства от 
новой коронавирусной инфекции.

Несмотря на, казалось бы, успешную 
историю изучения вируса и разработку 
эффективных терапевтических подхо-
дов, гепатит С по-прежнему остается 
серьезной угрозой глобального характе-
ра. Вакцины от вируса гепатита С пока 
не существует. По данным ВОЗ, гепа-
тит С распространен во всем мире, но 
особенно в Европейском и Средиземно-
морском регионах, где им охвачено до 
2,3% населения. В России зарегистриро-
вано более 5,8 млн инфицированных.
Основные причины распространения 
вируса — наркомания, контакт с кровью 
зараженных или повторное использова-
ние шприцев и игл. Половой путь также 
имеет место, но, как и в случае ВИЧ, не он 
вносит главный вклад в распростране-
ние инфекции. Передача от матери 
ребенку возможна, но явление редкое. 
Вирус не передается через грудное моло-
ко, продукты и в быту.
Может показаться, что борьба с гепати-
том С — довольно отстраненная от 
повестки дня тема, но это не так. Сейчас 
мир столкнулся с похожей угрозой — 
пандемией вирусного заболевания кови-
да. И мы всеми силами пытаемся как 
можно скорее пройти тот 35-летний 
путь, который прошли ученые, изучав-
шие вирус гепатита С, пока не выяснили 

про него все, что можно было выяснить.
Нынешний SARS-CoV-2 пока убил мень-
ше людей, но научный подход к борьбе 
с ним ровно тот же. Уже установлен воз-
будитель, исследован его геном, разрабо-
таны тесты и есть несколько вариантов 
вакцин. Настоящая же победа будет 
достигнута, когда мы получим лекар-
ство — специфический ингибитор вирус-
ных белков, чтобы эффективно помогать 
тем, кого не успели вакцинировать.
В сложившейся ситуации, во время гонки 
вакцин и при постоянном обсуждении 
различных стратегий борьбы с пандеми-
ей ковида, вручение премии за работы 
в области гепатита С, наверное, можно 
рассматривать как признание не только  
заслуг конкретных ученых, но и, как ска-
зано в заявлении Нобелевского комитета, 
важности борьбы с вирусами, которая 
«требует значительных по времени и глу-
бине исследований и усилий».
Пока не вполне удачными оказываются 
вакцины от гепатита С, поиск специфиче-
ских лекарственных препаратов от него 
требует многих лет тестирования различ-
ных молекул и идет уже много лет без 
заметного успеха. Но важнее, наверное, 
другое. Даже зная все о вирусе, его приро-
де и имея в руках действенные лекар-
ственные препараты, прервать его рас-
пространение невозможно при несоблю-
дении простейших правил противови-
русной самозащиты. Гепатит в основном 
передается при контакте с кровью боль-
ных. Это сложный для вируса путь пере-
дачи, гораздо сложнее, чем у того же коро-
навируса, передающегося в основном воз-
душно-капельным и контактным путями, 
а зараженных гепатитом С по-прежнему 
десятки миллионов.
АЛЕКСЕЙ ДЕЙКИН,  
кандидат биологических наук,  
Институт биологии гена РАН

Гепатит может быть вызван 
самыми разными причинами: 
паразитами; бактериальной 
инфекцией; интоксикацией 
алкоголем, наркотиками, 
лекарствами и ядохимиката-
ми; ожирением и диабетом; 
аутоиммунными проявления-
ми; мутациями в ряде генов; 
сердечно-сосудистой недо-
статочностью; лучевой 
болезнью. Но основной вклад 
в развитие этого заболевания 
вносят вирусные инфекции. 
Число людей, страдающих 
от вирусных гепатитов А, B 
и C, в мире оценивается почти 
в полмиллиарда.

Не А и не В
Нобелевскую премию по физиологии и медицине этого года получили за открытие вируса гепатита С  

 американцы Харви Олтер и Чарльз Райс, а также британец Майкл Хоутон из Университета Альберты, Канада.

__Харви Олтер __Чарльз Райс __Майкл Хоутон

КАК ПОЯВИЛАСЬ БУКВА C

1976 год первое сообщение о новом инфекционном гепатите
1978 год обнаружена передача «гепатита не А, не В» от человека обезьянам
1986 год начало применения интерфероновой терапии
1989 год клонирован геном гепатита С (HCV) (фаговый дисплей)
1992 год программа по безопасности донорской крови от HCV в США
1996 год получена структура белка NS3/4A HCV
1998 год  разработка комбинированной терапии интерферон + рибавирин;  

начало массового тестирования на HCV
2003 год первые результаты по специфичному ингибированию протеазы NS3/4A HCV
2011 год  зарегистрирован первый лекарственный препарат специфического действия  

(ингибитор протеазы NS3/4A HCV)
2014 год  зарегистрирован первый неинъекционный препарат  

(ингибитор протеазы NS3/4A HCV, таблетированный)
2018 год  в мире, по данным Всемирной организации здравоохранения, 143 млн инфицированных  

гепатитом С; ежегодно регистрируется 4 млн новых случаев; 380 тыс. человек в год  
умирает от осложнений гепатита С
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Каскадная катастрофа
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В ночь на 29 сентября на южное побережье Камчатки штормом были выброшены тысячи 

мертвых обитателей океана — от медуз до млекопитающих, а сколько их трупов осталось 

в толще воды и на дне прибрежного шельфа, нам неизвестно, истинный размер замора 

еще предстоит оценить. На скорые ответы на вопросы, кто виноват и что делать, 

в данном случае рассчитывать не приходится.

ТЕПЕРЬ МОРСКИМ ОБИТАТЕЛЯМ ТОЛЬКО ЭПИДЕМИИ ГРИППА НЕ ХВАТАЛО!

В последние годы в рамках исследования Института арктической био-
логии (Фэрбанкс, Аляска, США) в организме многих морских млекопитаю-
щих (морж, белый медведь, тюлени) обнаружились патогены, совершенно 
не свойственные этой экологической группе: аденовирус собак, герпесви-
рус кошек, фоциновый герпесвирус, вирус чумы собак, вирус парагриппа 
типа 3, вирус бешенства. По данным ГНЦ вирусологии и биотехнологии 
«Вектор», за последние годы регистрируется все больше серопозитивных 

(с наличием в организме животного антител) к морбилливирусам, бруцел-
ле и токсоплазме животных как в морях Дальнего Востока, так и в Черном 
и Азовском морях. За последние 10–15 лет морбилливирус (вирус чумы 
китовых) широко распространился среди афалин и других представителей 
семейства дельфиновых. По данным исследования белого медведя Инсти-
тутом проблем экологии и эволюции им. А. Н. Северцова, были выявлены 
особи, серопозитивные к вирусам болезни Ауески (инфекционный менинго-
энцефалит), чумы плотоядных и гриппа А.

картина мира 
океанология
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мы, похоже, наблюдаем множество разнона-
правленных явлений, каждое из которых 
могло бы служить причиной отравления 
моря, но не дотягивает до случившейся ката-
строфы — по крайней мере напрямую и на 
всей охваченной отравлением акватории.
Как заметил губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов, вероятно, суммируя дан-
ные специалистов, «возможен разный харак-
тер загрязнения на разных точках аквато-
рии». Суть этого утверждения понятна и обо-
снованна, только не понятно главное: в силу 
каких причин «загрязнения разного характе-
ра» сошлись в один момент в одной точке 
огромной акватории Тихого океана.

«Не щебечет дохлый щегол»
Возьмем, к примеру, потенциально вредо-
носное цветение динофлагеллят — однокле-
точных существ с двумя жгутиками, некото-
рые из которых способны вырабатывать 
токсины. Спутниковые снимки в  первую 
неделю октября показывали: по концентра-
ции фотосинтетических и сопутствующих 
им пигментов — весьма существенное раз-
витие микроводорослей (их «цветение») 
в прибрежных водах Авачинского залива.
Тот вид, клетки которого были найдены 
мной в пробах песка с литорали Халактыр-
ского пляжа, взятых 6 октября, живет в соста-

ве планктонных сообществ — он населяет водную толщу. Отмирая после массового раз-
вития в прибрежных водах, его клетки в изобилии падают на дно. И многих из них 
приносит приливом на песчаный берег, где песок, словно губка, оставляет часть из них 
в себе. По соотношению клеток планктонных водорослей в песке можно понять, кто из 
них в самом ближайшем прошлом интенсивнее других развивался в планктоне.
В нашем случае это был Dinophysis fortii — потенциально токсичная динофлагеллята, 
способная выделять в среду обитания так называемые диаретические биотоксины. 
В целом это обычный вид для камчатских прибрежных вод. Но опять же по концен-
трации отмерших клеток в песке можно судить лишь о том, что в воде он размножал-
ся интенсивнее других микроводорослей. Чуть менее интенсивно при этом плодился 
его дальний родич — Pyrophacus horologium, в принципе не токсичный. Однако гово-
рить об интенсивности «красного прилива» по этим данным мы не можем. К тому же 
в песке были найдены — и во множестве — и мертвые «мягкотелые» динофлагелляты.

Призрак Бермудского треугольника
С начала октября к поискам причин ката-
строфы были привлечены специалисты. 
В районе Авачинского залива начала рабо-
ту группа ученых из Дальневосточного 
федерального университета. Отобранные 
ими пробы воды, взвеси, донного грунта, 
мертвых и живых гидробионтов отправля-
лись в авторитетные институты, где их ана-
лизом занимались в оперативном режиме. 
11 октября на Камчатку прибыла группа 
ученых из Института проблем экологии 
и эволюции РАН, которые тоже отобрали 
материал для отправки на анализ в московские академические институты. Тем вре-
менем число версий экологической катастрофы, а то, что случилось, иначе назвать 
нельзя, только множилось.
В известном смысле всем было бы проще, если бы сразу подтвердилась какая-нибудь 
одна из техногенных версий случившегося. Например, что причина катастрофы — 
утечка из захоронения ядохимикатов на берегу залива (вариант — утечка ракетного 
топлива с военного полигона) или что какое-то судно втихую слило льяльные (трюм-
ные) воды или промыло танки. Тогда легко было бы найти виновного, примерно его 
наказать и, усилив контроль, если не полностью избежать повторения подобного, то 
по меньшей мере снизить вероятность его повторения в будущем.
Но пока ситуация начинает напоминать историю с Бермудским треугольником. Все 
знают, что катастрофа произошла, все знают, каковы ее последствия — но ни одна вер-
сия специалистов пока не находит подтверждения. В «камчатском многограннике» 

ДАННЫЕ КАМЧАТСКОГО МОНИТОРИНГА

В России сведения о загрязнениях морей попадают в один 

из боксов: 1) секретные материалы; 2) ДСП — для служеб-

ного пользования; 2) ведомственные (не для печати); 4) 

публичные (открытые) сведения. Последние рассредоточе-

ны в нескольких базах данных. Например, обзор «Качество 

поверхностных вод» публикует Гидрохимический институт 

(Ростов-на-Дону). Отчеты представляют региональные управ-

ления Росгидромета. И ФГБУ «Камчатское УГМС» тоже пу-

бликует ежемесячные обзоры окружающей среды в регионе.

В отчете за август зафиксировано несколько случаев за-

грязнения. На спаде половодья в воде рек Анавгай, Укси-

чан и Камчатка ниже поселка Ключи было зафиксировано 

три случая высокого загрязнения нефтепродуктами — 47,2, 

47,2 и 33,8 ПДК соответственно. Фенолы выше пороговой 

концентрации регистрировались в 95% случаев. Их наиболь-

шее значение выявлено в воде реки Половинка — 16,5 ПДК. 

Третья часть отобранных проб была загрязнена железом.

Больше всего железа выявлено в воде реки Красная — 

9,8 ПДК. В ней же и в реке Кавыча содержание трудноокисля-

ющихся органических веществ превысило ПДК в 1,7 и 1,1 раза 

соответственно. На участке реки Камчатка ниже поселка 

Ключи в единичном случае выявлено нарушение допустимого 

критерия нитритами — 8,9 ПДК. Присутствие легкоокисляю-

щихся органических веществ в количестве 1,5 ПДК обнаруже-

но только в воде реки Камчатка (поселок Козыревск).

Гидрохимическая съемка Авачинской губы была проведе-

на 12 августа на девяти станциях контроля. Очень низкие 

концентрации растворенного кислорода, достигшие уровня 

высокого загрязнения, были зарегистрированы на придон-

ном горизонте в приустьевых зонах рек Авача и Паратун-

ка — 2,66 и 2,89 мг/л соответственно. Загрязнение морских 

вод нефтяными углеводородами в среднем по толще вод 

составило 2,2 ПДК. Максимальная концентрация отмечалась 

в поверхностном слое в приустьевой зоне реки Паратунка — 

15,8 ПДК. В глубинных водах, где отмечался дефицит кисло-

рода, практически на всех станциях контроля регистрирова-

лось повышенное содержание азота нитритного в пределах 

1,2–2,4 ПДК (сильнее всего в центральной части Авачинской 

губы). Количество остальных биогенных элементов (азота 

аммонийного, азота нитратного, соединений фосфора) и ани-

онных синтетических ПАВ было низким.

В отчете за 2019 год ФГБУ «Камчатское УГМС» сказано, 

что с предыдущего года основные определяемые вещества 

в речной воде те же — в основном соединения меди, фенолы 

и нефтепродукты, но концентрация нефтепродуктов возрос-

ла в среднем в четыре раза. В морских водах в наибольшей 

степени определяются опять-таки нефтепродукты и фено-

лы. Содержание растворенных нефтяных углеводородов по 

сравнению с 2018 годом увеличилось в два раза (до 2,2 ПДК). 

Повышенные концентрации отмечались в 83% от всех ото-

бранных проб (в 2018 году этот показатель составил 37%).

5 октября этого года ФГБУ «Камчатское УГМС» информи-

ровало, что отобраны и проанализированы пробы морской 

воды со следующих мест: прибрежная зона Тихого океана 

в районе Халактырского пляжа, Авачинской губы, центра 

г. Петропавловска-Камчатского, бухты Бабия, бухты Большая 

Лагерная. Химический анализ проб морской воды произ-

водился Центром мониторинга загрязнения окружающей 

среды ФГБУ «Камчатское УГМС» на очень большой пере-

чень ингредиентов. Превышение предельно допустимой 

концентрации отмечалось только по нефтепродуктам и об-

щим фенолам. Отбор проб и их гидрохимический анализ 

продолжаются.

В отчетах Камчатского УГМС за сухими цифрами кроется 

еще много интересного, но очевидно, что превышение ПДК 

по нефтепродуктам и фенолам — не новость для местной 

службы природного мониторинга, оно наблюдается послед-

ние годы у побережья Камчатки, в том числе в Авачинском 

заливе, постоянно и столь же постоянно растет.

Также периодически фиксировались очень низкие концен-

трации растворенного кислорода в придонном слое морской 

воды в приустьевых районах рек, впадающих в Авачинский 

залив. Вызывали ли они ранее массовые заморы гидробион-

тов в придонном слое, неизвестно, заморы могли оставаться 

скрытыми, если локализовались на дне и не выносились на 

берег штормами, да и не относится контроль за ними напря-

мую к компетенции Росгидромета.
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НЕИЗВЕСТНАЯ КАМЧАТКА

Камчатский край (полуостров Камчатка 

и Корякия) — один из важнейших рыбопро-

мысловых районов России: суммарный вылов 

рыбы в Камчатском крае ежегодно составляет 

500 тыс. тонн (преимущественно лососевых). 

А с недавних пор Камчатка стала довольно 

привлекательным местом внутреннего туризма 

благодаря уникальной девственной природе, 

и потому экологическая катастрофа в Авачин-

ском заливе могла показаться неожиданной. 

Но это не так. Как показывает статистика мони-

торинга прибрежных камчатских вод, Камчатка 

шла к этому долго и неуклонно.

__Район экологической катастрофы
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В отличие от двух упомянутых видов, они не одеты 
при жизни в твердые панцири, отчего их идентифи-
кация по останкам крайне затруднительна. Они 
тоже могли принимать участие в  формировании 
«красного прилива». Для определения вида их стои-
ло бы вывести в культуру, но «мертвая сова не кри-
чит, не щебечет дохлый щегол», как поется в крайне 
неполиткорректной по нынешним временам песне 
«Убили негра».

Для кого смертельны «красные приливы»
«Красные приливы» способны вызывать весьма 
негативные последствия, но в разной форме и с раз-
ными последствиями для разных существ. Если 
микроводоросли, их вызывающие, выделяют нейро-
токсины, то сильно страдают морские млекопитаю-
щие, птицы и люди, употребляющие в пищу моллю-
сков и рыбу, питающихся планктоном, а также кра-
бов, наевшихся мертвых медуз, до того поедавших 
токсичных динофлагеллят.
Сами медузы гибнут по иным причинам, включая 
штормы. Эти нейротоксины для них практически 
не опасны. Холоднокровные существа  — моллю-
ски, иглокожие, черви, раки и рыбы — также мало 
подвержены их воздействию. Теплокровные суще-
ства имеют существенно более развитую кровенос-
ную систему, поэтому они и более восприимчивы 
к любым токсинам вообще, чем холоднокровные.
То же самое можно сказать и о токсинах, вызывающих 
диаретическое отравление. Их воздействие на моллю-
сков минимальное. Зато ими травятся люди, употре-
бляя в пищу, например, моллюсков-фильтраторов или 
плавая среди интенсивно плодящихся динофлагел-
лят, способных эти токсины производить. Травятся 
также морские млекопитающие и птицы.

Каскад заморов
Анализ проб, сделанный Росприроднадзором, пока-
зал превышение в водах залива ПДК по фосфатам 
в 10,8 раза, по железу — в 7,2 раза, по фенолам — 
в 6,9 раза, по аммонию — в 6,2 раза, и это уже на пред-
полагаемых стадиях позднего развития и отмира-
ния «красного прилива». Пока никто не может досто-
верно утверждать, что стало источником повыше-
ния концентрации этих веществ в акватории.
Вполне возможно, что высокие концентрации 
этих загрязнителей — и не обязательно перечис-
ленных  — погубили и  сам «красный прилив». 
В свою очередь, микроводоросли, отмирая, посы-
пались на дно, где их разложение с участием гете-
ротрофных бактерий вызвало острый дефицит 
кислорода, что и  могло стать причиной гибели 
донных беспозвоночных, включая осьминогов. 
Двустворчатые моллюски способны переносить 
заражение среды вредными для них загрязнителя-
ми и дефицит кислорода до нескольких дней. Но не 
исключено, что «дождь» из отмирающих микрово-
дорослей продолжался дольше. Таким образом, 
вполне мог иметь место своеобразный «каскад 
заморов», результаты которого не заставили себя 
ждать на берегу.
Анализируя массовое развитие динофлагеллят глуб-
же и продолжительнее, мы привлечем результаты 
специалистов из Национального научного центра 
морской биологии Дальневосточного отделения 
РАН, уже популярно обнародованные вице-прези-
дентом РАН Андреем Адриановым. По данным даль-
невосточных коллег, работавших с пробами фито-
планктона, отобранными 3–5 и 7 октября, в составе 
пятна цветения в Авачинском заливе одни видовые 
комплексы динофлагеллят сменяли другие, а всего 
было отмечено 12 разных видов.

Это означает, что виды, отходившие в ходе «красного 
прилива» на второй и третий план, попросту посте-
пенно и в больших количествах отмирали и сыпа-
лись на дно, где и вызывали заморы, волну за вол-
ной. А ближе к поверхности их тем временем сменя-
ли новые доминанты. Продолжая свое развитие 
и смену видовых комплексов, пятно цветения между 
тем отвернуло в океан. Если удастся его догнать, то 
можно будет отобрать пробы и отследить дальней-
шие смены его состояний.

Фосфаты, аммоний и железо
В нашем Институте океанологии РАН была предло-
жена такая версия. Фосфаты, аммоний и даже, воз-
можно, фенолы в высоких концентрациях пришли 
в  бурно и  метаморфично менявшуюся систему 
«красного прилива» не извне, а как продукты отми-
рания и/или отчасти экскреции самих динофла-
геллят. Основания для такой версии есть: фенол 
в концентрациях от 0,25 до 10 мг/л стимулирует 
рост некоторых динофитовых водорослей. Правда, 
в этом исследовании сотрудников севастопольско-
го Института биологии южных морей РАН были 
изучены представители этой группы, не отмечен-
ные в цветении возле Камчатки, но возможность 
того же для других видов остается открытой.
Наконец, железо зачастую служит стимулятором 
активного размножения микроводорослей, хотя 
и используется ими как микроэлемент. Но в целом 
накопленный опыт говорит, что развитию «красных 
приливов» способствует увеличение концентрации 
ионов железа на акваториях. Сами динофлагелляты 
не выделяют железа, так что отголоски версии, что 
оно обильно поступает в воды залива от ржавеющих 
на дне судов, пока имеют право на существование. 
Также отметим, что и рост концентрации фосфатов 
в среде стимулирует размножение этих существ: они 
активно потребляют их при жизни и выделяют при 
отмирании.

Сдвиг на север
В район Авачинского залива продолжают прибы-
вать группы ученых, ведутся разговоры об организа-
ции специальной морской экспедиции. Так что есть 
серьезные основания надеяться, что рано или позд-
но ситуация окончательно прояснится. Событие 
получило большой общественный резонанс, и это 
тоже крайне важно для понимания отношения 
к природе в нашей стране. Также надо иметь в виду, 
что подобные явления могли иметь место и в про-
шлом, в том числе у берегов Камчатки, ибо в послед-
ние десятилетия «красные приливы» в Тихом океане 
отнюдь не редкость и, что еще важнее, будут проис-
ходить чаще в наших водах.
Климат меняется, вода в высоких широтах океана 
потихоньку теплеет, и  динофлагелляты, ранее 
устраивавшие заморы у берегов Японии, постепен-
но, но уверенно распространяются в более высо-
кие широты. Нынешняя камчатская катастрофа, 
какой бы ни оказалась ее причина, своего рода 
предупреждение, что необходимы более регуляр-
ные заборы анализов, отлаживание методик опре-
деления концентрации биотоксинов на местах, 
а также создание действенной системы оповеще-
ния о высокой вероятности «красного прилива». 
Такие системы оповещения работают в странах, 
где эти явления случаются часто. Океан меняется 
и требует от региональной науки идти в ногу с его 
изменениями.
ФИЛИПП САПОЖНИКОВ,  
кандидат биологических наук,  
Институт океанологии им. П. П. Ширшова РАН

НАУКА ОБ ОЧИСТКЕ МОРЕЙ

Из «большой пятерки» главных и наиболее опасных (по версии ООН) 

загрязняющих веществ в морской среде (хлорорганика, тяжелые 

металлы, радионуклиды, устойчивые пластмассы и нефть и нефте-

продукты) больше половины загрязнений приходится на нефтяные. 

Разливы и утечки происходят по всей цепочке нефтяной отрас-

ли — от геологоразведочного бурения до миллионов потребителей 

автотранспортного топлива.

На промышленных площадках широко используют нефтешламовые 

амбары и нефтеловушки разнообразных конструкций, в которых акку-

мулируется большая часть разливов и утечек нефтепродуктов. Затем 

шламы и отходы подвергают переработке (цементирование, захоро-

нение на полигонах, закачка в подземные полости) или направляют 

на специальные установки, в том числе модульные и мобильные, для 

переработки в товарные углеводороды.

Тем не менее нефтяное загрязнение океана на сегодня самое массовое 

и самое наглядное. Но это единственный вид загрязнения, с послед-

ствиями которого можно бороться и более или менее эффективно их 

минимизировать. В настоящее время известно около двух сотен раз-

личных поглотителей (сорбентов), которые используются для ликвида-

ции разливов «нефти и нефтепродуктов». Методы борьбы с нефтяным 

загрязнением доведены до автоматизма — например, при ликвидации 

разливов (утечек) нефти в нашей стране специалисты руководствуются 

постановлением правительства от 21 августа 2000 года №613 «О неот-

ложных мерах по предупреждению и ликвидации аварийных разливов 

нефти и нефтепродуктов», где прописано, что, когда и как делать.

В России около 50 предприятий, которые постоянно или периоди-

чески производят поглотители (сорбенты) для нефти, нефтепродук-

тов, нефтехимии и схожих органических веществ и смесей. При-

мерами являются «Полихим» (Санкт-Петербург), «ЭкоВторРесурс» 

(Астрахань), «Лессорб» (Брянск), ЛАРН-32 (Брянск), «Сорбент» 

(Пермь), «Арталия» (Тула), «Блокформ» (Владимир). Кстати, нефтяные 

сорбенты применимы с большей или меньшей эффективностью для 

очистки от многих органических ядов («Новичок», Vx), агрессивных 

веществ (например, гептил).

Разработки специализированных сорбентов ведутся широким 

фронтом (4-й НИИ Минобороны, НИИ кораблестроения и воору-

жения ВМФ, Военно-морская академия им. Н. Г. Кузнецова, Кур-

чатовский институт, Институт физической химии и электрохимии 

им. А. Н. Фрумкина, Физико-технический институт им. А. Ф. Иоффе, 

РХТУ им. Д. И. Менделеева, Санкт-Петербургский государственный 

университет и др.). В ход идут даже нанотехнологии, разрабатыва-

ются сорбенты на основе графеновых структур для очистки морской 

воды от техногенных радионуклидов и солей тяжелых металлов, 

а также поверхности морей от тонких углеводородных пленок.

Но пока это дело будущего. А что же касается других видов загрязне-

ний кроме нефтяного, то на сегодня, как сообщил сотрудник Морско-

го гидрофизического института РАН Илларион Довгий, морскую воду 

«никак не чистят от радионуклидов, это бесполезно — колоссальные 

объемы». «Сорбенты нами используются для определения концен-

трации радионуклидов в морской воде, концентрирования. Кроме 

разливов нефти загрязнения никак не ликвидируются — ни тяже-

лые металлы, ни пестициды»,— уточнил он. Иными словами, со всем 

остальными глобальными загрязняющими веществами океану при-

ходится справляться самостоятельно путем самоочищения.

Если просмотреть сайт госзакупок по словам «очистка, море», 

то за 2012–2020 годы обнаружится только один лот. ООО «Газпром 

инвест» в 2015 году профинансировало в размере 6,8 млн руб. вы-

полнение работ по очистке от взрывоопасных предметов и предме-

тов времен войны акватории строительства нового объекта в Ка-

лининградской области. Помимо этого в том же 2015 году было два 

лота НИОКР. «Роснефть» за 7,8 млн руб. интересовалась проведением 

лабораторных исследований по технологии очистки акваторий се-

верных морей от нефтяных загрязнений с использованием препарата 

нового класса на основе психрофильных микроорганизмов. Минпром-

торг РФ за 30 млн руб. объявлял открытый конкурс на конкурс на 

НИОКР «Создание комплекса расходомеров для систем сбора и ути-

лизации всех видов отходов, а также проведения работ по очистке 

арктических морей от загрязнений, в том числе радионуклидами, 

характеризующихся высокой точностью и надежностью».

ВЛАДИМИР ТЕСЛЕНКО, кандидат химических наук
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В этом году Фонд «Сколково» отмечает свое десятилетие, и уже три года в рамках Фонда действует Skolkovo Ventures — 

инвестиционная платформа по привлечению внешнего финансирования, управлению венчурными фондами, 

развитию и выводу на рынок новых финансовых продуктов для быстрорастущих технологичных компаний.  

О целях и задачах проекта рассказывает генеральный директор Skolkovo Ventures Владимир Сакович.

Инвестиции в прогресс

— Skolkovo Ventures  — часть 
глобального проекта «Сколко-
во». Мы предоставляем доступ 
к уникальным и перспектив-
ным технологиям, которые 
ориентированы на большой, 
лучше  — глобальный рынок 
и  разрабатываются сильной 
командой, способной быстро 

вывести их на масштабные продажи. Под зонтиком 
Skolkovo Ventures мы консолидируем широкий круг 
инвесторов — это и крупнейшие российские корпо-
рации (ОАО РЖД, ПАО ОАК, ПАО «Вертолеты России»), 
и частные лица, и институты развития. Одновремен-
но мы оказываем помощь стартапам, подыскивая 
им подходящего инвестора с хорошей репутацией 
и достойным списком успешных сделок, умеющего 
учитывать интересы команды.
Резидент «Сколково» «ВИСТ Групп» занимается циф-
ровизацией горнодобывающей техники. В рамках 
проекта «Интеллектуальный карьер» техника управ-
ляется через установленные на ней сенсоры. Во всем 
мире карьеры устроены примерно одинаково, 
рынок подобных технологий весьма широк, и ком-
пания давно интересовала инвесторов. В 2016 году 
мы помогли ей привлечь 400 млн руб. инвестиций 
от «ВТБ Капитала», а буквально через год ее купила 
группа «Цифра». Тем самым заработали и инвестор, 
и основатели «ВИСТ Групп».
Другой пример — компания «Диспетчер». Ее создате-
ли — простые ребята из Смоленска, придумавшие 
систему промышленного интернета вещей. Это 
когда целый завод — станки, оборудование — объеди-
няется в единую сеть, что позволяет лучше управ-
лять процессами, прогнозировать производство, 
видеть в нем слабые места и вовремя их устранять. 
Мы помогли команде продать свой бизнес стратеги-
ческому инвестору. Они на этом хорошо заработали 
и сейчас на заработанные деньги смогут запускать 
новые стартапы. Так мы способствуем формирова-
нию в  России класса серийных технологических 
предпринимателей.
Для нас важно, чтобы такие ребята — технари, уче-
ные, изобретатели — благодаря своим идеям и тру-
долюбию становились состоятельными людьми. 
Своим примером они вовлекают в орбиту иннова-
ций других изобретателей, подстегивая их созда-
вать стартапы. Класс технологических предпри-
нимателей в  России должен расти. И  если они 
будут успешны, то с  ними будут зарабатывать 
и инвесторы. Посмотрите на текущие рейтинги 
самых состоятельных лиц в мире — многие из них 
технологические предприниматели. А компании, 
основанные ими, входят в рейтинги самых доро-
гих в мире, обеспечивая соответствующую доход-
ность инвесторам.

ВЛАДИМИР САКОВИЧ,  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

SKOLKOVO VENTURES:

SKOLKOVO VENTURES УПРАВЛЯЕТ ВЕНЧУРНЫМИ ФОНДАМИ СОВОКУПНЫМ ОБЪЕМОМ СВЫШЕ 5 МЛРД РУБ. ,  

КОТОРЫЕ ИНВЕСТИРУЮТ В ИННОВАЦИОННЫЕ РАЗРАБОТКИ В ОБЛАСТИ ИТ И ИНДУСТРИИ 4.0. МЫ ПРЕДСТАВЛЯЕМ ДВЕ КОМПАНИИ,  

ПРИВЛЕКШИЕ ИНВЕСТИЦИИ БЛАГОДАРЯ SKOLKOVO VENTURES.

Roistat
Долю в компании приобрели совмест-
но Skolkovo Ventures и  iTech Capital. 
Общая сумма инвестиций составила 
$4 млн.
Roistat — крупнейший в России сервис 
сквозной бизнес-аналитики и совре-
менная система оптимизации марке-
тинговых расходов. «Наша уникаль-
ность в том, что мы соединяем данные 
по продажам с данными по рекламе 
и показываем, какая реклама приве-
ла к продаже,— рассказывает Герман 
Гаврилов, сооснователь компании 
Roistat.— За шесть лет с нашей помо-
щью 30  тыс. компаний привлекли 
100  млн клиентов, при этом вдвое 
сократив затраты на их привлечение. 
Мы объяснили людям, что ориентиро-
ваться на конверсии и заявки непра-
вильно — нужно ориентироваться на 
конечную маржу и  прибыль. А  еще 
сделали наш продукт доступным мало-
му и среднему бизнесу».
Чем компания заинтересовала инве-
сторов? «Думаю, это цифры, которые 
мы показываем, и  планы, которые 
строим,— считает Герман Гаврилов.— 
У нас хорошие темпы роста и сильная 
команда. Мы умеем делать бизнес — 
это видно в том числе в показателях 
клиентской аудитории, которую мы 
успешно удерживаем и приумножаем. 
Рынок, на котором мы работаем, 
растущий: все больше компаний ухо-
дят в интернет и там делают рекламу, 

так что спрос на маркетинговый сер-
вис постоянно увеличивается. У нас 
есть международные продажи, пока 
только в США, но мы будем их наращи-
вать. Инвестиции Skolkovo Ventures 
нам в этом очень помогут».

CM.Expert
В марте 2020-го Фонд Skolkovo Ventures 
инвестировал в  компанию 200  млн 
руб. CM.Expert  — онлайн-платформа 
для рынка автомобилей с пробегом, 
которая использует технологии боль-
ших данных для повышения прибыль-
ности и управляемости бизнеса авто-
дилеров. «Мы предлагаем решение, 
сопровождающее все этапы жизненно-
го цикла автомобиля с  пробегом: 
осмотр и диагностику, оценку, закупку, 
предпродажную подготовку, управле-

ние ценой, отслеживание активности 
покупателей и продажу,— говорит Кон-
стантин Шишкин, сооснователь 
и директор по продукту CM.Expert.— 
На каждом этапе мы стремимся повы-
сить точность решений, уменьшить 
число ошибок, сократить потери вре-
мени, сделать процесс прозрачным. 
Например, на этапе приемки автомо-
биля CM.Expert дает оценку ликвидно-
сти, прогноз стоимости и срока прода-
жи, текущее состояние рынка, реко-
мендации по закупке с учетом имею-
щегося ассортимента на складе».
На момент привлечения инвестиций 
от Skolkovo Ventures более 30% офици-
альных дилеров в  России пользова-
лись платформой CM.Expert, делая 
компанию привлекательной для инве-
сторов. «Skolkovo Ventures ищет инно-
вационные проекты, которые решают 
прикладные рыночные задачи 
и имеют большой потенциал роста»,— 
объясняет интерес к CM.Expert управ-
ляющий партнер Фонда ИТ Skolkovo 
Ventures Александр Чайкин. «Наша 
компания подходит под эти параме-
тры,— уверен Олег Насонов, сооснова-
тель CM.Expert.— Мы предложили 
инновационный продукт, изменили 
привычный способ принятия реше-
ний, заменили ручной труд автомати-
зированной платформой. Это реаль-
ный пример цифровой трансформа-
ции достаточно традиционной и кон-
сервативной отрасли. От Skolkovo Ven-
tures мы получили поддержку и ресур-
сы, которые позволяют нам быстрее 
двигаться вперед».
ЕЛЕНА ТУЕВА

 

67% БЮДЖЕТА ВЫ ТРАТИТЕ НА НЕЭФФЕКТИВНУЮ РЕКЛАМУ И ДАЖЕ НЕ ВИДИТЕ ЭТОГО 
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С прошлого года Фонд «Сколково» выступает оператором поддержки проектов в рамках федеральной программы 

«Цифровые технологии», предусматривающей внедрение отечественных продуктов на базе сквозных  

цифровых технологий. О задачах, стоящих перед участниками программы, рассказывает  

вице-президент, исполнительный директор кластера ИТ Фонда «Сколково» Константин Паршин.

Деньги для цифры

— В России с 2019 года осущест-
вляется федеральный проект 
«Цифровые технологии», направ-
ленный на обеспечение техноло-
гической независимости госу-
дарства и ускорение технологи-
ческого развития российских 
компаний. Работа по его выпол-
нению предусматривает под-

держку проектов по преобразованию приоритет-
ных отраслей экономики на основе внедрения отече-
ственных продуктов, сервисов и  платформенных 
решений, созданных на базе сквозных цифровых тех-
нологий. Фонд «Сколково» выступает как оператор рас-
пределения государственных средств. Мы находим 
наиболее перспективные проекты и  помогаем их 
участникам с  оформлением документов, чтобы им 
было легче пройти конкурсный отбор. В декабре про-
шлого года целый ряд компаний были признаны побе-
дителями, получили гранты и приступили к реализа-
ции проектов.
Помогая компаниям проводить цифровую трансфор-
мацию, мы решаем и другие задачи государственного 
масштаба.
Во-первых, это формирование рынка российских раз-
работок за счет поддержки устойчивого спроса со сто-
роны компаний-заказчиков. Именно поэтому грант 
идет не разработчикам, а тем компаниям, которые 
внедряют у себя эти разработки в промышленную экс-
плуатацию. Грант компенсирует риски первого вне-
дрения. Он не выдается проектам, где заказчик и раз-
работчик — аффилированные структуры.
Во-вторых, предприятие, которое реализует у себя про-
мышленное внедрение, служит примером для других 
компаний, обеспечивая таким образом тиражируе-
мость инновационных продуктов и вызывая интерес 
у отраслевых компаний по всему миру, что дает россий-
ским разработкам хороший экспортный потенциал.
В-третьих, мы показываем крупным российским ком-
паниям, что российские решения ничуть не хуже зару-
бежных, а порой их превосходят или вообще не имеют 
аналогов в мире.
Возникает вопрос: кто принимает решения? Эксперт-
ная панель — это не сотрудники Фонда «Сколково», 
а  независимые представители компаний, научных 
кругов и госкорпораций, а также участники рабочих 
групп, занимавшихся разработкой «дорожных карт» 
по сквозным цифровым технологиям. Такие специа-
листы могут на высоком профессиональном уровне 
оценить качество предлагаемых технологий.
Вопрос выдвижения на грант решают минимум пять 
экспертов, что позволяет получить объективную оцен-
ку проекта для вынесения его на экспертный совет. Вся 
процедура рассмотрения заявок занимает всего месяц, 
а сами гранты выплачиваются сразу после подписания 
грантового соглашения. Процедуры получения гранта 
и отчетности по нему максимально прозрачны.

КОНСТАНТИН ПАРШИН,  

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ, ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

КЛАСТЕРА ИТ ФОНДА «СКОЛКОВО»:

МЫ ПРЕДСТАВЛЯЕМ ДВЕ КОМПАНИИ, ПОЛУЧИВШИЕ ГРАНТЫ НА ВНЕДРЕНИЕ РОССИЙСКИХ СКВОЗНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ  

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ФОНДА «СКОЛКОВО».

«Русагро-Инвест»
«Русагро-Инвест», один из круп-
нейших в России производите-
лей продукции растениевод-
ства,— компания растущая, 
которая активно вкладывается 
в развитие, работает над опти-
мизацией производства и сокра-
щением затрат. Хорошие пер-
спективы в  плане экономии 
руководство компании увидело 
в применении системы автома-
тического управления техни-
кой Cognitive Agro Pilot от рос-
сийской компании «Когнитив Роботикс» (резидент «Скол-
ково», материнская компания Cognitive Technologies — 
индустриальный партнер Фонда). Ведь где еще можно так 
сэкономить, как на уборке урожая?
«Мы получили грант в рамках проекта „Цифровые техно-
логии“ на развитие системы беспилотного управления 
сельхозтехникой на поле и в этом году тестировали ее на 
зерноуборочных комбайнах,— рассказывает руководи-
тель проектов цифровизации в  агрономии „Русагро-
Инвеста“ Игорь Шабанов.— Управление происходит 
в режиме офлайн независимо от GPS-сигнала, с миними-
зацией человеческого фактора. Комбайн движется на 
автопилоте с использованием компьютерного зрения, 
которое распознает движимые (звери, человек) и недви-
жимые препятствия (столбы, овраги). Если препятствие 
непреодолимое, комбайн останавливается и  просит 
помощи у человека. Благодаря автопилоту механизатор 
может уделять больше времени контролю регулировоч-
ных узлов, минимизируя потери зерна при обмолоте».
Грант предоставляется в два этапа. В случае успешных 
пилотных испытаний на малом числе комбайнов «умное» 
оборудование в 2021 году установят на всю технику. Уже 
сейчас ясно, что система показа-
ла себя хорошо.
«За счет компьютерного зрения 
комбайн может идти по самой 
кромке поля, максимально 
захватывая жаткой урожай, чего 
нельзя добиться вручную,— 
говорит Игорь Шабанов.— 
В результате мы получаем умень-
шение перекрытий, исключе-
ние пропусков, сокращение 
числа проходов техники по 
полю, экономию ГСМ и време-
ни, затрачиваемого на уборку 
единицы площади. Благода-
ря  росту производительности 
снижаются затраты на услуги 
аутсорсинга, которые мы еже-
годно привлекаем». По итогам 
первого, «экспериментального» 
года «Русагро-Инвест» планиру-

ет сэкономить только на сокра-
щении услуг аутсорсинга до 
3,5 млн руб.

АЭМЗ
Абинский электрометаллурги-
ческий завод (АЭМЗ, холдинг 
«Новосталь-М»), расположен-
ный в Краснодарском крае, реа-
лизует стратегию цифровой 
трансформации с  2018 года, 
а в прошлом году начал внедре-
ние системы управления 
и  сквозного контроля произ-

водственных активов, разработанной отечественной ком-
панией «Дата-Центр Автоматика».
«Проект стал возможен благодаря грантовой поддержке 
внедрения российских разработок на предприятиях 
реального сектора экономики. Мы прошли несколько эта-
пов конкурсного отбора, включая межведомственную 
комиссию из экспертов Минцифры, „Сколково“ и специ-
алистов крупнейших корпораций. Ключевой особенно-
стью проекта на нашем заводе станет доработка отече-
ственного ПО в единый продукт для дальнейшего масшта-
бирования на предприятиях отрасли»,— рассказывает 
Никита Сергеевич Рыбленков, заместитель гендиректора 
по работе с госорганами холдинга «Новосталь-М».
Проект цифровизации АЭМЗ на базе новых производ-
ственных технологий затронет все производственные 
этапы и технологические процессы от момента выплавки 
стали до отгрузки готовой продукции на склад. Система 
будет автоматически фиксировать перемещение материа-
ла между агрегатами и на складах вместе с непрерывным 
сбором данных о производственном процессе на каждом 
переделе с привязкой этих данных к единице продукции. 
В систему будет интегрировано решение на базе машин-

ного обучения, которое позво-
лит сначала прогнозировать, 
а затем уже рекомендовать точ-
ный объем основных материа-
лов (ферросплавы, известь).
«Сокращение расхода материа-
лов и  электроэнергии в  ходе 
производства хотя бы на 1% обе-
спечит экономию по году до 
50 млн руб. В скором времени 
система будет запущена в пилот-
ном режиме, однако потребует-
ся время на доработку, как 
и  любому новому продукту. 
В таких условиях именно госу-
дарственная поддержка новых 
российских технологий дает 
возможность испытать их на 
действующем предприятии»,— 
отметил представитель АЭМЗ.
ЕЛЕНА ТУЕВА

__Комбайн с компьютерным зрением

ЭСПЦ
(электросталеплавильный цех)

Подготовленный
металлолом

ДСП-130
Дуговая сталеплавильная
печь емкостью 130 тонн

УПК
установка печь-ковш

Полупродукт
стали

Готовая
сталь

Заготовка

Н
а 
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о
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ж
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СПЦ-210
(цех по производству
катанки и арматуры 

в бунтах)

СПЦ-350
(цех по производству
арматуры в прутиках)

МНЛЗ
Машина непрерывного

литья заготовок
6-ти ручьевая

Резка
газокислородными

резаками

СГП
(склад готовой продукции)
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Мобилизация умов
О подготовке деятелей науки к войне свидетельствуют многие 
факты. Можно обратить внимание на число ученых, ставших 
лауреатами Сталинских премий за оборонные разработки еще 
в начале 1941 года, до войны.
Еще один пример. Академик Сергей Чаплыгин отмечал 50-летие 
творческой деятельности 1 февраля 1941 года. В день юбилея был 
оглашен указ президиума Верховного Совета СССР: «За выдаю-
щиеся научные достижения в области аэродинамики, открыв-
шие широкие возможности для серьезного повышения скоро-
стей боевых самолетов, заслуженному деятелю науки, профессо-
ру ЦАГИ, руководителю советской школы теоретической аэро-
динамики, академику Чаплыгину Сергею Алексеевичу… в день 
пятидесятилетнего юбилея его научной деятельности… присво-
ить звание Героя Социалистического Труда и  вручить орден 
Ленина и золотую медаль „Серп и Молот“».
Неудивительно, что реакция научного сообщества на нападе-
ние Германии на Советский Союз была быстрой. Уже 23 июня 
1941 года состоялось внеочередное расширенное заседание 
президиума Академии наук СССР, обсуждался вопрос о пере-
стройке работы академии в  соответствии с  требованиями 
фронта и тыла. Собравшиеся признали необходимым: «1) Обя-
зать все отделения и научные учреждения академии немедлен-
но пересмотреть и перестроить тематику и методы исследова-
тельских работ, направив свою творческую инициативу и энер-
гию научных работников в первую очередь на выполнение 
задач по укреплению военной мощи нашей социалистической 
Родины; 2) Обеспечить всеми необходимыми силами и сред-
ствами научно-исследовательские работы по оборонной тема-
тике; 3) Обеспечить научными силами и снабдить всем необхо-
димым оборудованием и материалами прежде всего заканчи-
ваемые научно-исследовательские работы, могущие получить 
применение в обороне и народном хозяйстве; 4) Уполномочить 
Бюро президиума… осуществлять оперативное руководство 
работой учреждений академии; 5) Обязать всех работников 
Академии наук СССР соблюдать строжайшую дисциплину, соот-
ветствующую военному времени».
В первые дни войны было создано Советское бюро военно-
политической пропаганды, перед которым ставилась цель 
«руководства всей военно-политической пропагандой и контр-
пропагандой среди войск и населения противника». Одним из 
восьми членов бюро был назначен главный редактор журнала 
«Под знаменем марксизма», директор Института Маркса—
Энгельса—Ленина (ИМЭЛ) при ЦК ВКП (б), член ЦК ВКП (б) акаде-
мик Марк Митин.
30 июня был создан Государственный комитет обороны (ГКО), 
чрезвычайный высший орган государственного управления 
СССР в годы войны. Группа ведущих советских ученых-хими-
ков направила председателю ГКО Иосифу Сталину письмо 
с  предложением привлечь ученых к  решению неотложных 
задач борьбы с немецко-фашистскими захватчиками. В июле 
1941 года при ГКО была создана должность Уполномоченного 
по вопросам координации и усиления научной работы в обла-
сти химии для нужд обороны. На нее был назначен председа-
тель Всесоюзного комитета по делам высшей школы при 
Совнаркоме Сергей Кафтанов. При нем был создан научный 
совет, в состав которого вошли авторы письма — академики 

Николай Зелинский, Алексей Бах, Александр Фрумкин, Сергей 
Наметкин, член-корреспондент Семен Вольфкович. Состав 
совета постоянно расширялся, сфера его деятельности не была 
ограничена только химией. В работе совета принимали уча-
стие академики Сергей Вавилов, Абрам Иоффе, Петр Капица, 
Николай Семенов, Иван Бардин, будущие академики Николай 
Бруевич, Михаил Дубинин, Николай Жаворонков, Василий Кор-
шак, Владимир Котельников, Иван Кнунянц, Игорь Петрянов-
Соколов. В 1943 году Сергей Вавилов был назначен еще одним 
Уполномоченным ГКО по науке.
В августе—сентябре 1941 года был разработан комплексный 
план работы АН в условиях войны. Он включал в себя 245 при-
оритетных тем, так или иначе связанных с военным производ-
ством, техническим оснащением армии, авиации, флота новы-
ми боевыми средствами. В числе направлений научной рабо-
ты  — разработка взрывчатых веществ, средств химической 
защиты, новых видов вооружений и боеприпасов, санитарных 
и лечебных средств, усовершенствование бронезащиты, разра-
ботка новых производственных технологий для нужд оборон-
ной промышленности.
Большую часть задач, поставленных в комплексном плане ака-
демии 1941 года, ученым пришлось решать в непривычных для 
них условиях. С первых же дней войны, во время отступления 
Красной армии, шла большая работа по эвакуации населения, 
учреждений, оборудования предприятий и других ценностей 
в восточные районы страны. Уполномоченным по эвакуации 
академических учреждений был назначен вице-президент АН 
СССР Отто Шмидт, по эвакуации вузов и других научных учреж-
дений — Сергей Кафтанов.
Научные учреждения эвакуировались в  восточные районы 
страны. Учреждения по физико-математическим и  химиче-
ским наукам — в Казань, по геологическим наукам — в Сверд-
ловск, по биологическим наукам — во Фрунзе, по гуманитар-
ным наукам — в Ташкент и Алма-Ату.

Казань
Самым крупным научным центром периода эвакуации стала 
Казань. В столицу Татарской АССР были эвакуированы 33 (из 85) 
научных учреждений АН СССР, в которых трудилось 1884 науч-
ных сотрудника, в том числе 93 академика и члена-корреспон-
дента (вместе с членами семей — около 5 тыс. человек). В августе 
1941 года в Казань эвакуировались вице-президенты АН СССР 
Отто Шмидт и Евгений Чудаков, чтобы организовать работу пре-
зидиума академии.
Список того, что сделала академическая наука для фронта и обо-
роны страны за время работы в Казани, огромен. Вот некоторые 
примеры. Ученые Физического института им. П. Н. Лебедева АН 
СССР разработали и внедрили в производство светящиеся соста-
вы для авиационных приборов и инфракрасные бинокли БИ-6 
и БИ-8 (принятые в 1943 году на вооружение ВМФ), создали гидро-
акустический трал ФИАН для обнаружения и обезвреживания 
акустических морских мин противника, усовершенствовали 
метод пеленгации подводных лодок, создали новые типы чув-
ствительных самолетных антенн, разработали и помогли запу-
стить в производство новую конструкцию стилоскопа, применя-
емого для быстрого спектрального анализа металлов на военных 
заводах и во фронтовых ремонтных частях.

Бойцы академического фронта
«Мы войны не хотим, но себя защитим» — так пелось в популярной советской песне,  

впервые прозвучавшей с киноэкранов в 1938 году. Деятели советской науки готовились к будущей войне 

с конца тридцатых годов, а сразу после нападения гитлеровской Германии все научные силы  

Советского Союза были мобилизованы на нужды обороны страны.

АКАДЕМИЯ НАУК СССР В 1941 ГОДУ

В 1941 году в составе АН СССР было восемь 

тематических отделений (физико-матема-

тическое, химическое, геолого-географи-

ческое, биологическое, по техническим 

наукам, истории и философии, экономике 

и праву, литературе и языку). К концу 1941 

года АН имела семь филиалов: Азербайд-

жанский, Армянский, Казахский, Таджик-

ский, Туркменский, Узбекский и Уральский 

(республиканские филиалы позднее были 

преобразованы в республиканские акаде-

мии наук), две научно-исследовательские 

базы (Кольская им. С. М. Кирова и Северная) 

и одну горно-таежную станцию (Дальне-

восточная им. В. Л. Комарова). Академия 

объединяла 47 научно-исследовательских 

институтов, 76 лабораторий, советов, 

станций, обсерваторий, баз и других на-

учных учреждений. В академии трудились 

более 4700 научных и научно-технических 

со трудников, в том числе 123 академика 

и 182 члена-корреспондента.

__Президент АН СССР С.И. Вавилов
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В январе 1942 года в Казань приехал профессор Игорь Курчатов 
(академиком он был избран в  1943 году, минуя член-
корреспондентскую ступень). В его лаборатории была создана 
более эффективная танковая броня, причем это было достигнуто 
не за счет увеличения ее толщины и совершенствования химико-
физических свойств, а за счет улучшения конструкции броневой 
защиты. Также под его руководством были разработаны и внедре-
ны новые принципы рационального размещения топливных 
баков на самолетах Пе-2, Пе-8 и У-2, выпускавшихся на заводах 
в Казани, разработаны научно-технические рекомендации по 
усилению защиты торпедных и сторожевых катеров, выпускае-
мых в Зеленодольске. И, наконец, именно в Казани у будущего 
«отца советской атомной бомбы» созрела концепция уран-графи-
тового реактора для наработки оружейного плутония.
Член-корреспондент АН СССР с 1943 года Николай Четаев соз-
дал теорию расчета устойчивости самолета при движении по 
земле, решил сложную математическую задачу по определе-
нию наивыгодной крутизны нарезки стволов орудий, обеспе-
чивающих устойчивость снарядов при полете.
Во время войны необходимость производства жидкого кисло-
рода из воздуха в промышленных масштабах резко возрастает 
(в частности, для производства взрывчатки). Петр Капица рабо-
тает над внедрением в производство разработанной им кисло-
родной криогенной установки. В Казани он создал и запустил 
в производство турбокислородную установку ТК-200 произво-
дительностью до 200 кг/ч жидкого кислорода.
Под руководством Александра Несмеянова (член-корреспондент 
с 1939 года, академик с 1943 года) в Институте общей химии 
(ИОХ) был разработан и внедрен в производство метод получе-
ния бензостойкого каучука (тиокольного каучука), нашедшего 
широкое применение в производстве покрытий бензобаков 
для самолетов, «самозатягивающихся» при попадании пуль.

Свердловск
В Свердловск были эвакуированы преимущественно институ-
ты геологического, металлургического, горного профилей, 
более 240 научных сотрудников, 35 академиков и членов-кор-
респондентов. Главная цель, которая перед ними была постав-
лена,— наращивать ресурсы стратегического сырья: металлов, 
топлива, электроэнергии и др. В Свердловск прибыл и прези-
дент Академии наук СССР Владимир Комаров. В августе 1941 
года по инициативе Комарова в  Свердловске была создана 
комиссия по мобилизации ресурсов Урала на нужды обороны 
страны.
Президент поехал в Свердловск, а не в Казань, потому что у него 
били сложные личные отношения с вице-президентом Отто 
Шмидтом. Противостояние их дошло до того, что Шмидт отпра-
вил в Москву план основных научно-исследовательских работ 
академии на первую половину 1942 года, не показав Комарову. 
Верховным арбитром в конфликте выступил Сталин, прислав-
ший 24 марта 1942 года Комарову в Свердловск (копия — Шмид-
ту в Казань) телеграмму. Этой телеграммой Шмидт был снят 
с поста вице-президента.
Вскоре после победы Комарова над Шмидтом в аппаратной 
борьбе, 3–8 мая, в Свердловске состоялось общее собрание АН 

__С. А. Чаплыгин
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__А.А. Богомолец

АКАДЕМИКИ—ЛАУРЕАТЫ СТАЛИНСКИХ ПРЕМИЙ В  ОБЛАСТИ НАУКИ  

ЗА 1940–1941 ГОДЫ, НАГРАЖДЕННЫЕ ЗА РАЗРАБОТКИ В ОБОРОННОЙ СФЕРЕ:

Юлиан Шиманский, член-корреспондент АН СССР с 1943 года, ака-

демик с 1953 года,— премия I степени за 1940 год за научную работу 

«Динамический расчет судовых конструкций»;

Анатолий Благонравов, академик АН СССР с 1943 года,— премия 

II степени за 1940 год за научную работу «Основания проектирова-

ния автоматического оружия»;

Николай Семенов, академик АН СССР с 1932 года,— премия II степени 

за 1940 год за научные работы «Теория цепных реакций» (1936) 

и «Тепловая теория горения и взрывов» (1940);

Сергей Христианович, академик АН СССР с 1943 года,— премия 

I степени за 1941 год за научные работы «Обтекание тела газом 

при больших дозвуковых скоростях», «Влияние сжимаемости на 

характеристики профиля крыла», «О сверхзвуковых течениях газа» 

(1940–1941);

Мстислав Келдыш, член-корреспондент АН СССР с 1943 года,— 

 премия II степени за 1941 год (совместно с Евгением Гроссманом) 

за научные работы по предупреждению разрушений самолетов; 

«Расчет самолета на флаттер» (1940); «Колебания крыла с упруго 

прикрепленным мотором» и «Изгибно-элеронный флаттер» (1941);

Илья Гребенщиков, академик АН СССР с 1932 года, член президиу-

ма АН СССР с 1938 года,— премия II степени за 1941 год за научные 

работы в области оптики, имеющие большое оборонное значение;

Владимир Комаров, президент АН СССР с 1936 года; Иван Бардин, 

вице-президент АН СССР с 1942 года; Эргард Брицке, академик АН 

СССР с 1932 года; Владимир Образцов, академик АН СССР с 1939 

года; Станислав Струмилин, академик АН СССР с 1931 года; Лев 

Шевяков, академик АН СССР с 1939 года; Вениамин Вейц, член-

корреспондент АН СССР с 1933 года,— премия I степени за 1941 год 

(в составе коллектива авторов) за работу «О развитии народного 

хозяйства Урала в условиях войны»;

Михаил Дубинин, академик АН СССР с 1933 года,— премия II степени 

за 1941 год за научные работы в области химзащиты.

АКАДЕМИКИ—ЛАУРЕАТЫ СТАЛИНСКИХ ПРЕМИЙ 1941–1943 ГОДОВ ЗА ВЫДА-

ЮЩИЕСЯ ИЗОБРЕТЕНИЯ И КОРЕННЫЕ УСОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ МЕТОДОВ 

ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ РАБОТЫ, НАГРАЖДЕННЫЕ ЗА РАЗРАБОТКИ 

В  ОБОРОННОЙ СФЕРЕ:

Владимир Климов, член-корреспондент АН СССР с 1943 года, акаде-

мик с 1953 года,— премия I степени 1941 года за разработку нового 

авиационного мотора и премия II степени 1943 года за усовершен-

ствование авиационного мотора;

Александр Микулин, в 1943 году был избран академиком АН СССР, 

минуя степень члена-корреспондента,— премия I степени 1941 года 

за разработку новой конструкции авиационного мотора, премия 

I степени 1942 года за разработку новой конструкции авиационно-

го двигателя и премия II степени 1943 года за усовершенствование 

авиационного мотора;

Александр Яковлев, член-корреспондент АН СССР с 1943 года,— пре-

мия I степени 1941 года и премия I степени 1942 года за разработку 

новой конструкции самолета, премия I степени 1943 года за модифи-

кацию и усовершенствование боевых самолетов;

Сергей Ильюшин, член-корреспондент АН СССР с 1943 года,— пре-

мия II степени 1941 года и премия I степени 1942 года за разработку 

новой конструкции самолета, премия I степени 1943 года за модифи-

кацию и усовершенствование конструкций боевых самолетов;

Анатолий Александров, член-корреспондент АН СССР с 1943 года, 

академик АН СССР с 1953 года; Игорь Курчатов, академик АН СССР 

с 1943 года,— премия I степени 1942 года за изобретение метода 

 защиты кораблей;

Андрей Костиков, член-корреспондент АН СССР с 1943 года,— пре-

мия I степени 1942 года за разработку нового типа вооружения;

Андрей Туполев, член-корреспондент АН СССР с 1933 года,— премия 

I степени 1943 года за создание нового образца боевого самолета;

Давид Талмуд, член-корреспондент АН СССР с 1934 года,— 

 премия III степени 1943 года за изобретение препарата специаль-

ного  назначения.

__Свердловск. Общее собрание 
Академии наук СССР. На снимке: 
в зале заседаний.  Репродукция 
Фотохроники ТАСС 1942
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1 января 1942 года умер выдающийся семитолог академик 
Павел Коковцов. От голода в блокаду также умерли члены-кор-
респонденты АН СССР — минералог и почвовед Петр Земятчен-
ский, археограф и палеограф Владимир Майков.
Голодная зима 1941–1942 годов унесла жизни многих ученых. 
К примеру, из 300 профессоров и преподавателей Ленинград-
ского института инженеров железнодорожного транспорта в ту 
зиму умер от голода каждый шестой. Всего в 1941–1943 годах 
ленинградские учреждения Академии наук потеряли 5 членов-
корреспондентов, 22 профессора и доктора наук, 54 кандидата 
наук. Многих научных работников недосчитались вузы. Около 
100 своих членов потерял преподавательский коллектив уни-
верситета. Из 300 профессоров и преподавателей Института 
инженеров железнодорожного транспорта погиб 81, из них 
около 50 умерло от голода зимой 1941–1942 годов.
В начале блокады ленинградским ученым выдавали продоволь-
ственные карточки по нормам снабжения служащих. С февра-
ля 1942 года начали выдавать рабочие карточки. В январе 1942 
года были открыты стационары для ослабевших и заболевших 
ученых.
Голод был не единственным врагом ленинградских ученых. 
Управление НКВД по Ленинградской области в блокаду актив-
но занималось поиском «врагов народа». С ноября 1941 года 
по март 1942 года по ложному обвинению в создании антисо-
ветской организации «Комитет общественного спасения» 
было арестовано около 300 ученых и членов их семей. 32 науч-
ных работника было привлечено к уголовной ответственно-
сти и осуждено к высшей мере наказания, многим из которых 
приговор был впоследствии смягчен до длительных сроков 

тюремного заключения. В числе осужденных два члена-кор-
респондента АН СССР: физика и математика Владимира Игна-
товского расстреляли, математику Николаю Кошлякову рас-
стрел заменили десятью годами лишения свободы, после 
смерти Сталина он был восстановлен в звании члена-корре-
спондента.
В 1942 году продолжилась эвакуация ленинградских научных 
учреждений — были эвакуированы 11 из 14 институтов АН 
СССР, многие отраслевые институты.

Возвращение
В марте 1943 года в связи с коренным переломом в ходе войны 
началась реэвакуация академических учреждений в Москву. 
К октябрю в столицу возвратилось более 60 учреждений АН 
СССР, в том числе ее президиум, 40 научных институтов, ряд 
вузов и более 3100 научных сотрудников. Процесс реэвакуации 
Академии наук СССР завершился к концу года. Реэвакуация Ака-
демии наук Украины проходила с августа 1943 года по июнь 
1944 года, реэвакуация московских НИИ и вузов продолжалась 
до 1945 года.
С 25 по 30 сентября 1943 года в Москве состоялось общее собра-
ние академии. Президент АН СССР Владимир Комаров начал 
свою речь на этом собрании такими словами: «Я рад, что выра-
женная мною на предыдущей сессии Академии наук в Сверд-
ловске уверенность, что наша очередная сессия будет созвана 
в родной Москве, претворилась в жизнь… созыв Общего собра-
ния с выборами новых академиков, с постановкой ряда науч-
ных докладов в самый решающий период небывалой в исто-
рии человечества войны представляет собой факт совершенно 
исключительного значения».
АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВ

СССР, участниками которого стали 69 академиков и 40 членов-
корреспондентов. На нем было принято решение о переводе 
президиума академии из Казани в Свердловск.
Работавшие в Свердловске ученые оказывали консультативную 
помощь фронту. Военно-морская комиссия под руководством 
академика Абрама Иоффе занималась вопросами безопасности 
кораблевождения и усиления боевой мощи советского флота. 
Военно-санитарная комиссия под руководством академика 
Леона Орбели работала над предупреждением эпидемических 
заболеваний, эффективным лечением ран и быстрым восста-
новлением боеспособности раненых, искала и  пробовала 
новые пищевые ресурсы и лекарства.
Группа ученых и производственников под руководством метал-
ловеда Андрея Бочвара (член-корреспондент с 1939 года, акаде-
мик с 1946 года) создала в 1942 году цинковистый силумин — 
новый легкий сплав для производства танковых и авиацион-
ных моторов.
Созданная Владимиром Комаровым и возглавляемая им и ака-
демиком Иваном Бардиным Комиссия по мобилизации ресур-
сов Урала на нужды обороны распространила свою деятель-
ность также на Западную Сибирь и Казахстан. За время работы 
в Свердловске комиссия достигла выдающихся результатов по 
многим направлениям деятельности: форсированное развитие 
нефтяной промышленности Урала и  Поволжья, открытие 
и начало промышленного освоения месторождений бокситов 
на востоке Урала, новые месторождения железной руды в Куз-
бассе и молибденовых руд в Казахстане. Если разведанные запа-
сы рудного сырья на 1 января 1941 года принять за 100%, то на 
1 января 1945 года они составляли: по железным рудам — 140%, 
марганцу — 200%, хромитам — 140%, кварцитам — 300%. Элек-
тростанции Урала к концу войны давали электроэнергии в пол-
тора раза больше, чем до войны.
Среди других достижений ученых, работавших в составе комис-
сии: освоение металлургическими предприятиями Магнитогор-
ска и Кузнецка технологии плавки броневой стали в основных 
мартеновских печах, что дало возможность произвести за 1942–
1944 годы дополнительно 350 тыс. тонн броневых сталей; вне-
дрение в производство заменителей кокса, что позволило много-
кратно сократить транспортировку кокса по железным дорогам; 
новые технологии производства алюминия, кобальта, хрома; 
новые способы получения качественного моторного топлива из 
высокосернистых башкирских и уральских нефтей.
5 сентября 1943 года состоялось последнее заседание комиссии 
по мобилизации ресурсов Урала, Западной Сибири и Казахста-
на на нужды обороны в Свердловске. В связи с реэвакуацией 
большинства академических учреждений продолжение рабо-
ты комиссии на Урале было признано нецелесообразным.

Ленинград
Блокада Ленинграда, начавшаяся в сентябре 1941 года, помеша-
ла эвакуации научных учреждений города. В октябре 1941-го 
в осажденном Ленинграде оставалось 12 академиков и 15 чле-
нов-корреспондентов АН СССР.
Филолог-классик, академик Сергей Жебелев, несмотря на неод-
нократные предложения, отказался покинуть город. Жебелев 
возглавил Комиссию президиума АН СССР по делам ленинград-
ских учреждений. На этом посту он должен был решать множе-
ство вопросов: об эвакуации отдельных лиц и учреждений, орга-
низации научных командировок в глубокий тыл и за границу, 
организации питания, лечения, обеспечения денежным доволь-
ствием и продовольственными карточками научных работни-
ков, обеспечении сохранности имущества погибших и эвакуи-
рованных, размещении тех, кто лишился жилья в результате 
бомбежек. Работа требовала огромного напряжения сил, акаде-
мик Жебелев заболел и скончался 28 декабря 1941 года.
Физиолог Алексей Ухтомский, директор Института физиоло-
гии ЛГУ, руководитель электрофизиологической лаборатории 
АН СССР, академик АН СССР с 1935 года, также отказался эваку-
ироваться. Умер от голода 31 августа 1942 года.
Только после правительственных распоряжений эвакуирова-
лись академики Иван Мещанинов, Леон Орбели, Александр 
Байков.

__И.П. Бардин

__Н.Н. Семенов

__А.Н. Туполев

__П. Л. Капица
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В начале блокады ленинградским 
ученым выдавали продовольственные 
карточки по нормам снабжения

служащих. С февраля 1942 года начали 
выдавать рабочие карточки. В январе 
1942 года были открыты стационары 
для ослабевших и заболевших ученых.



Коммерсантъ Наука  ноябрь 2020  

события 
искусствоведение

  15 

Храм будущей войны

Добраться до  главного храма вооруженных сил в  Кубинке 
непросто. Сначала надо поймать электричку до Голицыно, 
которая ходит раз в час. Потом найти на площади старого под-
московного поселка место, откуда отходит бесплатный авто-
бус. Его пустили недавно, и точку знают далеко не все. «Парк 
„Патриот“»,— кивает сотрудница правоохранительных орга-
нов в новой форме и указывает направление. На месте уже 
стоит автобус «Мособлтранса» с открытыми дверями. Я пыта-
юсь провести по турникету карточкой, турникет молчит.
«Бесплатный проезд»,— устало говорит мужчина в  зеленой 
форме без погон. Через двадцать минут дороги по Минскому 
шоссе и десять минут петляния по просторам парка «Патриот» 
автобус подвозит меня к остановке «Храм вооруженных сил». 
Этот новый храм называют «имперским» и «византийским», 
то и другое определения верны не совсем.

Армия как сословие
Армия и российское государство во многом синонимы. Пер-
вое признаваемое историками государство на территории 
европейской России — Киевская Русь — возможно, было созда-
но частной военной компанией, которая объединила вокруг 
себя других вооруженных людей, уже местных. Первые дого-
воры Руси и  Византии  — договоры империи с  вооружен-
ной силой, пришедшей с севера: византийцы старались нани-
мать такие отряды на службу. История России в школьных 
учебниках — в первую очередь история армии. Главные вехи: 
Куликовская битва, стояние на Угре, взятие Казани и Астраха-
ни, разгром поляков, Полтава, война 1812 года, Первая миро-
вая война, Вторая мировая (Великая Отечественная) война, 
1945 год.
Такой подход к школьной программе можно списать на попыт-
ки государства создать удобную историю, но, кажется, за этим 
стоит и нечто большее. Россия — страна с самыми протяженны-
ми границами в мире, она должна эти границы защищать. Без 

Скифы поелику скифы

Перестают ли быть людьми?

Эпиграф из переводной книги XVIII века. Приписывается Алексею Комнину

ХРАМЫ ВОЕННЫХ, ХРАМЫ ДЛЯ ВОЕННЫХ

В Древнем Риме считалось, что храмы для военных нужны. В маленькой республике многие граждане 

были воинами, бог войны Марс был частью пантеона. Жертвоприношениями Марсу сопровождались 

конфликты республики и империи. Позже римские военные почитали и других богов: по всей площади 

поздней империи археологи раскапывают подземные митреумы, специальные храмы, посвященные иран-

скому богу Митре, в которых собирались посвященные в его культ мужчины; среди них было особенно 

много военных. Митра олицетворял борьбу со злом. После христианизации святые воины сопутствовали 

крещеным римлянам от основания империи и до ее падения в 1453 году. Среди них был не только хоро-

шо известный нам святой Георгий Победоносец, но и два святых Феодора — Тирон и Стратилат. Первый 

из них считался покровителем воинов-новобранцев, а второй — полководцев. Были церкви, которые 

воины строили для воинов. Свои монастыри строили и знатные воины: в Бачково под Болгарией до сих 

пор стоит монастырь, основанный византийским полководцем кавказского происхождения Григорием 

Пакуриани для членов своей семьи и слуг, многие из которых были военными. Однако традиции специ-

альных армейских церквей в Византии не было, потому что не было армии в современном смысле этого 

слова. Что-то похожее на нее — и по массовости, и по организованности — появилось в эпоху огне-

стрельного оружия. В 1453 году турки взяли Константинополь благодаря организованности и стойкости 

янычар, а уже в 1550 году похожее по вооружению войско появилось в Москве. Создатель стрелецкого 

войска («Казань брал, Астрахань брал, Шпака… Шпака не брал!») Иван IV нуждался в духовной поддерж-

ке преобразований, и для этой поддержки появился не только Покровский собор Василия Блаженного, 

но и икона «Благословенно воинство Небесного Царя», которая изображает поход православного во-

йска из града земного в град небесный. Сословию безымянных мучеников на иконе были призваны соот-

ветствовать государевы люди — стрельцы, задачей которых было защищать царя. Со временем из стрель-

цов (как и из янычар Османской империи) выросло новое городское вооруженное сословие, которое 

жило в особых слободах на особых условиях и ставило в этих слободах свои церкви. Так, на Якиманке 

(где жили стрельцы, поляки и иные военнослужащие) была церковь Иоанна Воина, дожившая в пере-

строенном виде до наших дней. В более позднюю эпоху в России строили храмы, посвященные отдель-

ным событиям военной истории или расположенные рядом с дислокациями моряков. На Бородинском 

поле расположен Спасо-Бородинский монастырь, в Севастополе — собор князя Владимира, названный 

«усыпальницей адмиралов». Многострадальный храм Христа Спасителя в Москве был посвящен победе 

России в войне 1812 года. В Кронштадте расположен Морской собор святителя Николая Чудотворца. Уже 

в новейшее время специальные храмы появились на месте сражения на Курской дуге и на линии, по ко-

торой проходила оборона блокадного Ленинграда.

__??

__«Главный храм вооруженных сил российской федерации. Общий вид» __«Мозаика Богородицы в верхнем храме»
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армии она существовать не  может. И  если 
в XIX веке, да и даже в середине XX века армия 
в целом и офицеры в частности были уважае-
мыми членами русского, а затем советского 
общества, то  в  конце  XX века отношение 
к  ним изменилось. В  современной России 
армия была и остается отрицаемой частью 
российского общества, а в образованных кру-
гах военная служба считается не очень почет-
ной. Военнослужащие в российском публич-
ном поле не  присутствуют и  появляются 
в  центре общественного внимания только 
во время трагедий и праздников.
Между тем военные — значимая часть россий-
ского общества. Только кадровый состав рос-
сийской армии — примерно 2 млн человек. 
Сколько с ними связано семей и родственни-
ков, мы не знаем, но думаю, что можно смело 
умножать минимум на два. Таким образом, 
прямо связано с армией почти 4% населения 
России. Еще несколько сотен тысяч человек 
в год проходит через призыв. И хотя далеко 
не  все из  этих людей отождествляют себя 
с  вооруженными силами, военных много. 
Еще больше людей прошли через службу 
в армии или закончили военные вузы в совет-
ское время. Выходцев из армии много среди 
управленцев и менеджеров.
Имеют ли эти люди, которые защищали и защи-
щают российское государство, право на свое 
особое место памяти? Нужно ли оно им?

Храм как история
Попасть в храм вооруженных сил не то чтобы 
очень просто. Лучше всего делать это 
на машине, однако подъехать прямо к храму 
не получится. Охранники предлагают гостям 
храма не идти к нему по лестнице, а обойти 
его. Следующие десять минут посвящены 
обходу галереи, которая напоминает стены 
земляных крепостей эпохи Ивана Грозного 
или северные русские монастыри. Сходство 
усиливается из-за искусственной речки, 
а также из-за камер, которые смотрят на посе-
тителей с  высоты. Идущие к  храму люди 
опасливо спрашивают дорогу. После обхода 
храма справа (противосолонь, по маршруту 
крестного хода, установленному патриар-
хом Никоном) посетитель оказывается 
на площади перед храмом. Уже здесь видно, 
что ничего особо византийского в нем нет.
Создатели храма вдохновлялись петербург-
ской архитектурой ХIХ века. При этом храм 
вооруженных сил расположен на площадке, 
которая по  стилю больше всего похожа 
на московский парк Победы. Это неудиви-
тельно: и храм, и парк строились к годовщи-
не окончания Второй мировой войны. Одна-
ко если в парке Победы перед нами «модер-
ное» и не совсем христианское торжество, 
то в Кубинке речь идет именно о христиан-
ской памяти. В центре стоит храм о четырех 
главках и колокольня, в землю рядом с хра-
мом закопаны капсулы с землей из захороне-
ний воинов, а в галерее-стене вокруг храма 
можно посмотреть мультимедийную экспо-
зицию, посвященную войне.
Все это не совсем традиционное окружение 
для православного собора. Но  создатели 

собора в Кубинке осознанно дистанцируют-
ся от  предыдущих веков и  пытаются 
на новом месте создать нечто новое и свое.
Нижний храм св.  Владимира начинается 
с того самого закладного камня, в установке 
которого принимали участие патриарх 
Кирилл и президент Путин, и продолжается 
лестницами, которые ведут вниз. По обеим 
сторонам лестницы расположена мозаика, 
на которой изображены анонимные святые, 
конные и пешие, которые следуют из одного 
города в другой. Над процессией святых вои-
нов изображены ангелы, которые несут 
им мученические венцы. Над ними изобра-
жен ангел на  коне, напротив него, тоже 
на коне,— святой с крестом. Именно архангел 
Михаил, Грозных сил воевода, позволяет опре-
делить прототип мозаики, ту  самую икону 
«Благословенно воинство Небесного Царя». 
Эта икона была заказана Иваном Грозным 
после взятия Казани и изображает православ-
ное воинство, которое следует из града земно-
го в град небесный. Схожие мотивы встреча-
ются в росписях храмов Румынии и Греции.
Далее посетитель храма попадает в нартекс 
с  раздевалкой, откуда уже может попасть 
в основной объем. Расположенное под зем-
лей помещение напоминает скорее крипту 
или вытянутую в длину домовую церковь. 
Свет приглушен и  исходит не  от  окон, 
а  от  ярких светильников, обращенных 
к потолку. Лучи светильников отражаются 
в мозаиках и падают на покрытые эмалью 
колонны. Цветовая и световая композиция 
храма не похожа на традиционные визан-
тийские образцы и  больше напоминает 
витражи Империума из вселенной «Вархам-
мер 40 000». Расположенные на столбах и сте-
нах христограммы оригинальной формы 
усиливают ощущение нереальности проис-
ходящего. Однако нижний храм остается 
храмом: в нем можно молиться и находиться 
достаточно долго.
Слева и справа от основного нефа размеще-
ны мозаики, изображающие Иоанна Предте-
чу, крестящего израильтян в Иордане, и кре-
щение князя Владимира в Херсонесе. Прото-
тип этих мозаик стоит искать не в Москве, 
а в Киеве, где в соборе в честь св. Владимира 
располагаются фрески Виктора Васнецова, 
в том числе «Крещение Владимира». Сцены 
крещения Владимира и  крещения Иисуса 
в Иордане присутствуют в работе Васнецова, 
который в  подготовительном картоне 
использовал именно это сочетание образов. 
Васнецовские аллюзии позволяют создате-
лям храма провести линию пространствен-
ную (из  Киева в  Москву) и  временную 
(от эпохи Ивана Грозного к эпохе Российской 
Империи), а от нее — к современности. Более 
того, нижний храм с  его византийскими 
мотивами и  ориентацией на  легендарное 
прошлое становится опорой для верхнего.

С верой за родину
Верхний храм — это попытка написать пра-
вославную историю военных государства 
Российского. И если в нижнем храме мозаи-
ки и христограммы намекали на Византию, 
то верхний храм с его арками и стеклянны-
ми плафонами напоминает о модерне импе-
рии Романовых. Мозаики верхнего храма __«Крещение Владимира. Мозаика Нижнего храма»

__«Нижний храм»

__«Святые воины. Мозаика на спуске в нижний храм»

__«Участники боевых действий. Мозаика Верхнего Храма»
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рассказывают историю борьбы страны с вра-
гами — от благословения Дмитрия Донского 
до падения Берлина. Перед нами выстраива-
ется единая священная история о взаимодей-
ствии армии и Бога. И если памятники парка 
Победы массовые и анонимные, то солдаты 
на  мозаиках собора в  Кубинке уже более 
индивидуализированы. Перед нами попытка 
рассказать о верующих людях, которые сра-
жались за Россию. У них есть небесные покро-
вители: на  вратах собора выстроились 
в строй вооруженные русские воинские свя-
тые, обозначенные по именам на нимбах.
Вместе с  рядами индивидуальных святых 
в  храме появляется и  мотив цены победы. 
Отдельные мозаики собора затрагивают тему 
пусть и героических, но поражений, напри-
мер Крымской войны (которую Россия прои-
грала), и героической обороны Порт-Артура 
(образ Богоматери, связанной с этим городом, 
находится справа от входа верхнего храма).
Мотив признания потерь и роста внимания 
к  отдельным погибшим в  государственной 
политике памяти относительно новый. 
Он проявился отчетливо в этом году, после 
открытия Ржевского мемориала на Рижском 
шоссе. Этот памятник, с  одной стороны, 
наследует советские традиции монументаль-
ности, а с другой — содержит видимое пере-
числение имен отдельных погибших, что 
главным советским памятникам несвой-
ственно. Однако, эта индивидуализация 
потерь в Храме Вооруженных Сил не доведе-
на до конца.
Отдельных имен павших в храме вооружен-
ных сил нет — информация о них вынесена 
в галерею вокруг храма, а в самом храме глав-
ное все-таки — коллектив.
В отличие от памятника во Ржеве, храм воору-
женных сил предлагает не только программу 
памяти, но и новое видение государства. Соз-
дание храма отражает не  одно признание 
военных как сословия  — открывается пер-
спектива создавать другие подобные храмы, 
чтобы сплотить вокруг них целевые группы. 
В Северном Бутово, например, на бульваре 
Дмитрия Донского начато строительство 
храма для российских спортсменов. Так 
же как и храм в Кубинке, храм в Северном 
Бутово соединит в себе традиции древнего 
русского зодчества и модерна со спортивны-
ми залами, обещают создатели. Таким обра-
зом, перед нами — новый идеал российского 
общества как собрания сословий, связанных 
верой к Богу и уважением к лидеру.
Корпоративное (или, точнее, корпорати-
вистское) государство — не российское изо-
бретение. О  его формировании говорили 
в XX веке в Центральной и Южной Европе, 
в Италии, Испании и особенно в Португалии 
доктора Салазара. Именно на  эти государ-
ства как на  возможный образец смотрели 
в  середине 1990-х годов некоторые право-
славные интеллектуалы, включая покойного 
протоиерея Всеволода Чаплина. Именно 
эти  — католические, а  не  протестантские 
образцы, как кажется, вдохновляли и созда-
телей собора. Не  хватает только табличек 
отдельных воинских частей.
Появление табличек предсказывает мозаич-
ное панно слева от главного входа. На мозаи-
ке под изображением креста и двух колено-

преклоненных ангелов изображены солдаты 
в  униформе второй половины  XX века. 
На мозаике перечислены конфликты и опе-
рации, в которых принимали участие совет-
ские солдаты вне мировых войн. В списке 
упомянуты операции в Югославии, Нагор-
ном Карабахе, а также конфликты в Чечне. 
Заканчивается список Крымом, после кото-
рого оставлена пустая строка. Именно это — 
ожидание будущей войны  — представляет 
конкретную программу для России, которую 
создатели и строители, осознанно или нет, 
вкладывают в собор. Россия принимала уча-
стие в войнах в прошлом и будет принимать 
участие в войнах в будущем.

Храм или музей
После выхода из храма у посетителя остается 
впечатление двойственности и недосказан-
ности. Это храм славы или храм памяти? Если 
храм памяти, то почему в нем нет поименных 
списков погибших в войну и рассказа о воен-
ных, замученных в лагерях? Почему в храме 
не вспоминают Гражданскую войну, в кото-
рой одни военные убивали других военных? 
Если это храм славы, то возможен ли вообще 
христианский храм, посвященный воинской 
славе? Создатели храма вооруженных сил 
попытались обойти эти вопросы вежливым 
молчанием. В итоге храм замирает в проме-
жуточном положении и, порождает еще боль-
ше вопросов. Будут ли бывшие и нынешние 
военные ходить в храм? Будут ли в храм спе-
циально приезжать военные? Или это больше 
надежды создателей и спонсоров храма?
Вторая проблема храма  — прихожане 
в целом. Люди приходят в храм, но не стре-
мятся в нем остаться, а идут дальше осматри-
вать мультимедийную галерею или рекон-
струкцию битвы под Москвой. В  верхнем 
храме священники и диаконы ведут богослу-
жение, однако прихожан, в отличие от тури-
стов, не видно. Изредка какая-нибудь жен-
щина останавливается поставить свечку, 
а затем крестится и уходит. Посетители пред-
почитают фотографироваться на  память 
в  главном нефе, рассматривать отдельные 
детали и идти дальше. Это похоже на отноше-
ние к музею, к памятнику культуры, но не 
к действующей церкви.
Сможет ли  расположенный вдали от  насе-
ленных пунктов храм стать настоящим 
местом памяти, сказать трудно. С одной сто-
роны, сложная символика храма и глубокая, 
непривычная наполненность смыслами 
вызывают уважение. Это не «храм шаговой 
доступности», а скорее новый и значимый 
памятник эпохи. С другой стороны — буду-
щее храма неочевидно. Станет ли он настоя-
щим храмом, как стал им  Морской собор 
в Кронштадте, или останется музейным арте-
фактом? Я думаю, некоторая надежда есть. 
И по дороге туда, и по дороге обратно я ехал 
в автобусе с несколькими людьми, которые 
специально сделали большой крюк, чтобы 
увидеть храм вооруженных сил, побыть вну-
три и  почувствовать себя по-иному. Моли-
лись ли они внутри храма? Не знаю, но наде-
юсь, что молились.
РОМАН ШЛЯХТИН

__«Оборона Москвы. Мозаика верхнего храма»

__«Святой Георгий. Мозаика Верхнего Храма»

__«Верхний Храм в торжественный день»

__«Верхний Храм. Монтаж мозаик»
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«Сорок тысяч мертвых окон…»

В один из осенних дней 1930 года Осип Мандель-
штам приехал в Шушу — город, в котором долгие 
годы бок о бок жили армяне и азербайджанцы. Это 
была картина катастрофы. «Мы прошлись по ули-
цам, и всюду одно и то же: два ряда домов без крыш, 
без окон, без дверей. В вырезы окон видны пустые 
комнаты, изредка обрывки обоев, полуразрушен-
ные печки, иногда остатки сломанной мебели. Дома 
из знаменитого розового туфа, двухэтажные. Все 
перегородки сломаны, и сквозь эти остовы всюду 
сквозит синее небо. Говорят, что после резни все 
колодцы были забиты трупами. Если кто и уцелел, то 
бежал из этого города смерти»,— писала в воспоми-
наниях вдова поэта Надежда Мандельштам. Сам 
Осип Мандельштам год спустя передал впечатления 
об увиденном в стихотворении «Фаэтонщик», где 
написано о «хищном городе Шуше» и его «сорока 
тысячах мертвых окон».

Летопись жестокостей
Шуша может считаться печальным символом смер-
тельной необузданности этнических конфликтов. 
В XX веке этот город почти до основания разрушали 
трижды — в 1905, 1920 и 1992 годах. То, что Мандель-
штамы увидели в 1930-м, было последствием мар-
товских событий 1920-го. Тогда в ходе армяно-азер-
байджанского военно-дипломатического противо-
стояния, которое началось с провозглашения неза-
висимости Армянской и Азербайджанской республик 28 мая 1918 года, 
Шуша оказалась центром неудавшегося восстания армянского населения 
Нагорного Карабаха. В ответ азербайджанские вооруженные отряды раз-
громили армянские кварталы.
Взаимная жестокость войны 1918–1920 годов и ее политическая неизбеж-
ность были во многом предопределены армяно-азербайджанскими стол-
кновениями 1905–1906 годов. В то время весь Южный Кавказ (территории 
современных Азербайджана, Армении и Грузии) был частью Российской 
империи. К началу XX столетия армянская община приобрела огромное 
влияние, что объяснялось финансовым могуществом армянских коммер-
сантов, с которыми считалась имперская администрация. Армянское 
национальное движение было самым радикальным на Кавказе и своей 
активностью вызывало тревожные настроения российского начальства. 
Еще в 1882 году главноначальствующий на Кавказе и один из самых опыт-
ных имперских администраторов Александр Дондуков-Корсаков отмечал, 
что «вся торговля, промышленность, большая часть имуществ в городах 
и часть земельной собственности сосредоточены теперь в руках армян, 
к которым в непродолжительном времени должны будут перейти и гру-
зинские дворянские имения, если правительство не примет против того 
особых мер». Спустя десять лет армянские интеллигенция и духовенство 
назывались имперскими властями в числе первых угроз, а новый кавказ-
ский главноначальствующий Сергей Шереметев в 1895 году докладывал 
Николаю II о планах армянских националистов создать собственное неза-
висимое государство с границами, «далеко прости-
рающимися за пределы сплошной оседлости этого 
племени в Закавказье».
Однако ограничительные меры российской адми-
нистрации только усилили решимость армянских 
радикальных групп. Имперские начальники в бук-
вальном смысле почувствовали это на своей голо-
ве. 14 октября 1903 года на кавказского главнона-
чальствующего князя Григория Голицына было 
совершено покушение. Нападавших было трое, 
и один из них успел нанести несколько ударов кин-
жалом Голицыну по голове. Благодаря расторопно-
сти кучера и охраны Голицын не получил серьез-

ных ранений, а нападавшие не успели скрыться. Одного из них убили 
в перестрелке, двое других были смертельно ранены. Как отметила офи-
циальная газета «Кавказ»: «Все три злоумышленника принадлежат к низ-
шим классам армянского населения». Участие в подготовке покушения 
принимали члены армянской социал-демократической партии «Гнчак» 
(«Колокол»), которая наряду с  партией «Дашнакцутюн» («Армянское 
революционное содружество») пользовалась наибольшим авторитетом 
среди армянского населения.

Сто лет вражды
Азербайджанское национальное движение не было столь массовым 
и радикальным. Политическая партия мусульманского населения Южно-
го Кавказа «Гуммет» («Энергия») не играла значимой роли в общественной 
жизни азербайджанцев, поэтому азербайджанцев, или, как их называли 
в Российской империи, «закавказских татар», имперские чиновники счи-
тали в целом лояльными и безобидными подданными.
Между соседями армянами и азербайджанцами периодически возника-
ли противоречия, ссоры, конфликты: армяне — христиане-монофизи-
ты; азербайджанцы — мусульмане-шииты. Армяне, как правило, были 
состоятельнее азербайджанцев, азербайджанцы нередко становились 
наемными работниками у армян. Особенно ярко социально-экономиче-
ское доминирование армян над азербайджанским населением проявля-
лось в крупных городах, в первую очередь в Баку — центре хозяйствен-

ной и экономической жизни южной окраины Рос-
сийской империи. «В области денежных и торгово-
промышленных отношений армяне, ставшие 
в значительном числе крупными капиталистами, 
заняли в последние годы в Баку господствующее 
положение и подчинили своему влиянию местное 
мусульманское население. Создавшаяся этим 
путем материальная зависимость и  достаточно 
ярко выраженные поползновения к систематиче-
скому порабощению в экономическом и промыш-
ленном отношениях не могли не вызвать сильного 
озлобления мусульман против армян, а  также 
решительного с их стороны стремления вырваться 

Как началась и закончилась армяно-азербайджанская война 1918–1920 гг.
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РЕСПУБЛИКА АРМЕНИЯ
в том числе:

Территория, оспариваемая 
и контролируемая Азербайджаном

Другие территории, оспариваемые 
Азербайджаном, но контролируемые 
Арменией (апрель 1920)

Территория, предполагаемая ко включению
в состав Республики Армения по Севрскому 
Договору (сент. 1920) и находящаяся 
под контролем Турции

Советские территории к сентябрю 1920 года

Армяно-турецкая и армяно-нахичеванская 
граница по Московскому Договору между 
РСФСР и Турецкой республикой (март 1921)

Республика Сюник/Республика Нагорной 
Армении (декабрь 192–июль 1921)

Границы территорий, спорных с Грузией
(в том числе–Лорийская нейтральная зона)

РЕСПУБЛИКА АРМЕНИЯ

(с декабря 1920–

Армянская советская республика)

Нахичеванский
автономный край

(с июля 1920)

Северо-Кавказское эмирство
(сентябрь 1919–март 1920)

Между армянами и азербайджанцами 
в городах и поселках, где они прожи-
вали совместно, периодически возни-
кали противоречия, ссоры, конфликты.

Питательной средой для них являлись 
религиозные отличия: армяне – хри-
стиане-монофизиты; азербайджанцы – 
мусульмане. Это дополнялось социаль-
но-экономическим неравенством
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Карабахскую проблему создали англичане
В сентябре 1918 года Баку был взят коалиционными турецко-азербайджан-
скими войсками (Кавказская исламская армия). Случился очередной 
армянский погром, ставший местью мусульман за разгром мусаватистов 
и Шемаху. Резня длилась несколько дней, победители не щадили женщин, 
стариков и детей. Казалось, турки и азербайджанцы добились решительно-
го успеха. Но спустя два месяца турецкие войска ушли из Баку и Азербайд-
жана, что стало следствием крупных поражений Турции на других фронтах 
Первой мировой войны. В Баку турок сменили англичане, которые до 1920 
года вообще не рассматривали южнокавказские республики как самостоя-
тельные государства. Это было жестом поддержки белого движения в лице 
генерала Антона Деникина, сражавшегося с большевиками под лозунгом 
«единой и неделимой» России.
После поражения белых англичане и их союзники стали поддерживать 
правительства новых республик, чтобы хоть как-то остановить продвиже-
ние Красной армии к бакинской нефти, Батумскому порту и другим гео-
стратегическим кавказским узлам. Англичане пытались играть посредни-
ческую роль и в армяно-азербайджанских территориальных спорах.
Именно под давлением английских представителей спорная территория 
Карабаха в 1919 году была передана под контроль Азербайджанской респу-
блики, в Шушу — карабахский административный центр — прибыл губер-
натор-мусульманин Хосров-бек Султанов. Армянское население Карабаха 
не признало этого решения. Армянский национальный совет начал новую 
мобилизацию своих сторонников. В ответ азербайджанские отряды нача-
ли громить армянские села, которые сплошным кольцом окружали Шушу. 
Губернатору Султанову удалось сломить сопротивление армян и на корот-
кий период добиться военно-политического перевеса. Однако в конце 
марта 1920 года армянские партизаны возобновили активные действия, 
напав на азербайджанские гарнизоны в Аскеране и Ханкенди (ныне — Сте-
панакерт). Султанов разгромил армянские кварталы Шуши, опустошен-
ность которых так поразила Мандельштамов в 1930 году.

Советское забвение не привело к примирению
Пока армяне и азербайджанцы были заняты взаимным уничтожением, 
Владимир Ленин принял решение о продвижении на Южный Кавказ. Еще 
17 марта 1920 года он телеграфировал на Кавказский фронт: «Взять Баку 

нам крайне, крайне необходимо». Причина такой 
настойчивости понятна — большевистское руковод-
ство манила нефть. Советское правительство не вме-
шалось в армяно-азербайджанский конфликт рань-
ше только потому, что вело напряженную борьбу 
с белыми армиями на многих фронтах. К 1920 году 
войска Деникина на юге и Колчака на востоке были 
разбиты, и  руководство РСФСР спешило перейти 

к наступательным операциям.
11-я Красная армия двинулась на Баку от границ Азербайджана 27 апреля 
и почти не встретила сопротивления. Наиболее боеспособные азербайд-
жанские части находились в Нагорном Карабахе, действовали против 
армян. Спустя три дня Баку был взят и провозглашена Азербайджанская 
Советская Республика.
Осенью 1920 года Армения была обескровлена противостоянием с Азербайд-
жаном за Карабах, Нахичевань и Зангезур, а также тяжелой и неудачной вой-
ной с кемалистской Турцией (24 сентября — 2 декабря 1920 года). Сил на отра-
жение советской экспансии уже не было. Армения разделила судьбу Азер-
байджана, а спустя год, после поражения меньшевистской Грузии, вся терри-
тория Южного Кавказа находилась под контролем большевистских советов.
Трагические события армяно-азербайджанского противостояния в 1918–
1920 годах лидеры двух сторон оправдывали принципом самоопределе-
ния народов. Но этническая карта Южного Кавказа не превратилась и не 
могла превратиться в политическую.
Новая советская власть не решила проблему Нагорного Карабаха, а только 
заморозила этот конфликт, формально передав регион Баку. Советское 
начальство попыталось забыть события 1918–1920 годов, буквально стереть 
их из памяти. В 1961 году руководство Азербайджана снесло развалины 
армянского квартала Шуши, разоренного в марте 1920-го. Как показала пост-
советская история, забвение не стало залогом примирения. Новые конфлик-
ты оправдывались старыми обидами и необходимостью отмщения.
АМИРАН УРУШАДЗЕ, кандидат исторических наук,  
научный сотрудник Южного научного центра РАН,  
руководитель проекта Российского научного фонда  
«Национальные окраины в политике Российской империи  
и русской общественной мысли»

из-под тяжелого и с каждым годом все более возраставшего, непосильно-
го гнета, оказываемого пришлым и  чуждым им по национальности 
и вере армянским населением»,— писал в 1905 году ревизор Бакинской 
губернии Александр Кузминский.
6–10 февраля 1905 года в Баку произошли армяно-азербайджанские стол-
кновения, унесшие жизни сотен людей. Эта трагедия явилась переходом 
к постоянной напряженности в отношениях двух народов, к взаимной 
вражде и  подозрительности. Сами участники бакинского погрома не 
вполне поняли, что произошло, и были склонны обвинять в организации 
резни местную администрацию и лично губернатора Михаила Накашид-
зе. 11 мая 1905 года губернатора убил дашнак Дро Канаян.

Война всех со всеми
Отречение Николая II и падение самодержавия на Южном Кавказе, как 
и  повсеместно в  Российской империи, встретили с  воодушевлением 
и большими надеждами. Армяне и грузины мечтали о восстановлении 
государственности, азербайджанцы — о создании первого национального 
правительства. Однако поначалу преобладали благоразумные идеи обще-
го политического и экономического пространства. 10 февраля 1918 года 
в Тифлисе начал работу Закавказский сейм, составленный из депутатов 
разогнанного большевиками Учредительного собрания (от Южного Кавка-
за) и представителей местных политических партий. Новый парламент 
начал работу, когда еще шла Первая мировая война, а Кавказ был целью 
противоборствующих стран. Турция рассчитывала отвоевать Карс и Бату-
ми. Германия и страны Антанты осознавали значение бакинской нефти 
и черноморских портов. 
Попытки сейма и сформированного вскоре правительства Закавказ-
ской федерации наладить совместную деятельность, провести аграрные 
и административные реформы провалились под тяжестью националь-
ных противоречий и прожектерства. Армяне выступали за продолже-
ние войны с Турцией и освобождение территорий с армянским населе-
нием, азербайджанцы показывали готовность войти в состав Турецкого 
государства, грузинских лидеров обуревали личные политические 
амбиции. Турецкое наступление совпало с ростом числа армяно-азер-
байджанских стычек, остановить которые федеративное правительство 
не смогло.
Весной 1918 года только в одном Баку сложилось 
фактически троевластие: сильные позиции здесь 
имели большевики, азербайджанская партия «Муса-
ват» и Армянский национальный совет. Большевики 
считали мусаватистов главными противниками, 
и для борьбы с их влиянием на мусульманское насе-
ление использовали армянские вооруженные отря-
ды. Эти отряды не могли сдержать порывов мести за 
события 1905 года. Схожей ситуация была и в других крупных городах. 
Уход в прошлое левиафана Российской империи обернулся на Кавказе вой-
ной всех против всех.
А успешное продвижение турецкой армии к столице Закавказской федера-
ции Тбилиси окончательно решило судьбу этого государства. Грузинская 
часть сейма первой провозгласила курс на независимость, рассчитывая 
на поддержку Германии. Азербайджан покидал федерацию в надежде или 
создать самостоятельное государство, или стать частью Турции. Армяне 
продолжали схватку с турками за возможность физического выживания 
при сочувствии стран Антанты.
Ключевое значение в борьбе великих держав за Кавказ имел Баку, а точ-
нее — его нефть: 80% российской и не менее 15% мировой добычи. Вес-
ной—осенью 1918 года за бакинскую нефть сражались турки при под-
держке азербайджанцев, англичане при поддержке армян, а также боль-
шевики. Частью этого противостояния были случаи армяно-азербайд-
жанской вендетты. Особенно кровавыми стали бакинские погромы 
29 марта — 1 апреля 1918 года: большевики при поддержке армянских 
вооруженных отрядов громили сторонников партии «Мусават» и просто 
мирное мусульманское население города. Еще более кровавым стал 
погром армянским отрядом Степана Лалаева Шемахи — города с преи-
мущественно азербайджанским населением. В  документах, которые 
приводит немецкий историк Йорг Баберовски, нарисована картина 
ужаса: «Убивали детей и стариков, женщин насиловали и сбрасывали 
с балконов, людям отрезали половые органы и выкалывали глаза». Роди-
тели Степана Лалаева погибли в бакинском погроме 1905 года. Шемаха 
в апреле 1918-го была его страшной местью за Баку 1905-го. Армяно-азер-
байджанская война подтвердила печальную максиму — насилие порож-
дает насилие.

«Взять Баку нам крайне,  
крайне необходимо».

Владимир Ленин. 17 марта 1920 года
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«Автоматизм воли» как фактор выбора
В истории США есть много примеров, когда срок 
службы президента был довольно коротким. 
В  послевоенной истории можно вспомнить 
вице-президента Джеральда Форда, унаследовав-
шего должность после отставки Ричарда Никсо-
на, и Джона Кеннеди, на которого было соверше-
но покушение. С Джимми Картером и Джорджем 
Бушем-старшим не произошло ничего экстраор-
динарного, они просто проиграли выборы 
своим конкурентам, первый — Рональду Рейга-
ну, второй — Биллу Клинтону. Но даже в послед-
них двух случаях тема «президента одного 
срока» не звучала так отчетливо и рельефно, как 
теперь, причем по  отношению сразу к  обоим 
кандидатам. Сделать Трампа президентом одно-
го срока («make Trump one term president») 
с самого начала призывали демократы. Но и сам 
Джо Байден не очень уверен в том, что прослу-
жит дольше, о чем, как писала пресса, он призна-
вался своим соратникам. В  результате фактор 
неопределенности и неоднозначности средне-
срочного и тем более долгосрочного сценария 
поствыборного периода становится весьма акту-
альным и  будет с  нарастающей силой влиять 
на настроения американцев.
Неопределенность в отношении того, по какому 
пути и под чьим руководством пойдет Америка 
в предстоящие четыре года, с самого начала голо-
сования определяла сложно прогнозируемое, 
не уловимое опросами общественного мнения 
и принимаемое в последний момент решение 
избирателей отдать свой голос тому или иному 
кандидату. В  этих непростых условиях выбор 
определялся, если так можно выразиться, «авто-
матизмом воли», то есть поведением, диктуемым 
подсознанием, трудно объяснимой тягой сделать так или иначе, иррацио-
нальным решением, которое в условиях неопределенности и размытости 
критериев выбора может оказаться единственно верным, а значит, рацио-
нальным. Этот феномен человеческого поведения подробно на примерах 
описывал Карл Густав Юнг, с ним соглашался Рудольф Штейнер. Наши 
современники психологи университета Беркли Джек Глейзер и Джон Кил-
стром называют его «подсознательным волеизъявлением» (unconscious 
volition) и доказывают, что даже если человек дей-
ствует подсознательно, то в этих действиях присут-
ствуют воля и намерение. По их мнению, подсо-
знание как бы оценивает сознательное поведение 
человека и вносит в него коррективы сообразно 
подсознательным целям. Подспорьем для челове-
ка оказываются самые различные сигналы, 
инструменты и средства, которые обращены в глу-
бины его подсознания. В  былые времена это 
порождало бы  огромное количество слухов, 
домыслов, которые передавались бы из уст в уста, 

и  в  итоге формировалось бы  некое массовое 
понимание того или иного действия или реше-
ния. Мы живем в мире информационно-комму-
никационных технологий, в сетевом глобальном 
обществе. Сети становятся средствами обмена 
знаниями и опытом людей и предлагают новые 
форматы передачи сигналов в  подсознание. 
Более того, в них формируется свое сетевое массо-
вое сознание, влияние которого на поведение 
отдельного человека пока мало изучено, но рас-
тет экспоненциально. Пристальное внимание 
к поведению американских избирателей в соци-
альных сетях отчасти позволяет приоткрыть 
завесу тайны в отношении того, к какому реше-
нию подталкивал их автоматизм воли.

Краткость — сестра таланта, но не победы
Социальные сети породили новый краткий 
по форме стиль изложения мыслей с широким 
использованием сокращений. Чем лаконичнее 
сказанное, чем оно ярче, тем быстрее распро-
страняется в сети, тем больше у него последовате-
лей, тем сильнее оно укореняется в  сознании 
людей. Тяжеловесные понятия и многословные 
фразы трудно вписываются в  новую культуру 
лаконичности. Общаться в этом формате, быстро 
узнавать новости, группировать сообщения 
пользователей по сходной тематике помогают 
хештеги (hashtags), специальные метки ключе-
вых слов или фраз. 
Анализ политических хештегов в канун прези-
дентских выборов дал интересные результаты. 
На графике 1 представлена статистика публика-
ций в Instagram по таким хештегам, как #trump, 
#maga (Make America Great Again — ключевой 
лозунг президентской кампании Дональда Трам-

па), #trump2020, #joebiden, #nevertrump («никогда Трамп»), #biden2020, 
#votetrump («голосуй за  Трампа»), #buildbackbetter (Build Back Better, 
«отстроить лучшее»  — лозунг президентской кампании Джо Байдена), 
#neverbiden («никогда Байден»), #votebiden («голосуй за Байдена»). 
Представленные данные наглядно демонстрируют преобладание отме-
ченных хештегами публикаций, связанных с кампанией Дональда Трам-
па. Причем ключевые слова и фразы с положительной коннотацией мно-

гократно превосходят те, что несут в себе нега-
тивное отношение к действующему президенту. 
Особенно важно отметить разницу в популяр-
ности конкурирующих лозунгов избиратель-
ных кампаний кандидатов в президенты. Нео-
логизм «MAGA» нашел несопоставимо больший 
отклик в сетях, нежели заимствованное коман-
дой Байдена название одной из программ ООН 
2015 года (Build back better).
Умение Трампа пользоваться краткими форма-
тами Твиттера, а также конструировать яркие, 

Байден против Трампа: отчаянная 
борьба за один президентский срок

Давно в США не знали таких президентских выборов: рекордная явка избирателей, рекордное число 

проголосовавших по почте, рекордный по накалу раскол общества, рекордные по возрасту кандидаты, 

растянутые сроки подсчета голосов и определения победителя. Ко всему этому добавляется еще одна 

особенность: отчаянное стремление избирателей выбрать президента одного срока.
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__Джо Байден (вверху) 
и Дональд Трамп 
(внизу) были канди-
датами на один срок

ТАБЛИЦА 1. КОРРЕЛЯЦИЯ ПОПУЛЯРНОСТИ ПАРНЫХ ЗАПРОСОВ В GOOGLE  

С ИМЕНАМИ КАНДИДАТОВ В США ЗА ПОСЛЕДНИЕ 12 МЕСЯЦЕВ (НА 03.11.2020)

Пара запросов, для которой рассчитана корреляция Значение корреляции, max = 1
One term president / more four years 0,75
One term president / vote Trump out 0,75
One term president / never Biden 0,62
Never Biden / more four years 0,56
Vote Trump out / more four years 0,55
Vote Trump out / never Biden 0,51
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ров. Средняя за  12  месяцев популярность 
запроса one term president составляет 
33 балла, запроса more four years — 28, never 
Biden — 24 и vote Trump out — 18. Казалось 
бы, все они указывают на  преимущества 
Трампа. Но как понять, кого действительно 
касались запросы, в  которых не  содержа-
лось имя того или иного кандидата? Попро-
буем поискать ответ, вычислив корреляцию 
между значениями популярности каждого 
из запросов и определив наиболее взаимос-
вязанные пары. Результаты расчетов пред-
ставлены в таблице 1.
Прежде всего обращают на себя внимание 
парные запросы с наибольшей корреляцией. 
Их можно назвать консеквенциональными, 
то  есть последовательными, связанными 
определенной логикой. В  этих поисковых 
запросах как раз и проявляется автоматизм 
воли избирателей. Например, в лагере Байде-
на могли рассуждать так: «Сделаем Трампа 
президентом одного срока и  проголосуем 
за его уход» (one term president/vote Trump 
out). Это определенная позиция, она харак-
терна для значительной массы последова-
тельных демократов, которые проявили осо-
бую активность в ходе выборов. В условном 
лагере Трампа, предположительно, могло 
быть два мотивирующих рассуждения, опре-
деляющих смысл запросов one term 
president/more four years. Первое: «Байден 
может стать президентом на один срок, поэ-
тому лучше еще четыре года добавить Трам-
пу». Это мог быть компромисс «хотя бы» 
со стороны избирателей, готовых временно 
присоединиться к  сторонникам действую-
щего президента. Например, тех, кому 
не хотелось бы, чтобы президентом в силу 
внезапной отставки Джо Байдена стала Кама-
ла Харрис. Вероятно, эта же логика присут-
ствует и в запросах one term president/never 
Biden и never Biden/more four years. Второй 
вариант: «Трамп проработал один срок, 
нужно продлить его пребывание в должно-
сти еще на четыре года». Это позиция после-
довательных республиканцев, активно 
боровшихся за своего кандидата. Правомер-
ность такого предположения косвенно под-
тверждает заметно меньшая корреляция, 
характерная для пар взаимоисключающих 
или неконсеквенциональных запросов, 
таких как vote Trump out/more four years 
и vote Trump out/never Biden.
А вот как распределились эти запросы 
по штатам, особенно тем, где развернулась 
решающая битва за  голоса выборщиков. 
В  Неваде удельный вес запросов one term 

president составил 33%, more four years — 32%, never Biden — 26%, vote 
Trump out — 9%, в Аризоне, соответственно, 31, 32, 20 и 17%, в Пенсильва-
нии — 32, 19, 30 и 19%. Это в целом указывает на высокий уровень под-
держки Трампа в этих штатах. А вот в Мичигане действительно, похоже, 
был паритет: 29, 26, 23 и 22%. 
Представленные данные не имеют целью как-то оценить качество офици-
ального подсчета голосов. Они прежде всего показывают накал страстей 
в американском обществе, рост его политической поляризации, эмоцио-
нальность принимаемых избирателями решений. Америка находится 
на  развилке и  отчаянно ищет модель своего дальнейшего развития. 
Нынешние выборы хоть и завершились, но одновременно начался этап 
подготовки к новому, возможно, еще более острому по накалу страстей сра-
жению в 2024 году.
ВЛАДИМИР МИЛОВИДОВ, доктор экономических наук,  
завкафедрой МГИМО (У) МИД России, главный аналитик РИСИ

меткие и  запоминающиеся лозунги, несо-
мненно, усиливало его возможности влиять 
на умы избирателей. Поскольку число пользо-
вателей социальных сетей велико — только 
в Instagram их свыше 1 млрд,— борьба разво-
рачивалась в них не меньшая, чем в реальном 
мире. Сеть Instagram даже обвинили в том, 
что она якобы подыгрывает Трампу. Экспер-
ты, работающие на Tech Transparency Project, 
выявили особенность работы алгоритма 
поиска хештегов в Instagram, который автома-
тически подбирает «связанные хештеги», ука-
зывающие на  релевантные сообщения 
по смежным темам. В результате к хештегам, 
которыми отмечены публикации касательно 
Трампа и его кампании, автоматически добав-
лялись хештеги, выделяющие крайне нега-
тивные характеристики второго кандидата, 
такие как #creepyjoebiden, #joebidenpedophil, 
#joebidenisracist. Но  мало этого, оказалось, 
что алгоритм сети якобы блокировал хеште-
ги, сопровождающие негативные публика-
ции в отношении действующего президента. 
Цукербергу пришлось оправдываться в том, 
что никаких связей между Facebook (владеет 
Instagram) и Трампом нет. 
Дональд Трамп, безусловно, был героем соцсе-
тей и уверенно обходил конкурента по боль-
шинству резонансных тем. Посмотрим, како-
ва популярность парных поисковых запросов 
в Google касательно Байдена и Трампа: Biden/
Trump, Biden/Trump to win («Байден/Трамп 
победит»), Donate Biden/Trump («внести 
пожертвования Байдену/Трампу»), Biden/
Trump for president («Байдена/Трампа в пре-
зиденты»), Biden/Trump website («вебсайт Бай-
дена/Трампа»), Biden/Trump one term («один 
срок Байдена/Трампа») (график 2).
Из всех приведенных примеров отчетливо 
видно, что популярность запросов, содержа-
щих имя Трампа, в день выборов минимум 
в два раза превышала однотипные запросы 
с  именем Байдена. Исключение составляла 
пара запросов об одном сроке (Biden/Trump 
one term): по своей популярности они были 
практически равны.

Между «еще» и «хотя бы»
Накануне выборов все указывало на дилемму, 
которую предстояло решить избирателям: 
Джо Байден становится президентом одного 
срока, победив в  предвыборной гонке, 
а Дональд Трамп остается таковым в истории 
в случае проигрыша. Для сторонников Трампа 
важно было обеспечить своему кумиру еще 
один четырехлетний срок, а его противники 
готовы были согласиться хотя бы  на один 
срок Байдена, лишь бы избавиться от нынешнего хозяина Белого дома. 
Эти «еще» и «хотя бы» буквально раскалывали электорат, усиливая ирраци-
ональность выбора, повышая градус политических споров и, как резуль-
тат, общую неопределенность. Ведь «еще» — это позиция, а «хотя бы» — ком-
промисс, обусловленный целым рядом факторов. Более того, компромисс 
зачастую означает отсутствие согласия с самим собой, действие под давле-
нием обстоятельств, а значит, до известной степени сопровождается чув-
ством отчаяния. Именно так куются «пирровы победы», когда победитель 
не «забирает все», а скорее многое теряет. О том, как формировались ком-
промисс и отчаяние американских избирателей накануне голосования, 
свидетельствуют поисковые запросы в Google. 
Представленные на графике 3 запросы one term president («президент 
одного срока»), more four years («еще четыре года»), vote Trump out 
(«голосуй за уход Трампа»), never Biden («никогда Байден») практически 
синхронны, соразмерны и растут по мере приближения к дате выбо-
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__График 1. Количество публикаций в Instagram по хештегам (данные на 03/11/2020)   
Источник: Instagram.

__График 2. Отношение популярности запросов в Google с именем Дж.Байдена 
к популярности запросов с именем Д.Трампа в США, за 12 месяцев (данные 
на 03/11/2020, популярность в баллах, max=100).  Источник: Google trends

__График 3. Популярность запросов в Google в течение 12 месяцев, в баллах 
(max=100) (данные на 03/11/2020). Источник: Google trends. 
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— Само словосочетание «человеческий век» подраз-
умевает, что практически каждый человек может 
прожить 100 лет. А дольше?
— С точки зрения физиологических возможностей 
человеческого организма жить больше 100 лет абсо-
лютно реально, сейчас около 200 человек в мире 
состоят в так называемом клубе 110+. В человече-
ском организме 35 трлн клеток, которых должно хва-
тить минимум на 90 лет.
Однако ежегодно примерно 40–45  млн человек 
в мире умирает от хронических неинфекционных 
заболеваний. При этом, по мнению бывшего гене-
рального директора Всемирной организации здра-
воохранения Маргарет Чен, около 15% из числа этих 
людей можно было бы спасти, если бы были приме-
нены современные возможности медицинской 
помощи, а сами пациенты соблюдали рекомендо-
ванные им врачами предписания.
Жители нашей страны живут в среднем на несколь-
ко лет меньше, чем жители Японии, Австралии, 
Новой Зеландии, Израиля, ряда европейских стран. 
Это большая проблема. Но проблема в первую очередь, конечно, в нас 
самих. Ведь в принципе у нас есть все, чем пользуется остальной мир для 
снижения уровня смертности, в том числе от кардиоваскулярных, онколо-
гических и респираторных заболеваний.
Например, сегодня врачи в нашей стране могут провести растворение 
тромба в сосудах сердца, при инфаркте миокарда, на дому или в машине 
скорой помощи. За последние годы произошло существенное обеспечение 
лечебных учреждений современным визуализирующим и лечебным обо-
рудованием в соответствии с мировыми стандартами. Врачи обладают 
всеми необходимыми знаниями, используя которые можно эффективно 
влиять на продолжительность жизни.
— Если виноваты не врачи, то кто?
— Мы сами. Причина в нас самих. Например, более 60% людей с соматиче-
скими заболеваниями имеют высокий индекс массы тела. Это, безуслов-
но, проблема номер один современной популяции. Еще одна проблема — 
это информатизация нашего общества. Проводя очень много времени 
за компьютерами, мы полностью нарушаем анатомическую геометрию 
скелета, которую создала природа, что не может не сказываться на состоя-
нии здоровья опорно-двигательного аппарата. При этом все профессио-
нальные рекомендации — к примеру, ежечасовой перерыв с выполнени-
ем маленького комплекса упражнений, физическая активность в свобод-
ное время, компенсирующая вынужденное сидение за  компьютером 
целый день,— как правило, игнорируются. Поэтому сегодня цифры остео-
артрита и остеопороза на уровне 60–80% популяции людей старше 60 лет 
уже не удивляют.
Если взять самую распространенную причину смерти — ишемическую 
болезнь сердца, то у жителя Российской Федерации больше шансов уме-
реть от этой причины, нежели у жителя Центральной Африки. В десятку 

самых распространенных причин смерти также 
входит сахарный диабет. И в зарубежных, и в рос-
сийских рекомендациях для врачей написано, что, 
если уровень глюкозы в крови натощак превышает 
8 ммоль/л, это означает, что необходимо подни-
мать вопрос о пересмотре сахароснижающей тера-
пии. Не буду говорить, что более 40% пациентов 
с сахарным диабетом вообще не имеют дома глю-
кометр, что оставляет истинное положение дел 
с уровнем сахара за пределами возможностей кон-
троля. В результате возникает целая палитра ослож-
нений сахарного диабета. Не остается таких орга-
нов, которые не поражает сахарный диабет.
Это всего лишь два примера. Да, мы сегодня гово-
рим о том, что необходимо увеличить продолжи-
тельность жизни человека. Но при этом мы четко 
понимаем, что за  последние годы, увеличивая 
среднюю продолжительность жизни, мы должны 
сделать все, чтобы не  потерять качество жизни. 
К сожалению, человек старше 65 лет сегодня — это 
практически синоним больного человека. Для лиц 

старше 70–80 лет уже нормой является сочетание трех-четырех заболе-
ваний сразу.
— Какие распространенные причины преждевременной смерти можно 
предотвратить?
— Можно предотвратить большинство сердечно-сосудистых заболева-
ний, проводить активную профилактику онкологических и респиратор-
ных болезней. Соблюдение основных принципов здорового образа 
жизни позволит в большинстве случаев избежать развития сахарного 
диабета. Кроме того, активная физическая нагрузка, бесспорно, может 
сократить число заболеваний опорно-двигательного аппарата.
Стоит не забывать, что, условно, к 60 годам уже произошло накопление 
факторов риска и их пагубное действие в организме, подготовив послед-
ний к  дебюту указанных заболеваний. Поэтому работа с  факторами 
риска должна осуществляться в принципе с младенческого возраста, 
но на протяжении осознанной жизни модификация образа жизни, рабо-
та над собой — вот залог активного долголетия. Важно понимать, что это 
не банальные советы, а та простая правда жизни, которая, к большому 
сожалению, остается за бортом внимания большинства. Вспомните, что 
монахи монастыря Шаолинь достигают своих высот в боевом искусстве 
при условии начала тренировок в возрасте четырех лет, а работа над 
собой продолжается более 16 часов ежедневно, без выходных!
— Исходя из вышесказанного, говорить об увеличении продолжитель-
ности жизни невозможно без обсуждения факторов риска. Говоря об этих 
факторах, нельзя абстрагироваться от людей. Вот мы говорим: фактор 
риска кардиоваскулярных заболеваний. Что это значит в применении 
к конкретному человеку?
— Нужно четко себе представлять, например, какое влияние оказывает 
курение. Представим, что человек может прожить до  85 лет. Если 

Лучше дольше, да лучше
Есть ли предел человеческой жизни? Можно ли дожить до 150 лет? Достижимо ли бессмертие?  

Люди давно задают себе такие вопросы. Волшебную таблетку бессмертия создать невозможно,  

но медицинская наука располагает достаточными доказательствами того, что даже незначительные 

изменения образа жизни пациента на протяжении длительного времени обладают накопительным 

эффектом, что существенно влияет на продолжительность жизни в масштабе всего населения.  

О том, как россиянам жить дольше, рассказал в интервью «Ъ-Наука» профессор кафедры болезней 

старения Российского национального исследовательского медицинского университета (РНИМУ)  

им. Н. И. Пирогова, заведующий лабораторией костно-мышечных заболеваний Российского 

геронтологического научно-клинического центра Антон Наумов.

как это делается 
геронтология
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Еще хуже дела обстоят с ограничением потребления поваренной соли, 
избыток которой приводит к повышению артериального давления. При 
этом, по данным Национального медицинского исследовательского цен-
тра Минздрава России, 40% россиян в возрасте 18 лет и старше имеют 
повышенное артериальное давление.
— Как должны действовать врачи в парадигме концепции снижения 
вреда?
— К числу главных факторов риска, в отношение которых пациенты про-
являют низкую приверженность плану лечения, относятся гиподинамия 
и курение. Многим пациентам бывает сложнее всего отказаться именно 
от курения, хотя оно существенно повышает риски развития самых раз-
ных болезней. Эксперты приводят в пример шкалу SCORE (Systematic 
Coronary Risk Evaluation), позволяющую оценить риск смерти человека 
от сердечно-сосудистых заболеваний в ближайшие десять лет. По такой 
шкале курильщик-мужчина в возрасте 52 лет с показателями артериаль-
ного давления 160/100 мм ртутного столба имеет риск 8%. Если он бро-
сит курить, то риск снижается в два раза — до 4%.
Если пациент не может бросить курить, необходимо прибегнуть ко всем 
возможным альтернативам, чтобы снизить вред, сопровождающий таба-
кокурение. Известно, что сам по себе никотин небезвреден: он повышает 
артериальное давление, частоту сердечных сокращений и т. д. Но основ-
ной вред здоровью наносит систематическое потребление монооксида 
углерода и других веществ в процессе вдыхания табачного дыма, то есть 
продуктов горения табака.
Тем пациентам, кто не может быстро отказаться от курения (как правило, 
это курильщики с многолетним стажем), можно рекомендовать возмож-
ность перейти на альтернативные, бездымные способы потребления 
никотина. Насчет безвредности последних в  научной среде пока 
не пришли к единому мнению.
Нагревание табака на уровне 300–400 градусов практически не ведет к обра-
зованию онкогенов. Оценка цитотоксичности и генотоксичности показала, 
что электронные системы нагрева табака снижают уровень клеточной ток-
сичности. Управление по санитарному надзору за качеством пищевых про-
дуктов и медикаментов США (FDA), выдавая разрешение на продажу элек-
трической системы нагревания табака IQOS в статусе табачной продукции 
с модифицированным риском, учло данные научных исследований, пока-
завших, что переход от курения сигарет к использованию IQOS значительно 
снижает воздействие «вредных и потенциально вредных веществ» на орга-
низм человека по сравнению с сигаретным дымом.
90-дневное клиническое исследование, проведенное в Японии, показа-
ло, что при переключении на  бездымные системы у  курильщиков 
не нарушается привычный им ритуал, но при этом резко снижаются 
риски, связанные с возникновением заболеваний.
Важным аспектом является информированность врачебного сообщества 
о современных концепциях снижения вреда, а также возможности врача 
донести эту информацию до пациента, предложить ему альтернативные 
пути решения проблемы, а не вынести категорический вердикт о вреде 
и незамедлительном отказе, который зачастую, пугая пациента, приво-
дит к продолжению действия фактора риска.
— А вы сами следуете собственным рекомендациям по снижению факто-
ров риска?
— Я решил, что нужно бороться за свою жизнь. За ее продолжительность 
и качество. Я изменил парадигму, работая над собой. Жирное мясо заме-
нил нежирными сортами. Сладкие продукты заменил сухофруктами. Все 
сладкие напитки заменил обычной водой.
Отказавшись от нездоровой пищи, но продолжая курить, я понял, что 
теряю 10–15 лет преимущества по продолжительности жизни. Я пробо-
вал никотинзамещающие препараты, лекарства, которые блокируют 
рецепторы, с которыми связывается никотин. Но ни одно из этих средств 
не привело к должному результату. Я считаю, что дело в самом ритуале 
курения. Исчезновение его из привычной жизни является одним из важ-
ных факторов, не позволяющих отказаться от курения, даже при приеме 
никотинзамещающих средств. Более того, принимая некоторые из них, 
я чувствовал себя неудовлетворительно.
Я решил реализовать на себе концепцию снижения вреда, и, перейдя 
на бездымные продукты, я смог отказаться от курения сигарет. И теперь 
я знаю точно, что применение концепции снижения вреда — это вполне 
состоятельная интервенция, которая позволит сократить вред табакоку-
рения и быть удобным этапом в отказе от табака.
Я не отказался от всего, я не поставил себе жестких рамок ограничений, 
я просто сменил парадигму.
Интервью подготовил АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВ

он курит, то это уже высокая вероятность того, что он не доживет до этого 
возраста. Если вдобавок к курению он еще и злоупотребляет алкоголем — 
практически гарантированно он не доживет уже до 70 лет. А на сегодняш-
ний день мы понимаем, что и до 50 лет злоупотребляющий алкоголем 
вряд ли  доживет. Добавим к  этому фастфуд или пищу, обогащенную 
трансжирами. Еще добавим гиподинамию (недостаточную подвиж-
ность) современных людей, особенно городского населения. И мы полу-
чим в итоге, что факторы риска в сумме отняли у нас полжизни.
Это факторы, непосредственно запускающие патогенез развития заболе-
ваний. За никотином, за алкоголем, за гормональной «активностью» 
жировой ткани стоят повреждение функций клеток и их гибель, массив-
ное клеточное старение, за которым стоит синтез такой стареющей клет-
кой веществ, разрушающих ткани вокруг.
— Как современная российская медицина работает с факторами риска?
— В одной отечественной публикации было изучено около 600 историй 
болезни умерших людей, которые имели длительный стаж курения. 
Было установлено, что ни одного из них не лечили от табакокурения. 
При этом в современной клинической практике есть целый ряд техно-
логий, позволяющих избавить пациента от табачной зависимости. Име-
ются никотинзамещающие средства, препараты, снижающие синдром 
отмены табака. Имеются методики психокоррекции. Но ни в одной 
истории болезни нет записи о том, что применялось что-либо из пере-
численного.
То же самое с алкоголизмом. Болезни, связанные с алкоголизмом,— диа-
гноз частый в городских стационарах. При этом попытки коррекции 
алкогольной зависимости очень малы.
Ожирение. Если посмотреть на клетку человека с избыточной массой 
тела в микроскоп, мы увидим, что в ней капля жира оттеснила все орга-
неллы на периферию и преобразовала функции клетки на выработку 
веществ, разрушающих окружающие ткани. Кроме того, капля жира 
пытается задепонировать все жирорастворимые вещества. В первую оче-
редь это половые гормоны. Как только снижается уровень половых гор-
монов, в организме перестраивается физиология каждой клетки орга-
низма. Изменяется физиология всех систем, в первую очередь кардиова-
скулярной и костно-суставной.
При этом много врачей даже не знают о существовании в России бариа-
трической хирургии, способной решать проблемы ожирения и исцелять 
людей в тот момент, когда у пациента только начинается сахарный диа-
бет, ассоциированный с метаболическим синдромом.
Необходимо отчетливо понимать, что государственное регулирование 
цен на табачную и алкогольную продукцию — это помощь государства 
медицине, но не окончательное решение медицинской проблемы, такой 
как табакокурение или алкогольная зависимость. Обратите внимание, 
цены на табачную продукцию высокие, а число курильщиков заметно 
не уменьшилось. В этом плане показателен пример наших соседей — 
Казахстана, где принято решение реализовывать программу по сниже-
нию вреда. Используя подход снижения вреда, можно получить суще-
ственный клинико-экономический результат.
Так вот, обратимость преждевременной смертности в аспекте использо-
вания современных достижений медицинской науки — это в том числе 
использование концепций, связанных со  снижением вреда. Нужно 
менять парадигму с помощью смарт-концепций.
— Что может сделать сам человек, чтобы снизить факторы риска?
— Врачи должны объяснять пациентам, что есть такое понятие, как 
«ответственное самолечение». Оно основано на трех китах: всегда соблю-
дать предписания врача, строго следовать инструкции по применению 
препаратов, соблюдая режим приема, и обязательно доводить начатое 
лечение до конца. Если пациент нарушает предписания врача, возника-
ет риск побочных эффектов, появления новых симптомов, осложнений 
и развития хронических заболеваний.
Когда на приеме у врача пациент скрывает важную информацию, напри-
мер о курении или употреблении алкоголя,— это может привести к нера-
циональному назначению препарата.
Когда пациенты не  соблюдают рекомендации по  времени приема 
лекарств, их совместимости с другими препаратами и продуктами, это 
нарушает план лечения, оно не приносит ожидаемого результата.
Как показывают многочисленные исследования, россияне довольно 
плохо следуют рекомендациям медиков — как в своевременном и регу-
лярном приеме лекарств, так и  в изменении образа жизни, отказа 
от вредных привычек.
По данным Всероссийского союза страховщиков, меньше половины 
пациентов в России принимают все назначенные врачом лекарства.
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Именно для поддержания этой планки ЛУКОЙЛ 9 октября начал второй этап бурения 
на второй очереди месторождения им. В. Филановского.

От 0 до 90
«Грандиозное, высокотехнологичное сооружение, напичканное разнородной техни-
кой. Особо опасный объект, который требует особых условий эксплуатации. На сегод-
ня — пик инженерной мысли» — так описал свои впечатления от посещения морского 
ледостойкого стационарного комплекса (МЛСК) месторождения им. В. Филановского 
вице-премьер РФ Юрий Борисов, который вместе с президентом ЛУКОЙЛа Вагитом 
Алекперовым дали старт второму этапу бурения.
«Мы справедливо гордимся нашими сооружениями, в которые инвестировано уже 
$10 млрд»,— говорит глава компании. Предмет особой гордости — все больше оборудо-
вания и комплектующих производится в России. Еще десять лет назад, когда обустраи-
валось месторождение им. Ю. Корчагина, 100% оборудования было импортным. МЛСК 
месторождения им. В. Филановского, запущенный в эксплуатацию в 2016 году, осна-
щен техникой зарубежного производства на 70%. В конце 2021 года начнется бурение 
на еще одном каспийском проекте, на месторождении им. В. Грайфера — там импорт-
ное и отечественное оборудование делят место поровну.
«Огромными темпами идет импортозамещение, мы получаем прекрасное оборудо-
вание российского производства для наших морских платформ. Я уверен, что следу-
ющая платформа, которую мы будем строить для месторождения им. Ю. Кувыкина, 
будет на 100% состоять из отечественного оборудования»,— рассказал Вагит Алекпе-
ров журналистам. На сегодняшний день аудит прошли уже 17 заводов-изготовителей, 
в 2021–2023 годах к ним, как ожидается, присоединится еще 30.
Впрочем, как справедливо заметил Юрий Борисов, полная локализация не должна 
быть самоцелью. «Современная мировая экономика требует определенного разделе-
ния труда, и нет необходимости все делать своими силами,— уверен вице-премьер.— 
Наверное, ни одна страна в мире не в состоянии на 100% производить все необходи-
мое оборудование в таких наукоемких высокотехнологичных отраслях».
Главное, по мнению Борисова,— это владеть собственными разработками в области 
критических технологий, чтобы не зависеть от поставщиков. Что касается второсте-
пенного оборудования, его можно приобретать там, где это выгоднее и удобнее 
с точки зрения логистики. На наземных объектах 
нефтедобычи уже достигнут уровень локализации 
около 90%, рассказал зампред правительства журна-
листам. На шельфе постепенно с нуля пришли к 50%. 
«С учетом перспектив развития морской добычи как 
на Каспии, так и в Арктической зоне мы будем про-
сто вынуждены выходить на те же 90%»,— говорит 
Юрий Борисов.

Непростые скважины
В программе работ — проходка двух скважин и зарезка одного бокового ствола общей 
протяженностью около 5 тыс. м. По меркам каспийских месторождений — не самые мас-
штабные планы. Эффективность морских месторождений во многом определяется тем, 
какую площадь «обслуживает» одна платформа. ЛУКОЙЛ на Каспии поставил мировой 
рекорд по протяженности горизонтальных участков. Например, если наложить схему 
скважин месторождения им. Ю. Корчагина на карту Москвы, поместив платформу 
на Красной площади, дальние концы скважин выйдут за пределы Третьего кольца.
Рекордной стала скважина №108, пробуренная на Корчагина в 2015 году. При верти-
кальной глубине всего 1565 м общая длина ствола составила 8005 м. Четвертая скважи-
на блок-кондуктора на месторождении им. Ю. Корчагина имеет протяженность 6390 м 
и горизонтальный участок 4276 м. А скважины №8 и №9 месторождения им. В. Фила-
новского имеют длину 5153 м и 2540 м (горизонтальные участки составляют соответ-
ственно 3439 м и 629 м).
Эксплуатация таких протяженных горизонтальных стволов тоже требует особого под-
хода. «Если просто создать депрессию, работать будет только ближний участок ствола. 
Это приведет к неравномерному освоению залежи. Чтобы потом вовлечь в работу даль-
ние участки, потребуются большие затраты»,— объясняют специалисты компании.
Избежать этого позволяет интеллектуальная система заканчивания, которая в режиме 
реального времени меняет параметры работы отдельных участков скважины. Ствол 
делится на несколько интервалов. На каждом из них стоят интеллектуальные клапа-
ны, которые могут регулировать дебет. Таким образом выравнивается давление 
по всей протяженности ствола и повышается эффективность нефтеотдачи. По сравне-
нию с  обычной производительность скважины, оснащенной интеллектуальным 
заканчиванием, повышается на 62%. Первая такая скважина заработала в 2014 году 
на месторождении им. Ю. Корчагина, а сейчас такими системами оснащаются все 
скважины на морских нефтегазовых объектах ЛУКОЙЛа.

Нефтедобыча класса «Формула-1»
Но какой бы технологичной и интеллектуальной ни была скважина, и она имеет свой 
срок жизни. И на замену ей нужно бурить новые — для поддержания планки добычи. 
Полка в 6 млн тонн в год определяется не возможностями месторождения, а мощно-
стью размещенной на технологическом блоке МЛСП установки подготовки нефти 
(УПН). Это на суше можно не экономить место — там аналогичные установки могут рас-
тягиваться на километры. На платформе все оборудование подогнано под имеющийся 
объем с точностью двигателя гоночного болида. Это позволило разместить на относи-
тельно небольшой площади полноценную УПН, на выходе из которой получается 
нефть товарного качества.
То, что поднимается на поверхность из недр каспийского шельфа, еще не нефть, а «сква-
жинная продукция». До того как стать нефтью, ей предстоит пройти несколько стадий 
очистки. Сначала — блок сепарации. Сепараторов три. В первых двух от «скважинной 
продукции» отделяются газ и вода, в третьем — только газ. Потом следуют установки обе-
звоживания и обессоливания, после которых нефть можно направлять потребителям.
Часть газа идет на топливо для турбин местной электростанции — при мощности 
36 МВт (плюс 12 МВт в резерве) крутить генераторы дизелями было бы слишком наклад-
но. На случай перебоев в газоснабжении такая возможность все же есть, поэтому изве-
стен расход — 30 тонн в сутки. Это не только дорого, но и сильно загрязняет атмосферу.
Но большая часть полученного газа идет на установку компримирования. Компрес-
соры низкого давления сначала сжимают его до 16 атмосфер, потом агрегаты высо-
кого давления доводят давление до 150 атмосфер. И уже в таком состоянии газ 
по газопроводу транспортируется на газоперерабатывающий завод «Ставролен» 

в Ставропольском крае.
Такое высокое давление необходимо, чтобы под-
держивать газ в  так называемом закритическом 
состоянии, объясняет заместитель генерального 
директора по производству ООО «ЛУКОЙЛ-Нижне-
волжскнефть» Андрей Скобеев. Это позволяет избе-
жать выпадения жидких фракций, которое грозит 
образованием пробок и закупоркой трубопровода. 

Каспий, далее везде
Попав на морской ледостойкий стационарный комплекс месторождения им. В. Филановского, которое 

разрабатывает ЛУКОЙЛ, долго не можешь сообразить, чего же не хватает. И только через некоторое время 
понимаешь — там не пахнет нефтью. Краской пахнет, морским ветром пахнет, в столовой пахнет свежими 
булочками, а нефтью — нет. И это удивительно. Ведь на платформе ежегодно добывают и подготавливают 

к отгрузке свыше 6 млн тонн нефти.

Разработка  
месторождения  
им. В. Филановского  — 
одна из точек роста 
российской нефтяной 
промышленности
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Если наложить схему скважин место-
рождения им. Ю. Корчагина на карту 
Москвы, поместив платформу на Крас-
ной площади, дальние концы скважин 
выйдут за пределы Третьего кольца.
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лять этими проектами, обустраивать эти месторож-
дения подводными заканчиваниями. Мы накопили 
опыт и  будем его реализовывать в  любой точке 
мира»,— говорит Вагит Алекперов.
Сейчас компания рассматривает проекты в Запад-
ной Африке, в Мексиканском заливе. «Конечно, хоте-
лось бы  работать на  территории нашей страны. 
Но вы знаете, что закон до сих пор действует, част-
ным компаниям ограничен доступ к ресурсам, осо-
бенно связанным с  Севером. Надеемся, что этот 
закон будет скорректирован, что даст возможность 
всем на конкурентной основе участвовать в этих про-
ектах, которые могут быть очень интересными»,— 
поделился своей мечтой президент ЛУКОЙЛа.

Закон? Есть закон!
Сегодня эти мечты как никогда близки к воплоще-
нию. Проект закона «Об особенностях организации 
освоения углеводородного сырья континентального 
шельфа Российской Федерации в Северном Ледови-
том и  Тихом океанах и  о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации» проходит последние согласования перед вне-
сением в Госдуму. В настоящее время он размещен 
на сайте regulation.gov.ru, где проходит процедуру 
публичного обсуждения.
«Для вовлечения обширной ресурсной базы регио-
нов в экономический оборот необходимо стимули-
рование и активизация инвестиционной и предпри-
нимательской деятельности»,— говорится в поясни-
тельной записке. Проект предполагает возможность 
иностранного участия, при этом доля России 
не может быть ниже контрольной.
Закон, отдающий монополию на  разработку мор-
ских месторождений Арктической зоны «Роснефти» 
и тандему «Газпром»—«Газпром нефть», был принят 
в 2008 году под предлогом защиты госбезопасности. 
Результаты пока не впечатляют. Как сказал министр 

по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов на парламентских слуша-
ниях в ноябре 2019 года, «на проведение геологоразведочных работ на арктическом 
шельфе выдано 69 лицензий, при этом реализован всего один проект на месторожде-
нии Приразломное». Упущенная выгода в приросте ВВП к 2035 году оценивается 
в 18 трлн руб.
Практика показала, что ни одной компании, будь она частной или государственной, 
не под силу в одиночку справиться с такой задачей, как освоение ресурсов Арктиче-
ской зоны. Даже в регионах с куда более мягким климатом морские проекты относят-
ся к категории высокорисковых, предъявляют особые требования к компетенциям 
компании-оператора и требуют больших капитальных вложений.
Среди давних предложений ЛУКОЙЛа — создание консорциумов из национально зна-
чимых нефтегазовых компаний, объединение отечественных научно-производствен-
ных ресурсов для создания необходимых технологий. Принятие закона, открывающе-
го доступ к российской Арктической зоне иностранным инвесторам, даст возмож-
ность международной кооперации.
Правда, что в национальном, что в международном масштабе первая проблема, кото-
рую нужно будет решать,— противоречие между необходимостью широкого обмена 
данными и нежеланием компаний ими делиться. По словам управляющего партнера 
компании Gartner Максима Григорьева, если раньше развитие шло в сторону повы-
шения открытости, то теперь маятник качнулся в обратную сторону.
Люди все больше предпочитают безопасность возможности получить более каче-
ственные сервисы. Компании же сидят на накопленных данных не только потому, что 
боятся утечки коммерческих секретов. «Интуитивно бизнес-руководители понимают, 
что данные — тот же актив, который будет, так же как и земля в предыдущем экономи-
ческом укладе, основой всего. Кто будет владеть данными, тот будет владеть миром»,— 
говорит Максим Григорьев.
Западные компании более открыты, чем российские, в том числе и поэтому их уча-

стие в арктических проектах было бы особенно 
полезным. Важно, чтобы с  российской стороны 
партнером был тот, кто на деле доказал право назы-
ваться лидером в сфере морских нефтегазовых про-
ектов.
ДМИТРИЙ КОПТЕВ, член экспертного совета 
Института развития технологий ТЭК

Выдержать его могут только специальные толсто-
стенные трубы диаметром 700 мм.
Иногда может возникнуть ситуация, когда «Ставро-
лен» не принимает газ. Это могло бы грозить останов-
кой всего комплекса: хранить газ на  платформе 
негде, а  если его не  отделять, установка работать 
не может. Для таких случаев на каспийских промыс-
лах ЛУКОЙЛа организована уникальная логистиче-
ская схема. МЛСК им.  В.  Филановского соединен 
с соседним МЛСК им. Ю. Корчагина двумя трубопро-
водами — нефтяным и газовым. Оба они могут рабо-
тать в  реверсном режиме. Невостребованный газ 
закачивается в газовую шапку Корчагина, где и хра-
нится до тех пор, пока снова не будет востребован.
Нефтепровод позволяет гибко управлять транспорт-
ными потоками. Большая часть нефти по трубопрово-
ду длиной 194 км и диаметром 500 мм транспортиру-
ется на береговые сооружения в Калмыкии, где посту-
пает в систему Каспийского трубопроводного консор-
циума. Но при необходимости ее можно перебросить 
на морской перевалочный комплекс месторождения 
им. Ю. Корчагина, откуда ее забирает танкер покупа-
теля. Аналогично корчагинская нефть может транзи-
том через МЛСК им. В. Филановского транспортиро-
ваться на берег, если такая необходимость возникнет. 
Тем самым страхуются любые транспортные риски.

Безопасность превыше всего
«Чистота Каспия — дело нашей чести» — такой лозунг 
на технологическом блоке МЛСК им. В. Филановско-
го. Опасность экологического ущерба сведена к мини-
муму. Прежде всего это политика «нулевого сброса»: 
с платформы в воду не попадает буквально ничего, 
начиная от бытовых отходов и заканчивая буровым 
шламом и сточными водами. На морских нефтегазо-
вых объектах ЛУКОЙЛ выстроил трехступенчатую 
систему экологического мониторинга. На  первом 
уровне собираются оперативные данные на самом 
объекте и в его ближайшей акватории. На втором — отслеживаются характеристики 
окружающей среды за пределами зоны действия оперативных средств наблюдения. 
И, наконец, третий уровень представляет собой автоматизированную систему обнару-
жения нефтяных загрязнений, в том числе с использованием спутникового наблюде-
ния. Программа экологической безопасности на 2018–2020 годы для предприятий 
группы ЛУКОЙЛ, работающих в Астраханской области, предполагает реализацию 
мероприятий на сумму порядка 7 млрд руб.
Компания, по словам Вагита Алекперова, не только сама придерживается принципа 
нулевого сброса, но и стала инициатором соглашения, по которому соблюдать его обя-
зались все недропользователи Каспия. Вообще, отмечает президент ЛУКОЙЛа, россий-
ские экологические стандарты — одни из самых жестких в мире: «Мы работаем в 30 
странах мира, можем сравнивать».
Вопрос, по его словам, не в высоте этих стандартов, а в их выполнении. Например, 
ЛУКОЙЛ экспериментирует с проектами по утилизации СО2, рассматривает возмож-
ность строительства установок по производству зеленого водорода. «Может быть, это 
не так актуально сейчас, но мы должны обладать этими технологиями, а наши специ-
алисты — опытом управления такими проектами»,— говорит президент компании.

Кризис — это возможность
Пандемия коронавируса повлияла на график работ, но не на планы компании. Их пере-
смотра быть не может, отметил Вагит Алекперов на заданный ему вопрос. Например, 
на месторождении им. В. Грайфера, несмотря на задержки с поставками оборудования, 
бурение начнется, как запланировано, в конце 2021 года, уверен глава ЛУКОЙЛа.
Шельфовое направление компания рассматривает как одно из ключевых. «Территория 
океана кратно больше, чем территория суши, и при нормальной цене эти проекты 
будут, конечно же, высокоэффективными»,— объясняет Вагит Алекперов. В том, что 
цены рано или поздно вернутся к норме, он не сомневается: сегодняшний кризис инве-
стиций в отрасль, потерявшую 800 млрд руб. только 
в 2020 году, неминуемо обернется дефицитом предло-
жения, как только экономика начнет восстанавли-
ваться и потребует энергии для роста.
ЛУКОЙЛ — один из крупнейших операторов морских 
нефтегазовых проектов, способный работать на глу-
бинах более 2,5 км. «Наши специалисты могут управ-

Заместитель председателя правительства РФ Юрий Борисов  
и президент ПАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекперов дали старт второму этапу 
эксплуатационного бурения на морском ледостойком стационарном 
комплексе №2 месторождения им. В. Филановского

Гостям продемонстрировали высокие стандарты компании  
в вопросах промышленной безопасности, сохранения жизни  
и здоровья сотрудников
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По сравнению с обычной 
производительность скважины, 
оснащенной интеллектуальным 
заканчиванием, повышается на 62%.
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Миру давно не хватало такой технологии — с тех пор, 
как появились панорамные окна, стеклянные 
крыши и роскошные входные группы из стекла. Как 
сберечь тепло в доме, если у вас вместо стен огром-
ные окна? И как зимой чистить стеклянную крышу 
от  снега, не  вызывая каждый день верхолазов? 
А ведь есть еще корабли, которые ходят по Северно-
му морскому пути, и самолеты, летающие при тем-
пературе –60°, да просто наши с вами автомобили, 
которые зимой превращаются в ледяную глыбу. Экс-
плуатировать все это было бы гораздо удобнее, если 
бы можно было не допускать образования на них 
наледи или быстро их «размораживать». Все эти про-
блемы взялся решить инженер, выпускник Акаде-
мии государственной противопожарной службы 
МЧС России Александр Костюченко, генеральный 

директор ООО «Термо Глас» (резидент «Сколково»), который сам с нуля раз-
работал технологию электронагреваемого стекла с инфракрасным нагре-
вательным элементом.
В начале своей предпринимательской карьеры Александр Костюченко 
занимался продажей инфракрасных обогревателей, развивал производ-
ство полиэтиленовых напорных труб для водоснабжения, но ему всегда 
было интересно создать что-то свое. Так в 2008 году была запущена первая 
линейка инфракрасных обогревателей его разработки, тогда еще метал-
лических, с керамическим нагревательным элементом. «Я сам сделал чер-
тежи, профиль,— рассказывает Александр Костюченко.— Но в мире суще-
ствовали аналоги таких устройств, а мне хотелось разработать альтерна-
тивный нагревательный элемент».
Началась череда экспериментов. «Сначала я попробовал наносить на стекло 
графит методом распыления, смешивая с красками. На непрозрачный, точ-
нее, черный нагревательный элемент подавалось напряжение, он равно-
мерно нагревался до 180°, после чего шла деградация покрытия,— вспоми-
нает Александр.— Не  удавалось достичь стабильного результата. Тогда 
я начал искать подходящий материал для плоского инфракрасного обогре-
вателя, и самым перспективным мне показалось стекло. Я поехал на завод, 
набрал все виды стекла, которые у них были, и после серии экспериментов 
отобрал около пяти видов, которые подходили под нагревательный эле-
мент. Дальше стояла сложнейшая задача, можно сказать, ключевая: как к сте-
клу подвести питание, то есть электрический ток. Ведь в стекло просто так 
провод не воткнешь!»
Чтобы получить токопроводящий слой, Александру предстояло научить-
ся напылять на стекло оксиды металлов. «В конце концов я нашел обору-
дование, предназначенное для нанесения металлов на металл. И оно иде-
ально подошло для моих целей. В результате у меня получились некий 

Стеклянное тепло
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проводник и стекло. При этом стекло оставалось абсолютно прозрач-
ным. Но тут встала следующая проблема — как нагреть стекло до задан-
ной температуры, а  значит, нужно было найти способ нанесенное 
на заводе равномерное покрытие полностью или частично удалить. 
Только так можно было создавать структуру прохождения тока, чтобы 
нагревать стекло до нужных значений».
Александр пробовал травить напыленный слой кислотами и щелочью, 
но это был тупиковый путь. Между тем, занимаясь производством метал-
лических нагревателей, он был связан с лазерной обработкой. «Я взял 
образцы стекла, поехал на завод и начал экспериментировать на всех 
лазерах, какие были. И подобрал определенный вид лазера, который 
с помощью лазерного луча испарял этот металлический слой».
«Я соединил три разрозненные технологии,— подытоживает изобрета-
тель.— Научился напылять электропроводный металл  — получился 
нагревательный элемент, и я смог лазером корректировать его мощность. 
Мой нагревательный элемент выделяет тепловую энергию в инфракрас-
ном диапазоне, и на этот диапазон приходится до 95% выделяемого 
тепла, равномерно распределяемого по  всему электрообогревателю. 
В итоге получилось абсолютно прозрачное стекло, которое нагревается 
от 0 до 300 градусов в зависимости от задач».

Новый облик Якутии
Сфера применения инновационного электронагреваемого стекла 
практически безгранична: это и плоские стеклянные электронагрева-
тели, и стеклопакеты, и витрины, а еще стеклянные полы, крыши, 
перегородки, иллюминаторы самолетов и кораблей. Да просто окна 
в обычной городской квартире! Когда на улице холодно, а отопление 
не дали, теплое окно очень выручает. Или, например, у вас широкий 
подоконник и вы решили устроить на нем диванчик. Но зимой от окна 
дует, и батарея никак не сможет помочь. Теплое окно создает экран, при 
этом его достаточно нагреть до 25°С, то есть до температуры помеще-
ния. Окно подключается к электросети через терморегулятор, который 
в автоматическом режиме поддерживает определенную температуру. 
Максимальная температура нагрева стеклопакетов для квартир 50°С.
«Вы приобретаете не просто окно, а климатическую установку, которая 
обеспечивает зимой отопление, а летом прохладу,— хвалит свое изо-
бретение Александр Костюченко.— Прохлада обеспечивается за счет 
мультифункциональных стекол, которые отражают тепловые лучи 
с улицы, так что они не проникают внутрь дома». А еще теплые стекла — 
полезная вещь, когда присоединяют и  утепляют лоджию: батареи 
в этом случае устанавливать не разрешается, а насчет стеклопакетов 
с электронагревом никаких указаний нет.
Подогреваемые окна ломают архитектурно-строительные стереотипы. 
«К нам приехала женщина из Якутии и поделилась мечтой: хочу, гово-

Стекло с электрообогревом — инновационная технология и уникальное инженерное решение.  

Востребованная во всем мире технология породила массу подражателей.  

А создал ее российский инженер Александр Костюченко.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 

ОБ ИНФРАКРАСНЫХ 

ОБОГРЕВАТЕЛЯХ

Главное отличие инфра-

красного обогревателя 

от конвекторного состоит 

в том, что он нагревает 

предметы, а не воздух, 

поэтому распространять-

ся теплу от него не ме-

шают ни струи воздуха, 

ни сквозняки.

Существует несколько 

типов инфракрасных на-

гревательных элементов: 

галогенный, где источником 

инфракрасного излучения 

служит галогенная лампа, 

кварцевый — с кварцевой 

лампой, карбоновый — с ва-

куумной трубкой из кварца, 

внутри которой находится 

углеродная спираль, кера-

мический, имеющий форму 

пластины с керамическим 

покрытием, трубчатый, или 

ТЭН, когда внутри алюмини-

евой трубки проходит воль-

фрамовая спираль, и др. 

Карбоновые, керамические 

и трубчатые элементы дают 

длинноволновое излучение, 

и только они рассчитаны 

на длительное использова-

ние. Остальные, со средней 

и короткой длиной волны, 

применяются тогда, когда 

прибор включается на ко-

роткое время, то есть там, 

где люди проводят мало 

времени.

Прозрачное
полированное стекло

Воздушная
камера

Закаленное стекло
с низкоэмиссионным
покрытиемВоздушная камера

Высокопрочное
закаленное 
стекло,
нагревающееся 
до +55 С

Нагревательный
слой с подведенным
питанием 
переменного
тока

Покрытие, обеспечивающее
отражение инфракрасных
лучей обратно в помещение

__Устройство двухкамерного стеклопакета  
с электронагревом

Стекло
закаленное
с энерго-
сберегающим
покрытием

Стекло закаленное

Нагреваемый слой

Воздушная камера

Дистанционная
рамка

Бутил

Заполнение
(полисульфидный
герметик)

Пайка

Токоподводящий вывод

__Принцип работы однокамерного стеклопакета  
с электронагревом

Стекло
закаленное
с энергосберегающим
покрытием

Воздушная камера

Стекло закаленное

Дистанционная рамка

Бутил

Бутил

8

7

Токоподводящий
провод

Нагревательный слой

Заполнение
(полисульфидный
герметик)

Пайка

__Устройство однокамерного стеклопакета  
с электронагревом

__Генеральный  
директор ООО «Термо 
Глас» Александр 
Костюченко
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рит, чтобы у нас было такое же панорамное остекление, как в Москве,— рассказывает 
Александр.— Раньше такое даже в голову никому не приходило, ведь там зимой морозы 
под пятьдесят, а окно — одна из главных причин утечки тепла, а теперь и Якутия может 
позволить себе красивые стеклянные фасады. В итоге мы туда съездили, подобрали 
комплектации стеклопакетов, начали испытывать, и они поразились, что это действи-
тельно работает и у них есть возможность строить дома с панорамным остеклением». 
«Теперь это у нас целое направление работы под лозунгом: „Изменим облик Республи-
ки Саха“»,— шутит генеральный директор.
В средней полосе в «Термо Глас» чаще обращаются компании, которые хотят предот-
вратить снежные навесы или наледь на стеклянной кровле. Если стеклянная крыша 
без обогрева, зимой на нее ложится снег, отчего возникают опасные дополнительные 
нагрузки на конструкции.

Умное стекло и другие новшества
Продвижением инновационной продукции заниматься трудно, признается Алек-
сандр. «До того как мы организовали свое производство, в России не было рынка 
электрообогреваемого стекла. Мы девять лет этим занимаемся, а знает о нас в лучшем 
случае один человек из ста, хотя мы потратили на продвижение колоссальное коли-
чество времени, сил и средств».
На самом деле гендиректор лукавит: сейчас на него со всех сторон сыплются заказы 
и предложения о сотрудничестве — от частных заказчиков и госкорпораций, от компа-
ний по производству стеклопакетов. Из электронагреваемого стекла «Термо Глас» сдела-
ны укрытия для часовых на посту №1 — у Вечного огня: зимой в них поддерживается 
температура +20°С. Компания установила свои теплые стекла на купол здания итальян-
ского посольства в Денежном переулке, чтобы зимой не надо было счищать снег. 
В Чехии на горнолыжном курорте есть бар, который отапливается только стеклами 
«Термо Глас» — других источников тепла там нет.
Еще один интересный проект был реализован в Коломне, на месте бывшей часовни 
святого Александра Невского, построенной в честь чудесного спасения императора 
Александра II после покушения на него террориста Каракозова и разрушенной больше-
виками в 1924 году. Из инновационного стекла «Термо Глас» сделано археологическое 
окно над фундаментом часовни, которое нагревается во время снегопада или дождя.
«Мы видим перспективы в умном стекле,— делится планами Александр Костючен-
ко.— Умное стекло — это не только обогрев, но и переменная прозрачность, и опреде-
ленные свойства солнцезащиты. Сейчас производство обычного стекла падает, 
а умного растет ежегодно на 7%». У компании уже есть модели, в которых одним нажа-
тием кнопки прозрачное стекло превращается в матовое.
В ближайших планах — расширять производство: «Рынок требует больших стеклопаке-
тов, уже не 2 х 3, а 4,5 х 2,5. На наших площадях это сложно делать. Да и заказов много. 
Так что надо покупать новое производственное здание или вступать в коллаборацию 
с крупнейшими производителями стеклопакетов в стране». Патриот до мозга костей, 
Александр Костюченко не собирается переносить производство в Китай, хотя планиру-
ет сделать свой проект международным. «Мы поставляем продукцию в Европу, в част-
ности в Англию, открыли совместное предприятие в Польше, сейчас открываем в Бело-
руссии,— говорит он.— Мы пока не брали ни одного кредита, а это производственное 
здание приобрели на заработанные средства. Вообще, мы своим примером доказали, 
что в российских условиях можно инновационное производство развивать, при этом 
без каких-либо банкиров и поддержки в госструктурах, на инициативе горстки людей».
ЕЛЕНА ТУЕВА

Закаленное стекло
с энергосберегающим
покрытием

Закаленное стекло
с обогревом

220 В

Выводы

Внешнее 
стекло

70%

20%

30%

–10%

В выключенном состоянии 
греющие стекла экономят тепло 
благодаря особой конструкции 
стеклопакета. Греющий слой 
представляет собой низкоэмис-
сионное напыление (К-стекло), 
которое удерживает в помеще-
нии тепло от нагревательных 
приборов и нагретых предметов. 
Дополнительно стеклопакет мо-
жет быть дооснащен еще одним 
теплосберегающим или мульти-
функциональным стеклом для 
достижения наилучших свойств 
по сохранению температуры 
 помещения.

УСТРОЙСТВО И ПРИНЦИП  

РАБОТЫ СТЕКЛОПАКЕТА  

С ЭЛЕКТРОНАГРЕВОМ

Дефицитный 
витамин

Витамин D3, или колекальциферол, который вырабатывается в организме под дей-
ствием солнечных лучей, является одним из жизненно важных для человека и необ-
ходим для ключевых процессов его жизнедеятельности, среди которых:
1. Укрепление иммунитета. При недостатке витамина D в организме снижается 
количество антимикробных белков, а значит, растет риск инфекций. Прием необхо-
димой дозы витамина D, наоборот, помогает снижать заболеваемость ОРВИ. Норма-
лизация его уровня снижает частоту и  длительность респираторных инфекций 
у детей и взрослых.
2. Поддержка костей. Витамин D помогает усваиваться кальцию и фосфору в орга-
низме, что, в свою очередь, способствует правильной минерализации костей.
3. Регуляция метаболизма. Он принимает участие в регуляции углеводно-жирово-
го обмена. На фоне дефицита витамина D может повышаться риск возникновения 
таких заболеваний, как метаболический синдром, сахарный диабет второго типа. 
Нормализация уровня витамина D опосредованно может влиять на физическую 
форму человека.
4. Снижение риска осложнений во время беременности. На фоне дефици-
та  витамина  D могут увеличиваться риски преэклампсии (сильное повыше-
ние  артериального давления), развития гестационного сахарного диабета, 
а также преждевременных родов. Женщины, поддерживающие нормальный уро-
вень витамина D во время беременности, демонстрировали уменьшение количе-
ства осложнений.
В России в силу территориальных и климатических условий большая часть населе-
ния испытывает хронический дефицит солнечного света, поэтому витамину D про-
сто не предоставляется возможность вырабатываться в необходимом количестве. 
В результате многие жители страны могут страдать от снижения иммунитета, слабо-
сти и ломкости костей, боли в суставах. По статистике, дефицитом колекальциферола 
страдает больше 80% населения России.
В 2020 году «Акрихин», одна из ведущих российских фармацевтических компаний, 
дала старт масштабному социально-значимому проекту по актуализации пробле-
мы недостаточности витамина D у взрослого населения России. В рамках проекта 
компания провела первое масштабное исследование данной проблемы в России. 
Также компания запустила образовательный портал D-ficitu.net с рекомендациями 
и полезной информацией о роли и влиянии витамина D на жизнь человека. Иссле-
дование, в котором приняли участие 445 человек в возрасте от 18 до 50 лет из 11 
городов страны, выявило, что каждый восьмой из десяти жителей России имеет 
дефицит или недостаток витамина D, а общий уровень недостаточности и дефици-
та этого витамина составил 84%; дефицит витамина D чаще встречается среди муж-
ского населения: только 8,6% мужчин имеют нормальный уровень витамина D 
в крови, среди женщин нормальный его уровень встречается у 18%; более всего 
дефициту и недостатку витамина D подвержены молодые люди в возрасте от 20 до 
30 лет; уровень дефицита и недостаточности D3, вопреки распространенному мне-
нию, практически не зависит от региона проживания и количества солнечных 
дней в году: ему в одинаковой мере подвержены как жители северных, так и южных 
городов; недостаточность или дефицит витамина D чаще встречается у людей с отя-
гощенным семейным анамнезом по перелому костей.
Задуматься о важности поддержания витамина D в норме, узнать о возможных 
рисках при его дефиците и актуализировать необходимость решения проблемы 
его дефицита россиянам поможет специально разработанный образовательный 
портал D-ficitu.net. На сайте доступен калькулятор, благодаря которому у каждого 
есть возможность получить советы по питанию и рекомендации по ведению обра-
за жизни в зависимости от уровня витамина D, который можно узнать, сдав анализ 
в медицинском учреждении. Инициаторы проекта уверены, что подобная разра-
ботка поспособствует повышению осведомленности россиян о значимости вита-
мина D в их жизни.

В России провели масштабное исследование,  

посвященное проблеме нехватки витамина D. 

Результатом стало создание  

социально-образовательного портала.
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Сколько дождя выпадает в Крыму

Реки наземные и подземные
В 2015 году Украина приостановила поступле-
ние вод Днепра в Крым по Северо-Крымскому 
каналу. Если не считать незначительного на 
общем фоне забора воды из артезианских сква-
жин, единственным источником пресной 
воды на полуострове остались водохранилища, 
которые питаются реками, а дебет рек, в свою 
очередь, в теории зависит от количества атмос-
ферных осадков, выпадающих над их водо-
сборными бассейнами. Но водосборный бас-
сейн крымских рек имеет особенности.
Для всех рек западного склона Ай-Петринской 
яйлы, в  верховьях которых расположены 
основные водохранилища, характерен сме-
шанный тип питания: дождевое и подземное 
(карстовое), с преобладанием дождевого. Вер-
шины Крымских гор Главной гряды, яйловые 
плато и верхние части склонов сложены из 
легкорастворимых известняков, вследствие 
чего в земной поверхности образуются раз-
личного рода полости  — пещеры, каналы, 
естественные шахты и колодцы. 
Главная гряда и ее склоны составляют единую 
гидрогеологическую систему, в которой верх-
няя часть является областью питания подзем-
ных вод, в средней части склонов происходит 
накопление карстовых вод, а нижние части 
склонов Главной гряды находятся в области 
разгрузки карстовых вод. Закарстованные 
известняки поглощают атмосферные осадки 
и после их некоторой циркуляции по пустотам 
подпитывают поверхностные речные воды 
или выходят на поверхность в виде родников. 
Количественная оценка роли карста в форми-
ровании подземного стока рек, а также расчет 
подземного притока в реки полуострова явля-
ется до сих пор не решенной задачей. Именно 
по этой причине прямой зависимости между 
годовыми осадками и стоком рек северных 
склонов Крымских гор не было обнаружено. 
Тем не менее годовые или полугодовые суммы 
атмосферных осадков в  некоторой степени 
могут характеризовать водоносный «потенци-
ал» рек, поскольку косвенно характеризуют 
объемы накапливаемых вод в толще карсто-
вых пород и поступление атмосферной воды 
на поверхность водосбора рек, питающих 
основные водохранилища Крыма.
На основе обобщенных данных наблюдений 
за атмосферными осадками за последние 
60 лет были построены карты распределения 
нормы годового количества осадков (в мм) на 
территории Крымского полуострова. Пример 
такой карты приведен на рис. 1. На ней хоро-
шо видно, что с ростом высоты местности над 
уровнем моря увеличивается норма осадков. 
Наибольшее количество осадков (более 
1000 мм) отмечается на вершинах и склонах 

Крымских гор. Кроме этого, пик выпадения 
атмосферных осадков в горах, в отличие от 
равнин, приходится на холодное полугодие. 
И именно в этот период года формируется 
основной водоносный «потенциал» водохра-
нилищ. Интенсивные, но непродолжитель-
ные летние ливни кардинально повлиять на 
накопление воды в них не могут.

Потеплело, но дождей меньше не стало
Однако со временем режим осадков может 
меняться. В последние десятилетия многие 
чрезвычайные ситуации природного проис-
хождения принято связывать с изменением 
планетарного климата вследствие глобально-
го потепления. Вот и проблему воды в Крыму 
часто связывают с этим феноменом. 
В период прогрессирующего глобального 
потепления наблюдаются сдвиги по широте 
некоторых атмосферных характеристик. 
Отмечается и сдвиг в северном направлении 
траекторий циклонов, перемещающихся 
с Северной Атлантики на Западную Европу 
и Европейскую территорию России. С ними 
в  регионы России приходит тепло и  влага 
с северной части Атлантики. Следствием этого 
является учащение теплых зим с обильными 
осадками, смещение сроков таяния снега 
и наступления половодий. А во многих южных 
регионах при этом отмечается иная карти-
на — «сухая» зона субтропиков наступает на 
южную часть сельскохозяйственной зоны 
средних широт, нанося ей заметный ущерб 
в виде учащения засух и дефицита влаги. 
Климатические тенденции, наблюдаемые 
в Крыму, не являются исключением из извест-
ных глобальных тенденций. За последние 
30 лет в Крыму наблюдается устойчивая тен-
денция к потеплению. Начиная с середины 
1980-х годов каждое новое десятилетие харак-
теризуется более высокими средними величи-
нами температуры приземного воздуха. 
Например, в Севастополе, куда пресная вода 
поступает из крупнейшего в Крыму Черноре-
ченского водохранилища (запас воды 64,2 млн 
м³), за период 1985–2018 годов темп роста тем-
пературы воздуха составил +0,7°С каждые 
десять лет (см. красную линию на рис. 2).
Существуют свидетельства того, что на фоне гло-
бального потепления изменяется и режим осад-
ков обширных территорий. Так, в среднем по 
России за последние 40 лет темпы роста годовых 
сумм атмосферных осадков составили 2,1% за 
десять лет. Однако на региональном уровне тен-
денции изменений могут быть не столь одно-
значными, и пример тому — Крым. На рис. 3 
представлен многолетний ход количества осад-
ков, осредненных по территории Крымских 
гор и предгорий. Как видно, здесь, в отличие от 

В последние годы практически каждый туристический сезон в Крыму все явственнее проявляется  

проблема водообеспеченности, напрямую связанная с недостаточной наполняемостью водохранилищ. 

В научном сообществе бытует мнение, что это прямое следствие климатических изменений режима 

атмосферных осадков. Давайте посмотрим, так ли это.

__Рис.3. Многолетний ход среднего количества атмосферных осадков на территории 
Крымских гор и предгорий 

__Рис.2 . Среднегодовая температура приземного воздуха в Севастополе  
за период 1960–2018 годов

__Рис.1 . Карта распределения нормы годового количества осадков (в мм) на террито-
рии Крымского полуострова.
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__Рис.2 . Среднегодовая температура приземного воздуха в Севастополе за период 
1960-2018 гг. 
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__Рис.3 & Многолетний ход среднего количества атмосферных осадков на террито-
рии Крымских гор и предгорий. 
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__Рис.1 . Карта распределения нормы годового количества осадков (в мм)  
на территории Крымского полуострова
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температуры приземного воздуха, временной ход количества осад-
ков не имеет ярко выраженной тенденции изменения. 
В последние 8 лет отмечается относительно засушливый пери-
од. Годы с  аномально низким количеством осадков были 
в Крыму и раньше, но для количественной оценки изменения 
климата климатологи обычно используют разность между 
30-летними климатическими нормами той или иной метеоро-
логической величины, характеризующими климатические 
условия начального и конечного периодов. На рис. 3 черными 
горизонтальными линиями отмечены нормы количества осад-
ков за текущий (с 1991 года) и предыдущий (1961–1990 годы) кли-
матические периоды. Видно, что разница между нормами 
неразличима. Выходит, что режим осадков в  горной части 
Крыма, да и на всем полуострове, в целом не изменился. С чем 
же тогда может быть связана проблема водообеспечения Крыма?

Испарение и «апартаменты у моря»
На наш взгляд, здесь действуют два основных фактора. Первый 
связан с процессом испарения с поверхности водоемов и соот-
ветствующих водосборов, особенно в летний период. В послед-
ние десятилетия более интенсивный прогрев поверхности 
водоемов интенсифицирует испарение.
Одно из последствий потепления в Крыму уже очевидно. Интен-
сивный прогрев поверхности суши, особенно в летний период, 
приводит к образованию и развитию в приземном слое атмос-
феры локальных зон активной конвекции, которые вызывают 
сильные ливни, часто сопровождающиеся градом и шквалом. 
Примером подобной ситуации в крымском регионе являются 
неблагоприятные погодные условия 5 июня 2019 года, когда 
сильный дождь сопровождался градом. Под ударом стихии ока-
зались 3,5 тыс. гектаров сельхозугодий в шести равнинных рай-
онах Крыма.
Интересно, что если нормы годовых сумм осадков не измени-
лись, то частота опасных явлений сильных осадков в Крыму 
меняется заметно. Так, по данным наблюдений за период 1976–
2018 годов, частота явлений очень сильных осадков увеличива-
ется на 2,7 случая каждые десять лет. Но, как уже сказано выше, 
интенсивные летние ливни кардинально повлиять на уровень 
запасов воды в водохранилищах не способны.
Второй вероятный фактор, влияющий на водообеспеченность 
Крыма, отношения к метеорологии не имеет. Это возросшее 
в последние годы водопотребление, связанное с увеличиваю-
щимся населением Крыма — как временно пребывающих здесь 
(например, отдыхающие в летний сезон), так и переезжающих 
сюда на постоянное место жительства, нарастающим из года 
в год вводом в эксплуатацию новых жилых комплексов и, как 
следствие, возрастающей нагрузкой на водные ресурсы Крыма. 
Очевидно, что при разработке перспективных концепций 
водного обеспечения Крыма нельзя не учитывать перспективы 
демографических изменений в регионе и потенциал жилищно-
коммунального «освоения» Крыма. 
Но ключевую роль в поиске решения сложившихся проблем, 
конечно же, играет степень нашего понимания процессов фор-
мирования подземного и поверхностного стоков рек, питаю-
щих водохранилища Крыма. Тут знания у  нас по-прежнему 
неполные. Поэтому помимо разработок перспективных пла-
нов и концепций в первую очередь требуется целенаправлен-
ное финансирование научных исследований по изучению 
гидрогеологии Крыма.

ВЛАДИСЛАВ ЕВСТИГНЕЕВ, кандидат физико-матема ти чес-
ких наук, Севастопольский центр по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды

СКОЛЬКО СТОЯТ ПРИРОДНЫЕ ЯВЛЕНИЯ

Согласно открытым ежегодным обзорам Росгидромета, ущерб от опасных гидрометеоро-

логических явлений оценивается примерно в 0,5–1% ВВП в год. Не последнюю роль в этом 

играет интенсификация опасных явлений, связанных с избытком или недостатком воды. 

 Такие угрозы составляют основную часть экологических проблем — 69%, причем наиболь-

шее число — 52% — из них относят к засухам и 11% к наводнениям.

Субмаринные 
воды Крыма

Посвящается светлой памяти

Юрия Георгиевича Юровского,

геолога, поэта, писателя, мастера

По данным многолетних исследований крымских гидрогеологов и в первую очередь 
работ профессора Юрия Юровского, дебет подземных вод Горного Крыма оценивает-
ся примерно в 330 млн м3 в год. Это всего в три раза меньше, чем поступало на полу-
остров по Северо-Крымскому каналу — с учетом транспортных потерь, испарения 
и фильтрации в подземные водоносные горизонты.
Часть подземных вод Горного Крыма питает главные реки полуострова и, соответ-
ственно, две дюжины водохранилищ на их пути, а также многочисленные горные 
ручьи и родники. Но значительная доля подземных вод уходит в море незаметно для 
человека в результате так называемой субмаринной разгрузки.

Подводные ключи, родники и реки
В самом общем смысле субмаринная разгрузка — это выход подземных пресных вод 
под поверхностью моря. С точки зрения гидродинамики — явление обычное. Где-то 
на равнине или в горах выпали осадки (дождь или снег), тают ледники, вода так или 
иначе должна вернуться в источник, где она когда-то образовалась в виде паров: море 
или океан. Как вода туда доберется — зависит от строения суши. 
Если строение суши не позволяет воде проникать внутрь подстилающих пород, то 
по пути движения воды будем иметь ручейки, реки (иногда озеро в промежутке). 
Если же строение и состав подземных недр таковы, что в них имеются трещины 
и полости, то собирающаяся в них вода в своем стремлении вернуться в океан пред-
почитает подземные пути, иногда выходя на поверхность в виде родников, а ино-
гда, сумев размыть себе путь в недрах, изливается в море ниже уровня его поверх-
ности. Она может проникать в море или через так называемую рассредоточенную 
разгрузку, поднимаясь и просачиваясь через донные осадки на больших площадях, 
или через локальные источники, расположение которых можно указать с высокой 
точностью.

__Один из гротов 
на мысе Пелекето 
близ Балаклавы, 
в которых в море 
на глубине 1,5 м впа-
дает подземная река 
с дебетом 6–10 тыс. 
кубометров в день, 
которых хватило бы 
для обеспечения 
пресной водой всей 
Балаклавы
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щий подземный водоем и так далее, пока 
вода не выйдет на поверхность в виде род-
ника, подобного тому, который дает нача-
ло реки Черной. 
Мощность этого родника впечатляет: под-
нимитесь у моста в селе Родниковском 
вдоль реки метров на 500, и река закон-
чится, останется небольшое углубление 
в каменистом русле. А за эти 500 метров 
от истоков река Черная становится столь 
полноводной (по меркам, конечно, крым-
ских рек), что у моста выше по течению 
расположен гидрологический пост, где 
можно оценить мощность потока, 
а ниже — Чернореченское водохранили-
ще, каждый день поставляющее в Сева-
стополь около 150  тыс. кубических 
метров воды.
Ну а если подземным водам не удалось 
выйти на поверхность суши? Это не оста-
новит их на пути к Черному морю. Три 
гряды Крымских гор вытянуты вдоль 
побережья. Осадки, выпавшие на внеш-
ней и  внутренней грядах, питают рав-
нинно-крымский артезианский бассейн, 
разгрузка вод которого происходит рас-
средоточенно на северо-западном шель-
фе Черного моря. Главная гряда, которая 
начинается у мыса Айя и заканчивается 
у Феодосийского залива, устроена так, что 
основная масса выпавших осадков по 

карстовым полостям так или иначе (пути и время пребывания под землей 
могут быть разными) растекается от ее оси к северу и к югу. И на западной 
оконечности Крымских гор, и на восточной образуются локальные субма-
ринные источники, родники пресной воды в море. Глубины выхода пре-
сных вод в море могут быть различными — например, у мыса Айя один из 
выходов на глубине около одного метра (возле мыса Пелекето) можно уви-
деть невооруженным глазом. 
Ситуация в Феодосийском заливе посложнее: гидрологические данные 
(конкретно величина солености в поверхностных водах) нескольких экс-
педиций МГИ говорят о том, что на дне залива субмаринный источник 
пресной воды есть  — и  мощный (он расположен на глубине около 
30 метров, и этого потока хватает, чтобы добраться до поверхности моря). 
Однако локализовать его положение экспедициям нашего института не 
удалось — акватория эта служит полигоном ВМФ, и там сложно проводить 
исследования.

Субмаринные источники пресной воды существуют чуть ли не по всему 
миру, и о них известно очень давно. Не будем перебирать источники 
всего мира, остановимся на ближайшем соседе — Средиземном море. Там 
в античное время крупные субмаринные источники активно использо-
вались как для водоснабжения населения (например, источник, располо-
женный на острове Арвад, современная Сирия), так и для снабжения пре-
сной водой судов.
В наше время в бухте Порт-Мийо, расположенной между городами Мар-
сель и Кассис, было обнаружено более десяти подводных источников пре-
сной воды. Масштаб субмаринной разгрузки оказался столь значитель-
ным, что в 1964 году французское Бюро геологических и горных исследо-
ваний создало в  Марселе специальную организацию по ее изучению. 
После проведения детальных исследований в карстовой галерее была 
построена плотина, разделяющая пресные и соленые морские воды, после 
чего пресные воды стали поступать в систему берегового водоснабжения.
Аналогичные поисковые работы проводились на материковом побережье 
и островах Греции с последующим строительством плотины в одной из 
пещер, в прибрежной зоне Сирии и в ряде других стран. В 1981 году был 
опубликован каталог 96 субмаринных источников, расположенных в бас-
сейне Средиземного моря, а по современным данным, только в Адриати-
ческом море субмаринных источников насчитывается более 700. 

Крымский карст
Примеряя марсельский опыт и опыт других средиземноморских стран 
к Крыму, следует прежде всего принять во внимание, что три гряды Крым-
ских гор сложены преимущественно известняками, характерной особен-
ностью которых является наличие карстовых полостей  — подземных 
резервуаров, порой значительного объема. Нет большого смысла перечис-
лять все имеющиеся карстовые пещеры в горах Крыма, образовавшиеся 
в  результате растворения известняков выпавшими в  горах осадками 
и образующими бурные потоки внутри гор. Практически в любой пещере 
горного Крыма, куда сейчас водят экскурсии (Красной, Скельской или 
Мраморной), вы попадете в карстовую полость, которую вымыли осадки, 
выпавшие в Крымских горах за тысячелетия.
Все эти карстовые полости действуют как подземные водохранилища 
и посейчас. Попробуйте посетить, к примеру, Красную пещеру, но не летом, 
а в феврале или марте — вероятнее всего, вход в нее будет закрыт, потому что 
пещера будет залита водой, поднявшейся выше экскурсионных троп. К лету 
уровень воды в пещере упадет, но это произойдет не в результате испаре-
ния — контакт водоема с атмосферой минимален,— а потому что вода пере-
местится в подобную пещеру, но расположенную ниже. И далее в следую-

СХЕМАТИЧЕСКАЯ КАРТА РАСПРОСТРАНЕНИЯ ВЫХОДОВ СУБМАРИННЫХ ИСТОЧНИКОВ В ЧЕРНОМ МОРЕ
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По трещинам осуществляется гидравлическая связь подземных вод — мед-
ленная фильтрация и перетекание воды из высших уровней к низшим. 
Методом «меченой воды» в 1970–90-е годы прошлого века крымскими 
гидрогеологами досконально изучены все аспекты функционирования 
подземной гидросферы Горного Крыма, составлены карты, рассчитан 
баланс бассейна подземных вод.
Осваивать эти водные богатства технически возможно. Однако следует 
учитывать два фактора. Во-первых, недоступность территории с отвесны-
ми скалами и крутыми склонами для доставки горнопроходческой или 
буровой техники без предварительного планирования рельефа. Во-вторых, 
практически весь горно-крымский бассейн карстовых вод расположен 
в пределах заповедной зоны со строго ограниченными возможностями 
природопользования, исключающими любое техногенное вмешатель-
ство. Работы по освоению карстовых подземных вод возможно проводить 
только после лишения территории заповедного статуса. 
Таким образом, возникает дилемма: рубить реликтовые крымские леса, 
прокладывать дороги, бурить скважины и проходить водосборные гале-
реи — в общем, довольно сильно нарушить девственную крымскую при-
роду — или довольствоваться более доступной водой.
СЕРГЕЙ КОНДРАТЬЕВ, кандидат химических наук,  
старший научный сотрудник отдела биогеохимии моря  
Морского гидрофизического института РАН, Севастополь

Субмаринная разгрузка под Севастополем
В районе Севастополя выходы пресных вод изучены лучше. Во-первых, 
имеются пресноводные родники на территории города, самый мощный 
из них расположен на Максимовой Даче, и в старой морской лоции он был 
указан как источник пресной воды для кораблей. В настоящее время вода 
из этого родника после всех метаморфоз по пути все же добирается до 
Южной бухты, хотя гидрохимический состав этой воды как удивляет, так 
и оставляет желать лучшего. 
Во-вторых, небольшие пресноводные родники расположены по всему 
неурбанизированному водному периметру территории города — от мыса 
Лукулл до Учкуевки и от мыса Херсонес до мыса Сарыч. Туристы, летом 
проживающие «диким образом», прекрасно их знают, причем отдельные 
родники позволяют не только собирать питьевую воду, но использовать их 
как пресноводный (хотя и холодный) душ. И на функционировании этих 
родников не слишком сказалось изъятие вод из скважин многочисленны-
ми садовыми товариществами.
В-третьих, возле Севастополя также достаточно субмаринных источни-
ков. В 1993 году на НИС «Вега» была проведена экспедиция вдоль берега 
от мыса Фиолент до мыса Сарыч, и это был не изначальный поиск субма-
ринных источников, а проверка дебита действующих, нанесенных на 
карту чуть ли не до войны (эту карту с нанесенными источниками автор 
видел, но она имела гриф секретности и год издания остался ему неизве-
стен). Есть, например, действующий источник на выходе из Балаклавской 
бухты (и это не выход канализации, которой на момент экспедиции не 
было), есть несколько источников возле мыса Пелекето (видимо, это один 
источник, разгружающийся в нескольких гротах). Есть источник на дне 
бухты Ласпи (согласно легендам, из него во времена древнего Херсонеса 
заправляли водой корабли).
Таким образом, в районе Севастополя существует несколько достаточно 
мощных субмаринных источников и возникает естественный вопрос: 
а можно ли их использовать для получения пресной воды? Ответ будет 
тоже совершенно естественным: можно, только неизвестно — как. 
К примеру, источник небольшой мощности на выходе из Балаклавской 
бухты, расположенный на глубине примерно 1,5 метра. Представляется 
вполне возможным загнать в отверстие источника металлическую трубу 
и залить бетоном основание трубы. Можно предполагать, что из отверстия 
трубы, поднятой, скажем, на 0,5 метра над уровнем моря, польется пресная 
вода, но нельзя это гарантировать, при таком гидростатическом напоре 
вода может «уйти» и начать изливаться в соседней подводной полости, 
поскольку все источники, как правило, гидравлически взаимосвязаны.
Или взять, скажем, самый мощный из известных источник возле мыса 
Пелекето, который, по разным оценкам, может давать 6–10 тыс. кубоме-
тров пресной воды в день, то есть объем, которого бы хватило для обеспе-
чения водой Балаклавы. Напомню, что Большой Севастополь, включаю-
щий и Балаклаву тоже, получает примерно 150 тыс. кубометров из Черно-
реченского водохранилища. 
В 1998 году автор принимал участие в совместной экспедиции с днепропе-
тровскими учеными, целью которой было установить и закрепить на 
выходе из грота мыса Пелекето металлические ворота, чтобы оценить, 
станут ли после этого более пресными воды в гроте. В случае положитель-
ного результата в дальнейшем предполагалось по контурам створа закре-
пить и загерметизировать «капитальные ворота», чтобы запереть выходя-
щую пресную воду в гроте и, таким образом, построить небольшое водо-
хранилище. Но первая же волна в 2 балла снесла ворота насовсем.
Дальнейшее изучение подводных гротов возле мыса Пелекето показало, 
что чуть ли не в каждом из них происходит разгрузка пресных вод, и заку-
порка одного из выходов приведет только к тому, что пресная вода будет 
изливаться через другие. Поскольку пресные воды выходят из гротов 
в течение всего года, казалось бы, объем питающего источники подземно-
го водохранилища должен быть очень велик. Желающие могут подняться 
на тропу над Серебряным пляжем Балаклавы и посмотреть на мыс Айя — 
в тихую безветренную погоду вдоль берега хорошо видны две небольшие 
полоски на поверхности моря — это следы выхода пресных вод возле мыса. 

Цена подземных вод Горного Крыма
Единого природного подземного водохранилища ни здесь, ни в других 
местах Горного Крыма не существует. Хотя басни по этому поводу в некото-
рых средствах массовой информации по-прежнему время от времени будо-
ражат умы обывателя. Все дело в том, что массив юрских известняков глав-
ной гряды как губка пронизан в местах тектонических и гравитационных 
нарушений карстовыми кавернами и полостями различной конфигура-
ции и объема, соединенными между собой многочисленными трещинами. 

__Грот на мысе 
 Пелекето с субма-
ринной разгрузкой 
пресных вод  
(вид изнутри грота)
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Технологическое развитие цивилиза-
ции основано, конечно, на  успехах 
физических и  инженерных наук, 
но не следует забывать, что за каждой 
новой технологией стоит химия как 
способ конструирования и  изучения 
новых веществ и  новых материалов. 
А многие из достижений химии основа-
ны на исследованиях процессов, про-
текающих в живой природе, поэтому 
вдохновение, подчерпнутое у молекул 
жизни, может стать основой новых тех-
нологий.

Одно кольцо, чтобы править всеми
Белки, липиды и углеводы как строи-
тельные материалы и энергоносители 
клеток и живых тканей, а также нукле-
иновые кислоты — хранители и пере-
носчики генетической информации — 
это известные из школьных биологии 
и химии важнейшие классы органиче-
ских молекул, на которых базируется функционирование всех живых 
существ. Однако перечень молекул жизни будет неполным без еще одного 
семейства веществ — порфиринов.
Само это слово, происходящее от  греческого πορφύρα  — пурпурный, 
не на слуху, хотя представители порфиринов также хорошо известны. Пре-
жде всего, это содержащие магний зеленые пигменты растений — хлоро-
филлы, вещества, играющие одну из ключевых ролей в процессе фотосинт   
еза. Другой пример — содержащий железо красный пигмент крови — гем 
b. В составе белка гемоглобина гем переносит кислород, а в составе других 
белков — цитохромов — гем отвечает за важные процессы метаболизма. 
Содержащий кобальт витамин В12 действует как переносчик групп между 
молекулами органических веществ в биосинтезе, его недостаток в орга-
низме вызывает тяжелые анемические 
заболевания.
Общий структурный фрагмент всех 
этих соединений — это макрокольцо, 
состоящее из  четырех пиррольных 
групп — собственно, порфирин, также 
называемый тетрапиррольным макро-
циклом, а в центре этого кольца распо-
лагается атом металла. В молекуле вита-
мина B12 тетрапиррольное кольцо 
немного модифицировано, но  тоже 
вполне узнаваемо. Несмотря на такое 
структурное родство, функции порфи-
ринов в природе очень разнообразны, 
именно это разнообразие и стало источ-
ником вдохновения для химиков, 
использующих тетрапиррольную плат-
форму для создания новых материалов 
и технологий.

Непростое украшение
Создание материалов на основе тетра-
пирролов включает как синтез непо-
средственно макроциклов, так и полу-
чение комплексов, в  том числе 
и с металлами, которые не нашли при-
менения в  живой природе  — сейчас 
известны порфириновые комплексы 
практически со всеми металлами пери-
одической таблицы, вплоть до радио-
активных трансурановых элементов. 
Некоторые из полученных химиками 
соединений представляют чисто фун-
даментальный интерес, но ряд веществ 
используется в уже существующих тех-
нологических процессах или может 
стать основой новых технологий. 
Среди таких соединений особое внима-
ние привлекают синтетические анало-
ги порфиринов — фталоцианины.
Образование этих соединений как 
яркоокрашенных примесей в синтезе 

производных фталевой кислоты наблюдали различные исследователи, 
однако никто не придавал им внимания, пока сотрудники компании 
Scottish Dyes Ltd, занимавшейся получением пигментов, не разглядели 
в  этих красивых темно-синих веществах коммерческий потенциал. 
К 1928 году были разработаны методы получения, выделения и использо-
вания таких пигментов, и хотя их химическое строение оставалось неиз-
вестным, эти технологические процессы были запатентованы. 
Но по-настоящему химия фталоцианинов начала развиваться лишь в 1934 
году, когда ею занялся британский исследователь сэр Патрик Линстед, 
который установил их структуру и отметил ее удивительное сходство 
со строением природных порфиринов. Он же и предложил название 
этого нового класса соединений, соединив греческие корни νάφθα — 

нефть и κυανός — темно-синий.
Фундаментальное свойство всех порфи-
ринов и их производных, отраженное 
даже в их названиях — яркая окраска, 
именно это свойство определяет исполь-
зование тетрапирролов в качестве све-
точувствительных компонентов 
в самых различных областях. Так, фтало-
цианины относятся к наиболее важным 
синим и зеленым пигментам для окра-
шивания текстиля, кожи, стройматери-
алов и т. п., а названия комплексов меди 
«фталоцианиновый синий» и «фталоци-
аниновый зеленый» закреплены за стро-
го определенными цветами. По  объе-
мам ежегодного производства с фтало-
цианинами как с продуктами промыш-
ленного органического синтеза могут 
соперничать разве что полимеры.

Кольца, за которые держится жизнь
Технологический прогресс, основанный на достижениях прежде всего физики — фундамент развития 

человеческой цивилизации. От открытия колеса к созданию паровых двигателей, двигателей внутреннего 

сгорания и автомобилей, от открытия электричества к созданию компьютеров, человечество шло по пути 

понимания и использования законов природы. Все эти открытия формировали этапы развития технологи-

ческой цивилизации. Сейчас человечество находится на этапе, связанном с развитием нанотехнологий — 

способов управления материей на молекулярном уровне. Достижения в этой области определяют,  

в частности, и современный цифровой мир.

Пиррол

Порфириновое макрокольцо
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__Строение базового 
структурного фраг-
мента – порфирина 
и природных тетра-
пиррольных комплек-
сов – хлорофилла, 
гема и витамина B12

В КРУГЕ ВРЕМЕН — РОССИЯ

Родоначальниками исследования порфиринов и фталоцианинов в Советском Союзе можно 

 назвать Ивановский государственный химико-технологический университет и Институт химии 

растворов ИХР РАН (Иваново), НИИ органических полупродуктов и красителей (НИОПИК, Москва) 

и Московский институт тонкой химической технологии, Институт ядерной физики им. Б. П. Кон-

стантинова (Ленинград — Санкт-Петербург), а также Институт физики имени Б. И. Степанова НАН 

Белоруссии (Минск). Впоследствии к этим организациям добавились также Институт физической 

химии и электрохимии (ИФХЭ РАН) и Институт общей и неорганической химии (ИОНХ РАН) (оба — 

Москва), Институт физиологически активных веществ ИФАВ РАН (Черноголовка), Московский 

и Нижегородский государственные университеты, Институт металлоорганической химии ИМХ 

РАН, Институт физики микроструктур ИФМ РАН (Нижний Новгород), Институт неорганической 

химии Сибирского отделения РАН (Новосибирск) и Институт химии Коми (Сыктывкар), Институт 

химической физики им. Н. Н. Семенова. В настоящее время на базе ряда этих организаций сфор-

мировались научные школы мирового уровня, и в их тесном сотрудничестве создаются новые сен-

сибилизаторы для фотодинамической терапии, материалы для солнечной энергетики и устройств 

хранения информации, катализаторы для органического синтеза фармацевтических препаратов.
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образуя таким образом гемоглобин или цитохромы. Этот 
пример показывает, насколько шире могут стать возможно-
сти новых технологий, если перейти от самостоятельных 
тетрапирролов к  гибридным материалам. В  них каждый 
из компонентов отвечает за свою функцию, но совокупный 
функционал гибридного материала — это больше, чем сумма 
отдельных функций. Например, связывание тетрапирроль-
ных фотосенсибилизаторов с другими функциональными 
молекулами позволяет создавать так называемые терано-
стические агенты для одновременного проведения терапии 
и диагностики. Так, фотоактивные тетрапиррольные ком-
плексы, связанные с магнитоконтрастными комплексами 
гадолиния или наночастицами, могут быть использованы 
для проведения фотодинамической терапии под контролем 
распределения вещества в организме с помощью метода 
магнитно-резонансной томографии — МРТ.
Взаимодействия, которые удерживают порфирины в слож-
ных фото- и биосинтетических системах, подобны тем, что 
удерживают вместе спирали ДНК. Изучением этих слабых, 
но очень важных для биологии взаимодействий занимается 
один из самых молодых, но быстро развивающихся разделов 
современной химии — супрамолекулярная химия. Использо-
вание подходов этой химии к конструированию материалов 
на основе тетрапирролов позволяет создавать «умные мате-
риалы» — молекулярные переключатели, меняющие свои 
свойства под действием внешних факторов, таких как облу-
чение, воздействие электрического тока или взаимодей-
ствие с другими веществами.
Так, на основе порфиринов и фталоцианинов создают высо-
кочувствительные сенсорные системы, в которых эти соеди-
нения меняют цвет в присутствии солей тяжелых металлов, 
например, высокотоксичной ртути. Изменение оптических 
свойств комплексов под действием света может быть исполь-
зовано для создания материалов для записи и  хранения 
информации. С этой же целью активно исследуются соедине-
ния, проявляющие так называемый молекулярный магне-
тизм — способности отдельных молекул под действием маг-
нитного поля приобретать намагниченность и сохранять 
ее продолжительное время. То есть такие элементы становят-
ся отдельными элементами памяти, наименьшими из воз-
можных! Одним из самых ярких достижений в этой области 
стало открытие молекулярного магнетизма у так называемо-
го сэндвичевого, или двухпалубного комплекса, образован-
ного именно фталоцианиновыми макроциклами. Кстати, 

впервые такие комплексы были получены советскими исследователями 
в 1960-х годах (И. С. Кириным и П. Н. Москалевым из Института ядерной 
физики им. Б. П. Константинова). А в настоящее время исследования моле-
кулярного магнетизма активно развиваются в ИФХЭ РАН при поддержке 
Российского научного фонда в рамках гранта поддержки группы молодых 
исследователей под моим руководством (грант №18-73-10174).

АЛЕКСАНДР МАРТЫНОВ, доктор химических наук, старший научный 
сотрудник лаборатории новых физико-химических проблем, 
Институт физической химии и электрохимии им. А. Н. Фрумкина 
Российской академии наук

Другие области применения тетрапирролов основаны 
на процессах, которые происходят после того, как молекулы 
вещества получат энергию от квантов света и перейдут в так 
называемое возбужденное состояние. Находясь в этом состо-
янии, молекулы могут отдавать электроны другим молеку-
лам — акцепторам, и при определенных условиях движение 
электронов в таких системах становится привычным нам 
электрическим током. Это свойство роднит синтетические 
тетрапирролы с их природными предшественниками — хло-
рофиллами. Разница лишь в том, что при фотосинтезе энер-
гия Солнца конвертируется в энергию химических связей, 
а синтетические порфирины используют в качестве компо-
нентов солнечных батарей, использующих свет для получе-
ния электроэнергии.
Наконец, способность тетрапирролов переносить энергию 
возбуждения на другие молекулы лежит в основе примене-
ния этих соединений в  качестве фотосенсибилизаторов 
в фотодинамической терапии — методе лечения, введенном 
в стандарты медицинской помощи при лечении ряда онкоза-
болеваний в России. Принцип применения основан на том, 
что поглотившая свет молекула сенсибилизатора переносит 
приобретенную энергию на молекулу кислорода, переводя 
его в реакционноспособную форму — так называемый син-
глетный кислород. Некоторые тетрапирролы при введении 
в организм имеют склонность накапливаться в раковых клет-
ках, поэтому облучение светом опухоли, накопившей такой 
фотосенсибилизатор, приводит к  гибели раковых клеток 
из-за их повреждения синглетным кислородом. Следует отме-
тить отечественные разработки в этой области — применяе-
мые в клинической практике фотосенсибилизаторы порфи-
ринового ряда, например, Фотодитазин и водорастворимый 
фталоцианинат алюминия — Фотосенс.
По аналогичному принципу возможно использование тетра-
пирролов для фотоинактивации патогенных микроорганиз-
мов, в том числе и антибиотик-резистентных. В настоящее 
время эта актуальная тематика активно развивается во всем 
мире, в ИФХЭ РАН поиск новых эффективных фотосенсиби-
лизаторов и изучение молекулярных механизмов их воздей-
ствия на патогенные микроорганизмы ведутся при поддерж-
ке Российского научного фонда под руководством члена-кор-
респондента РАН Юлии Горбуновой (грант №19-13-00410).
Наконец, порфирины и фталоцианины можно использовать 
для получения других веществ по аналогии с метаболически-
ми процессами с участием гема и витамина B12. Одна из таких 
возможностей уже реализована в промышленном масштабе — фталоциани-
нат кобальта используют в мерокс-процессе — окислении кислородом серо-
содержащих соединений для их удаления из нефтепродуктов.

Когда сумма больше слагаемых
Наконец, тетрапирролы вполне могут стать основой технологий будуще-
го. Чтобы понять, как это возможно, нужно снова вернуться к тому, как 
порфирины функционируют в природе. Можно заметить, что эти моле-
кулы никогда не работают в одиночку. Так, гем в принципе способен 
переносить кислород и участвовать в окислении органических веществ, 
но он делает это гораздо эффективнее, когда связан с молекулами белка, 
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Небесная колея
Полетом под действием силы тяготения занимает-
ся баллистика. Движение тела возле планеты обра-
зует крупномасштабную траекторию, которую 
Иоганн Кеплер назвал орбитой, от латинского 
слова orbita — «колея», «путь». Он выявил и описал 
закономерности в движении небесных тел, кото-
рое до этого точно измерил Тихо Браге за 20 лет 
наблюдений.
Так были обретены три закона Кеплера. Согласно 
им тело, не покидающее Землю, катится вокруг нее 
по колее в форме эллипса, с макушкой апогея и низи-
ной перигея. Чтобы обращаться по орбите, нельзя 
залезать в атмосферу, сводящую с орбиты сопротив-
лением воздуха. Оно становится критичным 
на высоте около 120 км, где начинается необрати-
мый сход с орбиты. Поэтому перигей орбит не опу-
скают ниже 150 км. Типичная высота низкой опор-
ной орбиты в США 185 км — это круглые 100 миль. 
В России любят круглые 200 км.
А если перигей ниже поверхности? Эллипс такой 
орбиты частью погружен в планету, частью торчит 
из нее. По наружной части эллипса тело летит точно 
по законам Кеплера, делая часть обычного орбиталь-
ного витка. На нисходящем участке орбиты тело 
встретит земную поверхность и закончит движение. 
Подземная часть эллипса математически верная, но 
физически мнимая, как полет в плотных мантий-
ных породах.
На такой орбите полный оборот невозможен. Лишь 
полет по наружной части, от точки старта до точки 
падения. Поэтому полет по реальной части орбиты 
назвали суборбитальным, а ее саму — суборбиталь-
ной траекторией.
Каковы высоты суборбитальных траекторий? Высо-
та апогея ничем не ограничена: раз упало оттуда 
на  поверхность  — полет суборбитальный. Говоря 
о суборбитальности, будем подразумевать посеще-
ние космического пространства, начинающегося 
(так назначили) с высоты 100 км, и не считать субор-
битальным полет мины из ротного миномета. Отме-

тим частный случай суборбитальных траекторий — 
вертикальное движение вверх, оттуда вниз.
Первым суборбитальным полетом стал вертикаль-
ный пуск ракеты «Фау-2» Вернера фон Брауна в Пене-
мюнде в Германии в 1944 году, высота достигла 
188 км. С ростом дальности баллистических ракет их 
траектория растет все выше, а параметры движения 
близятся к орбитальным. Боеголовки межконтинен-
тальных ракет поднимаются на 1,2 тыс. км, втрое 
выше орбиты МКС. Они располагаются среди низко-
орбитальных спутников, плавно меняя высоту и 
лишь слегка отставая от них. И поэтому, снижаясь и 
уходя вниз, в конце пути погружаются в атмосферу.

Атмосферная дробилка
Вход в атмосферу — особая часть суборбитального 
пути. Возникают быстро растущие силы воздуха. 
Большие скорости делают эту часть полета самой 
напряженной. Атмосфера начинается очень разре-
женным гиперзвуковым потоком с  высокими, 
в первые десятки, значениями числа Маха. Огром-
ная температура сжатого потока на  боеголовке 
во много тысяч градусов еще не греет из-за разре-
женности воздуха. Температура высока, да  плот-
ность невелика — мало горячего вещества в приле-
гающем воздухе, и  тепловой поток в  боеголовку 
пока невелик. Со  снижением плотность воздуха 
растет, увеличивая тепловые и силовые нагрузки. 
Аэродинамические, вернее, газодинамические 
силы (газодинамика — это процессы с большой сжи-
маемостью газа) обжимают корпус. Невесомость 
чистого гравитационного падения сменяется сило-
вой атмосферной баллистикой.
Перегрузка. Состояние длительного ускорения 
называется перегрузкой. Воздух создает силу и уско-
рение торможения. Возникает перегрузка. Она дей-
ствует на все на борту. Величину перегрузки сравни-
вают с g — ускорением свободного падения на 
поверхности Земли. Перегрузка 5g — пятикратная, 
значит, вес вырастает в пять раз. Уровень перегрузки 
создается скоростью и углом входа и баллистиче-

ским коэффициентом тела. Этот «сплав» плотности и 
обтекаемости определит поведение тела на атмос-
ферном участке.
Аппарат с большой парусностью и низкой плотно-
стью, типа пилотируемых, собирает своей широкой 
поверхностью большую силу сопротивления возду-
ха. Для снижения перегрузки аппарат погружают 
в атмосферу очень полого и постепенно, надолго 
оставляя его в слабых газодинамических силах верх-
них слоев атмосферы. Можно затянуть снижение 
аппарата, подцепив его подъемной силой от обтека-
ния корпуса гиперзвуковым потоком. Его задают 
так, чтобы зоны сжатия были больше снизу аппара-
та. Это создаст подъемную силу, замедляющую спуск 
и растягивающую торможение в не плотных слоях, 
снижая перегрузку.
В  других случаях, напротив, важно уменьшить 
время прохождения атмосферы. Боеголовки балли-
стических ракет  — оружие, его задача поразить 
быстрее. Плотные обтекаемые «морковки» сохра-
няют высокую скорость до нижних слоев атмосфе-
ры. Падая по кратчайшему пути, они встречают 
колоссальные перегрузки во  много десятков g. 
Их создают под эти перегрузки, а заряд и его блок 
автоматики работают в этих условиях. Зато боего-
ловки быстро прокалывают атмосферу до окрест-
ностей цели, надежно донося к ней работоспособ-
ный заряд.
Тепловые нагрузки. С погружением в атмосферу 
тепловой поток в аппарат растет из-за плотности воз-
духа и многократного сжатия пристеночного слоя. 
Чем больше нагретого вещества у стенки, тем боль-
ше тепла течет в обшивку. Помимо нагрева тепло-
проводностью слой горячего газа излучает тепло 
в корпус аппарата. Картина дополняется газодина-
мическими деталями.
Например, у боеголовок с затуплением носовой 
части возникает так называемая отсоединенная 
головная ударная волна. Это область прямого скачка 
уплотнения с колоссальным сжатием и трансформа-
цией энергии движения в тепло. Линзовидное удар-
ное газодинамическое уплотнение отходит вперед 
от носа боеголовки, «отсоединяется», и держится 
там. Из-за сильного сжатия и нагрева головная удар-
ная волна светит как маленькое Солнце, вливая свой 
поток лучистого тепла в конструкцию.
Ярким букетом цветут тепловые проявления гиперз-
вукового обтекания. Ударная волна обтягивает 
поверхность, образуя на ней вязкий ударный погра-
ничный слой. Расширенный от нагрева, он стано-
вится ареной сложно переплетенных температур-
ных эффектов физики и химии, включая переход 
вещества в четвертое состояние — плазму.
Силовое воздействие. Аэродинамические силы 
могут иметь самый разный характер. Корпус обжи-
мают силы давления. С ростом они могут просто 
смять конструкцию, потерявшую устойчивость под 
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этой нагрузкой. Одновременно из-за особенностей 
обтекания могут возникать переменные силы, при-
водящие к добавочным движениям — от медленных 
раскачиваний корпуса до тряски и высокочастот-
ных вибраций. Снижение скорости полета при воз-
растании плотности потока меняет вибрации и рас-
положение зон их  максимумов на  конструкции, 
с угасанием одних вибраций и появлением других. 
Динамика сил пробует на зуб материалы и конструк-
цию. Сложение динамики вибраций со статически-
ми нагрузками усиливает местные пики силового 
воздействия до разрушительных уровней.
Сложность сопротивления таким нагрузкам показа-
ла Р-7, первая межконтинентальная ракета. Стать ею 
оказалось сложнее, чем космическим носителем — у 
носителя нет задачи доставки груза вниз сквозь 
атмосферу, только вывод за нее. Поэтому сначала 
получилось запустить спутник и лишь через полгода 
достичь межконтинентальной дальности с боевой 
задачей — довести головную часть до боевого поля 
падения без разрушения в атмосфере. Это удалось 
впервые в марте 1958 года. Так боевая межконтинен-
тальная траектория оказалась труднее космической 
орбиты.

Суборбитальная баллистика  
межконтинентальной ракеты
Все ракеты дальностью в тысячи километров являют 
собой боевую суборбитальную баллистику. Так назо-
вем область, где выполнение боевых задач стоит 
выше обычной энергетической оптимальности. 
Особенности боевой задачи дают добавочные, бое-
вые черты движения. Видимые в параметрах — 
например, угла входа в атмосферу.
С каким углом падения лучше подходить к цели? 
Время тут важный фактор, чем быстрее достичь 
цели, тем лучше. Атмосфера замедляет доставку. Как 
полого пройдет боеголовка воздушный путь, такой и 
станет картина потерь скорости. Быстрее всего 
падать в атмосферу вертикально с зенита, по крат-
чайшему пути.
Но вертикальное и близкое к нему падение требует 
траекторного эллипса огромной заатмосферной 
высоты. Полет по столь протяженному пути долгий. 
Боевая задача требует сокращения времени. Чтобы 
добраться к цели быстрее, нужен сильный горизон-
тальный разгон к будущему району падения. Нужна 
настильность, как у  выстрела скоростным патро-
ном — его пуля прилетит в мишень быстрее, по более 
пологой траектории. Горизонтальная скорость ста-
нет намного больше вертикальной, обеспечивая 
быстроту географического перемещения боеголов-
ки. Что, однако, даст малый угол входа в атмосферу 
и пологий спуск. Это долгий путь в воздухе и боль-
шие потери скорости достаточно далеко от цели.

Кроме того, пологая траектория попадает в боевые 
ограничения. Противоракетные комплексы против-
ника сбивают на большой высоте. Долго идти над 
противником на высотах работы этих комплексов 
неправильно. Ближние к  точке падения боевые 
средства противника сработают и так. Но подстав-
лять траекторию под дальние от точки падения ком-
плексы — значит излишне наклонять траекторию, 
проводя ее  по  верхам зон поражения далеких 
от цели средств ПРО.
Так углы входа в атмосферу боеголовок выбираются 
как баланс нескольких важных задач, часто разнона-
правленных. Как согласуются акценты баллистиче-
ской и  противоракетной оптимальности входа, 
по  каким критериям и  как повышается боевая 
эффективность изделия — сие тайна есть.
Вход боеголовок в  атмосферу всегда зрелищный, 
и лучше всего виден в спокойные ясные ночи сред-
них морозов. Среди звезд неба возникают незамет-
ные тусклые точки. За  20  секунд они вырастают 
до ярких огней, непривычно быстро летящих через 
небо. Их цвет иногда меняется на пару секунд, воз-
вращаясь в бело-желтый. Летящие огни отбрасыва-
ют ползущие тени от всего вертикального, хорошо 
видимые на снегу. На смену пролетевшим и угасаю-
щим на горизонте боеголовкам разгораются и визу-
ально ускоряются в небе другие.
Картина полностью безмолвная, и  только через 
30–40 секунд после ее завершения на измеритель-
ный пункт приходит множественными громовы-
ми ударами баллистическая волна, уходя дальше 
по рельефу стихающими раскатами. Это финаль-
ный аккорд. Загорается освещение. Возбужденные 
боевой работой операторы ФРС (фоторегистрирую-
щих станций) отстыковывают на плоской крыше 
технического здания кассеты с широкой фотоплен-
кой. Они зачехляют статуи фототеодолитов в рост 
человека, стоящие короткой шеренгой лицом 
в  одном направлении, словно статуи острова 
Пасхи. Телеметристы возятся в своих аппаратных 
на первом этаже. К двум часам ночи измерители 
уходят с технического здания, остается дежурная 
смена. Анализ полноты данных покажет, какую 
оценку получит измерительный пункт за эту бое-
вую работу.
Работа разгонных ступеней тоже может нести бое-
вые особенности. Большой запас тяги позволит про-
тиворакетное маневрирование на активном участ-
ке. Затраты энергии на маневры в виде добавочных 
тяги и топлива закладываются в конструкции раке-
ты и работу двигателя. Логика построения и размах 
маневров  — противоракетных боевых элементов 
движения — базируется на энергетике полета, дета-
лях угрозы перехвата, доступных конструктивных 
решениях и др.

Финальное разрушение непрочного
Боеголовки — суборбитальные летательные аппара-
ты, рассчитанные проходить атмосферу без разру-
шения. За ними летит ступень разведения, или бое-
вая ступень,— тоже суборбитальный аппарат, но соз-
данный под другие задачи. Боевая ступень разводит 
боеголовки в космосе по индивидуальным траекто-
риям, то есть выполняет их наведение — совмеще-
ние траектории с точкой цели. Выполнив разведе-
ние сразу после разгона, боевая ступень входит 
в атмосферу за боеголовками в том же географиче-
ском районе.
Но, будучи пустой своими выработанными баками 
(это метафора, баков может и не быть), ступень ско-
рее отзывается на  действие атмосферы. Поэтому 
зона падения остатков ступени лежит на  трассе 
раньше точек падения боеголовок. Ступень входит 
в атмосферу без заданной ориентации к потоку, как 
придется. Аэрогазодинамика обтягивает ее корпус 
сжатым потоком. С погружением в атмосферу силы 
и  температуры растут, зоны высокого давления 
большими пассатижами ломают конструкцию.
Гиперзвуковой поток разламывает ступень на части, 
еще раз и  еще. Фрагменты разлетаются и  горят. 
С  земли это выглядит крупной огненной звездой 
с оранжевым шлейфом позади. Порой вокруг ступе-
ни видны мелкие белые вспышки от сгорания магни-
евых фрагментов. Температура зажигания магния 
всего 600°С. Гиперзвук нагревает куски сильнее. Сту-
пень, посверкивая, теряет яркость и  шлейф огня 
и растягивается в небе ровной полосой убывающих 
оранжевых углей. Затормозившись до низкого сверх-
звука, остатки ступени перестают светиться и пропа-
дают из виду. Минут через двадцать с неба на мест-
ность сеется тихий дюралевый фрагментопад.
Похоже разрушаются космические аппараты, входя 
в атмосферу пологими суборбитальными кривыми 
со сходной динамикой. Они распадаются и вытяги-
ваются роем ярких углей из костра, иногда расши-
ряя свой поток. Это траектории аэрогазодинамиче-
ского разрушения, и тут свои задачи. Надо попасть 
в отведенный территориальный квадрат. В тесный 
район падения проще опускать аппарат круче, 
уменьшая разброс точки входа. В  больших зонах 
падения типа океанических точность выполнения 
координат точки входа может быть ниже. Текущее 
состояние атмосферы и активность Солнца меняют 
верхние слои воздуха и  движение в  них. Все это 
может идти и  управляемым сходом с  орбиты, 
и по сценариям неуправляемого падения.

Пилотируемая суборбитальность
Люди были в суборбитальных полетах крайне мало, 
гораздо меньше, чем на орбите. Их сегодня можно 
пересчитать по пальцам. Первые суборбитальные 

__Финальный участок полета боеголовок LGM-118A «Peacekeeper»,  
атолл Кваджалейн (это фото есть в Википедии)

Стартовый
комплекс

Суборбитальная
траектория с посадкой
в районе старта

Высшая точка траектории
первой ступени на высоте 
около 200 км

Первое включение трех двигателей
первой ступени для ее разворота

Первое включение
трех двигателей
при входе в атмосферу

Второе включение трех двигателей ступени
при входе в атмосферу, запуск на высоте 83 км,
выключение на высоте 46 км

Третье включение центрального двигателя
за 30 сек. до посадки, мягкая посадка

Второе включение одного
центрального двигателя
для попадания на платформу
и мягкой посадки
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Выключение
двигателей 
первой ступени

Суборбитальная 
траектория с посадкой 
на платформу в океане

Морская посадочная
платформа

Траектория
свободного
падения

660 км

Запуск двигателя
второй ступени

Выключение двигателя 
второй ступени

Отделение
обтекателя

Отделение полезной 
нагрузки

Старт

9 км

__Схема использования суборбитальных траекторий для возвращения и посадки 
первой ступени ракеты-носителя Falcon 9
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полеты Алана Шеппарда и Вирджила 
Гриссома, поднимавшихся в 1961 году на 
высоту 187 км и 190 км. Полеты на амери-
канском гиперзвуковом ракетном само-
лете Х-15 на высоту 106 км и 108 км (1963, 

Джозеф Уокер). И полеты испытателей Майкла Мел-
вилла и Брайана Бонни немного выше 100 км на бал-
листическом туристическом средстве SpaceShipOne 
компании Scaled Composites.
Случались суборбитальные полеты при аварийных 
пусках в космос. В 1975 году экипаж «Союза-18-1» 
(Василий Лазарев и Олег Макаров) оказался на субор-
битальной траектории при аварии третьей ступени 
ракеты и срабатывании системы аварийного спасе-
ния. Корабль свободно падал с высоты 192 км, пере-
грузка в атмосфере превысила 20 единиц, вплотную 
подойдя к смертельным значениям. Но экипаж 
выжил и даже продолжил участие в полетах. В октя-
бре 2018 году случился похожий полет по суборби-
тальной траектории корабля «Союз МС-10» с Алексе-
ем Овчининым и Тайлером Хейгом. Перегрузка 
достигла 6g, оставаясь легкопереносимой и не дохо-
дя до драматических уровней.

Суборбитальные ступени
Посадка в конце суборбитальной траектории воз-
можна не только парашютная, но и на опоры с тор-
можением двигателем. По таким суборбитальным 
траекториям движутся первые ступени ракет-носи-
телей Falcon 9 и Falcon Heavy, приземляясь на космо-
дром или баржу. Это нетипичные, специализиро-
ванные суборбитальные траектории, особенно при 
возврате в  район старта. Двигатели направляют 
улетевшую от точки старта ступень обратно, как 
коня за узду, создавая новый тип суборбитальных 
траекторий.
Они напоминают огромную петлю, по форме похо-
жую на старые трамвайные дуги. Место посадки 
лежит в 9 км от стартовой площадки. Верхняя дуга 
этой баллистической петли поднимается до 200 км 
и  уходит в сторону на 100  км. Но ступень может 
садиться и на платформу в океане в 300 км от старта, 
поднимаясь по привычной дуге до 140 км, с особен-
ностями на конечном участке. При запусках на гео-
переходную орбиту, с большим разгоном, точка 
посадки лежит в 630–660 км от старта.
Траектории возврата к старту несут еще один важ-
ный момент. У них нет падений, и не нужны безлюд-

ные зоны для этого. Ступени с надежностью авиаци-
онного уровня смогут летать над континентом, как 
самолеты. Снимутся территориальные ограниче-
ния по трассам — наземным проекциям траекторий. 
Увеличится горизонтальный маневр, шире будут 
использовать искривленные трассы. Они смогут 
обходить объекты, недопустимые на линии трассы. 
Это снизит ограничения для космодромов и портов 
суборбитальной баллистики, которые можно будет 
строить рядом с аэропортами.

Homo ballisticus suborbitalensis
Суборбитальная область осваивается человеком 
почти 80 лет в ряде направлений — исследователь-
ском, боевом и космическом. Она всегда была пер-
спективной, с первого полета и на всех этапах осво-
ения, и сегодня ее перспективность только возрас-
тает. Сейчас суборбитальные полеты остаются 
в специфических областях, узких и не касающихся 
обычных людей. Так развивалась реактивная авиа-
ция: сначала только боевые системы. Лишь потом 
возникли пассажирские самолеты, сделавшие реак-
тивные полеты массовыми.
Боевая суборбитальная баллистика глубоко прора-
ботана и продолжает развиваться; посадочная кос-
мическая тоже. Аппараты этих областей малочис-
ленны, а их полеты относительно редки. Рост субор-
битальной многоразовой практики в космических 
пусках расширит ее  транспортное применение, 
занимая более весомую часть в системе ценностей 
и жизни людей. Так в мир человека входила новым 
элементом железная дорога, потом автомобиль, 
потом самолет, без которых нельзя представить 
сегодняшнюю жизнь.
С появлением новой матчасти картина боя может 
измениться, как гласит старая истина. Если создать 
суборбитальное баллистическое средство на сотню 
пассажиров, оно породит новый формат массовых 
перемещений человека. Возникнет пассажирская 
баллистика.
Из Нью-Йорка в Токио долететь за 40 баллистиче-
ских минут. Обогнуть Землю за пару часов при сты-
ковке баллистических рейсов. Возникнет баллисти-
ческий пассажиропоток. Суборбитальные пасса-
жирские маршруты разойдутся из  космопортов 
плотными снопами в  космосе. Для их  описания, 
стандартизации и ограничений возникнут протоко-
лы суборбитального движения. Их  сформируют 

в  связи с  энергетикой движения, безопасностью 
столкновений, низкоорбитальной обстановкой, 
бортовым комфортом, технологичностью и други-
ми критериями. Появятся расписания движения 
по суборбитальным траекториям. Необходимость 
управления низкой баллистической околоземной 
обстановкой потребует высокой координации через 
создание наднациональных органов.
Человеческий мир может очередной раз ощутимо 
измениться. Массовый доступ пассажиров в косми-
ческое пространство вызовет отмирание мелких 
капсул типа SpaceShipOne и New Sheppard компа-
нии Blue Origin. Возможность за 50 минут отправить 
на другую сторону Земли одним баллистическим 
бортом роту спецназа, а несколькими балбортами 
батальон или полк изменит военные расклады, 
до возможного появления нового рода войск.
Уже мало сомнений в реальности таких средств. Ком-
пания SpaceX Илона Маска полным ходом создает 
свою ракету-корабль Starship, которая сможет брать 
на борт сотню пассажиров. Идут летные испытания 
прототипов, в 2022 году планируются космические 
полеты этого средства в  грузовом беспилотном 
режиме, а с 2024 года пилотируемые полеты. И хотя 
корабль позиционируется как орбитальный, ничто 
не  мешает ему стать многоцелевым, выступив 
в  качестве пассажирского суборбитального сред-
ства. Нужно лишь понизить энергию запуска, 
не дотянув до орбитального движения и оставшись 
в рамках суборбитальной траектории. Сроки запу-
сков и  программа испытаний будут корректиро-
ваться, но Маску не откажешь в умении создавать 
новую баллистическую технику. Поэтому весьма 
вероятно скорое появление у SpaceX суборбитально-
го пассажирского баллистического средства.
И не только пассажирского. В октябре SpaceX и техас-
ская xArc заключили контракт с Пентагоном на раз-
работку транспортной ракеты, которая может доста-
вить 80 тонн военного груза, включая оружие, за час 
в любую точку Земли. В частности, с мыса Канаверал 
во Флориде на американскую базу Баграм в Афгани-
стане (около 14 170 км) меньше чем за час. В отличие 
от транспортного самолета C-17 Globemaster III, кото-
рому для доставки такого груза потребуется больше 
15 часов полета, суборбитальный путь не требует 
разрешения на пролет национальных воздушных 
пространств и обхода грозовых фронтов. Первые 
демонстрационные испытания по проекту ожида-
ются в следующем году.

Что грядет дальше в суборбитальной баллистике?
Как ХХ век стал авиационным веком, так XXI век, 
вероятно, станет баллистическим веком человека. 
Ниша баллистической быстроты перемещения 
людей сейчас не освоена — однако она освоится, бал-
листические скорости привлекательны. В  20-м 
году ХХ века реактивной авиации не было, самоле-
ты летали в формате матерчатых бензиновых бипла-
нов. Но вторая половина века радикально изменила 
авиацию и мир. Вполне вероятно повторение такого 
векового цикла и в баллистическом исполнении.
Сложится охват планеты плотнеющей сетью субор-
битальных пассажирских сообщений с многократ-
ным ростом пассажиропотока. Пойдут развиваться 
и  суборбитальные грузоперевозки, в  том числе 
в военных целях. В связи с ними эволюционируют 
и  средства перехвата суборбитальных целей. Это 
снова будут боевые специализированные системы. 
Виток замкнется на  новом уровне, и  развитие 
по спирали продолжится в формах и деталях, с тру-
дом просматриваемых из нашего сегодняшнего дня.
НИКОЛАЙ ЦЫГИКАЛО 

__Космический 
корабль "Starship" 
в изображении 
художника
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Хаос Гражданской войны и преследование церкви
Продолжавшийся экономический коллапс, разрушение транспортной связ-
ности в стране влияли на жизнь любых организаций советской России, 
а стало быть, не могли не повлиять и на церковь. Тотальные реквизиции 
хлеба большевиками вплоть до готовых хлебобулочных изделий привели 
к голоду, в полной мере разразившемуся летом (!) 1921 года. Миллионы людей 
голодали, болели, находясь на последней грани выживания и умирая.
Против церкви в «дополнение» к этим трудностям было развернуто откры-
тое гонение. Патриарх Тихон уже в сентябре 1918 года писал в письме 
митрополиту Антонию (Храповицкому): «Опричники расстреливают нас, 
как куропаток».
Это было правдой: отчасти стихийные казни духовенства периода прове-
дения собора 1917–1918 годов сменились в  эпоху красного террора 
(с осени 1918 года) целенаправленным точечным уничтожением и пресле-
дованием епископов, клириков и мирян. В 1918 — начале 1919 года в Сара-
тове был проведен большой показательный процесс. Два его главных фигу-
ранта были расстреляны осенью 1919 года. Еще раньше, в начале 1919 
года, был расстрелян епископ Ревельский Платон (Кульбуш). В 1919 году 
патриарх впервые попадает под домашний арест, в разных епархиях жест-
ко преследуются сотни епископов и священников, начинается кощун-
ственная кампания по вскрытию мощей (продолжалась до 1922 года).
В январе 1920 года в Москве проходил судебный процесс над руководите-
лями Совета объединенных приходов столицы — членами поместного 
собора А. Д. Самариным и Н. Д. Кузнецовым.
Церкви было затруднительно существовать, но безбожная власть готови-
лась к решительному натиску на нее. Созыв собора 1921 года в этих усло-
виях становился невозможным. Это хорошо видно из анализа того, что 
происходило с органами высшей власти российского православия.

Высшее церковное управление и конец соборной системы
В 1920 году, в  основном уже победив в  кровавой Гражданской войне, 
режим большевиков поставил задачу слома системы церковного управле-
ния там, где оно еще как-то функционировало. Опубликованным 27 мая 
1920 года постановлением Наркомюста под запрет попадала деятельность 
учрежденных поместным собором 1917–1918 годов епархиальных сове-
тов, которые безбожники считали «б[ывшими] консисториями».
Чуть раньше, 18 мая 1920 года, Священным синодом было предоставлено 
епархиальным архиереям право решать на местах все церковные дела 
в случае прекращения связи с центральной церковной властью. Открытого 
запретительного акта в отношении органов высшего церковного управле-
ния (в отличие от епархиального управления) советская власть не издава-
ла, действуя на этом уровне несколько изощреннее. Но под влиянием обсто-
ятельств значение Священного синода и Высшего церковного совета (вме-
сте составлявших высшее церковное управление, ВЦУ) становилось все 
меньше, их работа теряла интенсивность.
ВЦУ в первый год после своего создания в начале 1918 года занималось мас-
сой пустых дел, имевших слабое отношение к реальности, например сотня-

ми бракоразводных процессов. Многие из этих дел были начаты еще до 
октябрьского переворота, в 1917 году Синод ими не занимался из-за подго-
товки поместного собора и наиболее активной работы в первую его сессию.
Уже в 1919 году ВЦУ работало в половину своего состава: из 28 членов при-
сутствовали только 13. Не на что было содержать канцелярию ВЦУ, она 
состояла всего из восьми штатных служащих, дореволюционные объемы 
бумаг, рассматривавшихся Синодом, упали в десятки и сотни раз.

Русская соборность 1921 года: 
несостоявшееся и состоявшееся

__Собор 1921 года в Сремских Карловцах

Незавершенный Московский церковный собор 1917–1918 годов постановил, что поместные соборы 

в  Православной российской церкви проводятся каждые три года. Члены собора сохраняли свое звание 

на такой трехлетний срок, а новый состав должен был быть созван по решению патриарха Тихона  

(Беллавина) весной 1921 года. К июню 1921 года истекали полномочия всех членов высшего церковного 

управления (Священного синода и Высшего церковного совета), избранных в конце 1917 года,  

кроме самого святителя Тихона, поскольку патриарх на свою московско-всероссийскую кафедру  

избирался пожизненно. Только ли кровавые репрессии первых лет власти большевиков  

не позволили объявить в советской России весной 1921 года церковный собор?

УБИЕННЫЕ

В письме к митро-

политу Антонию, 

полностью опубли-

кованном только 

в 2000 г. в сборнике 

«Следственное дело 

патриарха Тихона», 

патриарх упоминал 

наиболее громкие 

убийства 1918 г.: 

епископа Макария 

(Гневушева), епископа 

Варсонофия (Лебе-

дева), протоиерея 

Иоанна Восторгова, 

архиепископа Андро-

ника (Никольского), 

епископа Ефрема 

(Кузнецова) и — оши-

бочно — епископа 

Варнавы (Накропи-

на), который казни 

 избежал.

НЕЗАКОННЫЕ ЦЕРКОВНИКИ

В видах прекращения этой незаконной и дезорганизаторской деятельности церковников Народный 

Комиссариат Юстиции предлагает всем местным Губернским Исполнительным Комитетам прекращать 

деятельность бывших Консисторий, ныне переименованных в Епархиальные Советы, Генеральных Кон-

систорий и т. п. , как бы они ни назывались и к какому бы культу они ни принадлежали, всюду, где эти 

последние фактически ее осуществляют, опираясь на слегка измененные старые царские законы, во-

преки декрету об отделении церкви от государства, декретам о суде, Кодексу Законов об актах граж-

данского состояния, брачном, семейном и опекунском праве и иным законам Советской Республики

Народный Комиссар Юстиции Курский

СТЕНОГРАММА — СВИДЕТЕЛЬ

Когда шло «следствие» по этому делу, Высший церковный совет на специальном совещании 13 октября 

1919 г. поручил секретарю уже закрывшегося к тому времени Собора В. П. Шеину проверить по сте-

нограммам речи Н. Д. Кузнецова в связи с предъявлением по делу последнего «со стороны одного 

из членов Собора свидетельствования» — Российский государственный исторический. Ф. 831. Оп. 1. Д. 1. 

Л. 99–100).
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Собор не созывался и потому, что патриарх опасался 
подставить делегатов под дополнительный надзор 
и внимание большевистского политического сыска. 
Недаром в ноябре 1921 года в Московском губернском 
отделе ГПУ был составлен план ареста членов Синода 
и  московских викариев. Документ был «подшит 
к делу», но был использован в «оперативной» работе.
Справедливости ради стоит признать, что и позже 
рокового для русской соборности июня 1921 года 
патриарх Тихон сохранял прособорное сознание. 
28 сентября того же года в письме недавно хиротони-
санному епископу Виктору (Богоявленскому) он 
наставлял архиерея так: «Новшеств не допускайте, это 
дело собора».
В 1923 году, вспоминая 1921 год, член Высшего цер-
ковного совета протоиерей А. М. Станиславский сви-
детельствовал, что считал в то время бесполезным 
дальнейшее существование высшего церковного 
управления и «даже однажды предлагал собранию 
самоупраздниться».
Итак, в  1921 году в  Москве не просто не смог 
собраться намеченный в  1918 году поместный 
собор, но и  вынужденно (а  может быть, отчасти 
и сознательно) начался демонтаж просуществовав-
шей скорбные три года соборной системы управле-
ния церковью.

Вынужденная автономизация
Еще в период проведения Всероссийского собора 
в различных частях большой империи стали прово-
диться региональные соборы: почти в течение всего 
1918 года  — Всеукраинский, осенью 1918 года  — 
Сибирский (так называемое Томское соборное сове-
щание), в мае 1919 года — Юго-Восточный (Ставро-
польский). В 1920 году шла предсоборная работа на 
Дальнем Востоке, состоялось совещание епископов, 
но занятие Приморья красными не позволило состо-

яться Дальневосточному собору.
11 февраля 1921 года патриарх Тихон даровал права широкой автономии 
бывшим частям Псковской епархии и Ревельского викариатства, вошед-
шим в состав Эстонии, а также права широкой автономии бывшей Фин-
ляндской епархии Русской церкви. Решение было во многом вынужден-
ным, подталкиваемым правительствами новых независимых государств. 
В марте в городе Сердоболе (нынешний город Сортавала) состоялся собор 
Финляндской церкви (высшее церковное управление в Москве именовало 
его «епархиальным съездом Финляндской епархии»). Архиепископ Сера-
фим (Лукьянов) и 59 делегатов от духовенства и мирян обсуждали вопрос 
единого с государством календаря. Переход на григорианский календарь 
стал требованием финского правительства, хотя московский церковный 
центр был с ним не согласен.
21 июня 1921 года были дарованы права широкой автономии Православ-
ной церкви в Латвии. Но патриарх Тихон был противником преждевре-
менного предоставления автономий и автокефалий в недавнем прошлом 
неотъемлемым частям Русской церкви. «Не то теперь нужно»,— полагал он.
В сентябре 1921 года было утверждено положение о соборе православных 
епархий в Польше, польским епархиям были дарованы права широкой 
автономии. В другом акте указывалось, что автономия православным 
Польши дана, но народ Польши не православный в большинстве, поэтому 
об автокефалии не должно идти речи. 11 октября член собора 1917–1918 
годов преосвященный Георгий (Ярошевский) был назначен патриаршим 
экзархом в Польше. Через полтора года его застрелил в Варшаве ректор 
Волынской духовной семинарии архимандрит Смарагд  — противник 
автокефализации польского православия.
В том же 1921 году еще один соборянин, митрополит Михаил (Ермаков), 
стал патриаршим экзархом Украины. Обновленческий раскол с украин-
ским колоритом опередил Москву: если обновленческий псевдособор 
в российской столице пройдет только в 1923 году, то в Киеве уже в октябре 
1921 года автокефалисты при поддержке большевиков учредили даже соб-
ственную иерархию во главе с Василием Липковским.
Потеряв связь с центром (и прежнюю поддержку из него), совершенно 
автономной, а не епархией-миссией стала Японская церковь, но не утрати-
ла полностью навыков к соборности.

В феврале 1920 года в Крыму скончался член Высшего 
церковного совета князь Евгений Николаевич Трубец-
кой. Другие три члена того же органа церковной вла-
сти также не участвовали в его работе: протопресви-
тер Георгий Шавельский в апреле 1920 года оказался 
в эмиграции в Болгарии, профессор-священник Сер-
гий Булгаков находился в Крыму, профессор А. В. Кар-
ташев с 1919 года находился в Эстонии.
В 1920 году, не участвуя в заседаниях высших орга-
нов церковного управления из-за домашнего ареста, 
патриарх, однако, подписывал составляемые журна-
лы и протоколы заседаний Синода и Высшего цер-
ковного совета. Председательствующим в высшем 
церковном управлении в этом время был митропо-
лит Сергий (Страгородский).
В конце 1920 года по докладу митрополита Сергия 
высшее церковное управление приняло решение 
о прекращении с 1 июня 1921 года полномочий лиц, 
избранных на соборе в состав высших церковных 
учреждений, так как «теперь невозможно рассчиты-
вать на созыв собора». Современный историк свя-
щенник Дмитрий Сафонов считает, что митрополит 
Сергий мог дважды ставить этот вопрос, так как 
после первого решения он сам попал в  тюрьму 
и переутверждение состава ВЦУ в связи с этим отло-
жилось. Подтверждения этому не найти: документов 
ВЦУ в фонде канцелярии патриарха Тихона в Россий-
ском государственном историческом архиве после 
мая 1920 года просто нет. Куда делись эти докумен-
ты, не объясняет ни один из современных исследо-
вателей, хотя это принципиальный момент! Лежат 
ли они где-то как вещдоки в Центральном архиве 
ФСБ или возвращены в архив Московской патриар-
хии? Загадка.
В начале февраля 1921 года и у председательствовав-
шего в Синоде митрополита Сергия прошел обыск, он 
был арестован и обвинен в распространении кон-
трреволюционных материалов. С февраля по апрель 1921 года за «незакон-
ное» пользование дровами (!) находился в заключении епископ Подольский 
Петр (Полянский), принимавший активное участие в управлении Москов-
ской епархией. В келейники патриарха после ареста его давнего келейника 
Якова Полозова московские чекисты продвигают агента Юдина.
В феврале 1921 года, посчитали исследователи, Синод состоял из трех дей-
ствующих членов, еще четыре человека были налицо в Высшем церковном 
совете. Высшее церковное управление, свидетельствовал тогда же многолет-
ний синодальный секретарь Н. В. Нумеров, находилось в трех комнатах на 
Троицком подворье на Самотеке и заседало обычно один раз в неделю: сна-
чала соединенное заседание ВЦС и Синода, потом только Синод.
Митрополит Сергий проявил себя самым неприглядным образом, поддер-
живая лишенного сана бывшего архиепископа Владимира Путяту, которо-
го в ходе чекистской операции хотели восстановить в сане и назначить 
в Казань руководить церковным округом — освобожден из-под ареста 
митрополит Сергий был ради участия в этой спецоперации.
В Синоде, невзирая на малочисленность его состава, шло противостояние 
митрополитов Сергия (Страгородского) и Евсевия (Никольского). Послед-
ний занимал Крутицкую кафедру и в условиях жесткого ограничения 
передвижений патриарха управлял большой Московской епархией. 
В начале 1922 года он скончался, «случайно» отравившись рыбой на трапе-
зе после одной из приходских служб в Москве.
Новых членов Синода летом 1922 года определил уже лично патриарх 
Тихон. Не все из них смогли приехать в Москву из-за трудности и чрезвы-
чайной дороговизны проезда (кроме того, входить в высшее церковное 
управление теперь было и небезопасно). Соборная система избрания чле-
нов органов высшей церковной власти, таким образом, просуществовала 
три с половиной года — с декабря 1917 по июнь 1921 года.
В опубликованной в 2007 году аналитической записке, хранящейся в Гуве-
ровском институте в США, причиной отсрочки собора называлось то, что 
«не было никакой надежды получить на его созыв разрешение правитель-
ства». Назначение местоблюстителей было предусмотрено соборным дея-
нием 1918 года, но на деле такая практика, а тем более практика единолич-
ного назначения членов высших органов церковного управления была 
антисоборным по своему духу деянием.

__Последний  
по времени, храня-
щийся в государ-
ственном архиве 
протокол высшего 
церковного управ-
ления. РГИА. Ф. 831. 
Оп. 1. Д. 26. Л. 75

РАСКОЛЬНИК

Владимир Путята 

в предреволюци-

онный период был 

епископом в Пензе. 

В 1917 г. обвинен 

в растлении малолет-

ней девицы, а так-

же в ряде других 

несоответствующих 

сану деяний. В 1918 

г. на Соборе был 

подвергнут епископ-

скому суду, лишен 

сана. Решению не 

подчинился и при 

поддержке ЧК создал 
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дома Романовых. Чуть позже ВЦУ оформило от имени собора также при-
зыв к Генуэзской конференции бороться с большевизмом. Если осуждение 
большевизма укладывается в  чисто нравственное деяние, то призыв 
к реставрации носил абсолютно политический характер. За эту «полити-
ку» собор много критиковали современники и до сих пор критикуют 
исследователи. Будучи преследуемым, в 1922 году, и патриарх Тихон также 
говорил, что Карловацкий собор вторгся «в политическую область». Но не 
были ли заявления карловацких иерархов и мирян не более чем честно-
стью, которую они, находясь вне пределов, где их могли преследовать 
большевики, могли себе позволить? Наверное, лишь отчасти, все-таки 
целенаправленное включение в соборные документы необходимости воз-
вратить к  власти в  России династию Романовых было политическим 
манифестом мирян-монархистов, а не выношенной позицией зарубеж-
ной церкви.
За принятие послания высказалось меньшинство иерархов и священнос-
лужителей, но большинство мирян. Историк Андрей Кострюков полагает, 
что обращение ставило под удар и патриарха, и церковь в России, ведь 
постановления собора начинались с фразы «по благословению патриарха 
Тихона», что, правда, никогда не получило документального подтвержде-
ния. С ним согласно большинство коллег. Стоит, наверное, подчеркнуть 
и то, что этот «промонархический» жест не вносил ничего нового и полез-
ного в развитие русской соборности.
10 апреля 1922 года соединенное присутствие Синода и ВЦС постанови-
ли считать обращения Карловацкого собора носящими политический 
характер. Указом №424 8 апреля 1921 года Синод патриарха Тихона при-
знал все русские церкви в Западной Европе подчиняющимися юрисдик-
ции архиепископа Евлогия (Георгиевского). Заграничное высшее цер-
ковное управление московским церковным центром упразднялось. Из 
этой ситуации за рубежом нашли выход в виде учреждения Архиерей-
ского синода. Однако факт остался фактом: заграничный собор навре-
дил патриарху и далеко не был объединяющим всю русскую церковную 
эмиграцию событием.
***
Вопрос о связи московского церковного центра с зарубежными церковны-
ми центрами и патриарха Тихона с заграничными архиереями стал потом 
ключевым для планов обвинений со стороны советского режима в адрес 
Русской церкви. На нем строилось обвинение в контрреволюционной дея-
тельности. За рубежом православный русский собор провести было 
можно, а в отечестве — никак. Церковь быстро попала в новое пленение. 
Именно оно, а даже не проблемы с путями сообщения и голод сделали 
невозможными новые поместные соборы.
Состояние соборности в 1921 году (как и в последующее столетие) стало 
следствием политики большевиков: экономической, социальной, антире-
лигиозной. Возрождение духа собора 1917–1918 годов в XXI веке возможно 
только при полном отвержении принципов большевизма и игнорирова-
нии «ценных указаний» большевистских спецслужб, абсолютно против-
ных смыслу и духу православной соборности.
АЛЕКСАНДР МРАМОРНОВ,  
кандидат исторических наук, доцент

Всезарубежный, или Карловацкий
Важное место в сохранении соборной традиции занимала русская цер-
ковная эмиграция. После провала белого движения на юге России более 
30 иерархов оказались за границей. 19 ноября 1920 года на пароходе 
в  константинопольском порту впервые заседало высшее церковное 
управление за границей. Было решено продолжить деятельность ВЦУ, 
начало которому было положено еще на упоминавшемся выше юго-вос-
точном Русском церковном соборе в «белом» Ставрополе в мае 1919 года.
20 ноября 1920 года соединенное присутствие Священного синода и Выс-
шего церковного совета вынесло ставшее знаменитым постановление 
№362, в зарубежной церкви потом использовавшееся для обоснования 
законности ее обособленности от московского центра.
О совещании на корабле, конечно, патриарх и члены московского церков-
ного управления скорее не знали (телефонная и телеграфная связь между 
иерархами в Константинополе и в Москве едва ли была осуществима), но 
смысл его был понятен и прозрачен: легализация уже устанавливавшегося 
управления русскими церковными общинами за пределами отечества.
В Константинополе русским иерархам было тяжело устраивать загра-
ничное церковное управление, и они вскоре оказались на Балканах, где 
в Сремских Карловцах сербским патриархом Димитрием (Павловичем) 
им была предоставлена патриаршая резиденция. Некоторое подчине-
ние сербскому предстоятелю оказалось проще и выполнимее, чем все-
ленскому.
Постановление №362 в  виде указа было получено за рубежом только 
в начале 1922 года, но, как носители духа собора 1917–1918 годов, первые 
руководители русского церковного «рассеяния» пришли к тому, чтобы 
учредить свое управление через проведение собственного собора. В апре-
ле 1921 года на заседании ВЦУ за границей было принято решение о про-
ведении собрания представителей церкви за границей «для объединения, 
урегулирования и оживления церковной деятельности».
На соединенном заседании Священного синода и Высшего церковного 
совета 13 октября 1921 года было решено сообщение о намеченном соборе 
русских православных заграничных церквей принять к сведению. Из 
ведения заграничного ВЦУ были исключены Польша, Финляндия и три 
балтийских государства. Этого решения находившиеся за границей иерар-
хи тоже не имели в своем распоряжении.
Заседания собрания, переименовавшегося уже в ходе проведения во 
Всезарубежный собор, прошли с  21  ноября по 3  декабря 1921 года 
в Сремских Карловцах. Архиепископу Антонию (Храповицкому), тремя 
годами ранее бывшему одним из трех кандидатов на патриарший пре-
стол, было даровано собором наименование наместника патриарха. 
Создавались Синод и Высший церковный совет с ним во главе (то есть 
следовали образцу собора 1917–1918 годов). Объявлялась подотчетность 
патриарху (как?) и заграничным соборам, то есть они сразу объявлялись 
регулярными — и это в русском церковном зарубежье окажется выпол-
ненным.
Кроме чисто церковных, решений на соборе было принято послание 
«Чадам Русской Церкви в рассеянии и изгнании сущим», где шла речь 
о необходимости возвращения на всероссийский престол монарха из 

__Патриарх Сербский Дмитрий __Патриарх Тихон

ВРЕМЕННАЯ  

ВЫСШАЯ  

ВЛАСТЬ
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что если епархия 

«вследствие пере-

движения фронта, 

изменения. . . границы 

и т. п.» окажется 

вне общения с цер-

ковным центром, 

ее архиерей «входит 

в сношение с архи-

ереями соседних 
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низуют временную 

высшую церковную 

власть «для несколь-

ких епархий, находя-

щихся в одинаковых 

условиях».

__Патриарх Тихон и члены соборной канцелярии, 1918 год
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Горизонтальный ответ 
коронавирусу

В первую неделю перехода на дистанционное образование, 22 марта, 
доцент кафедры журналистики и массовых коммуникаций Пермского 
госуниверситета Иван Печищев провел вебинар о дистанционных техно-
логиях для школьных учителей. В мероприятии, организованном Фондом 
Потанина, приняли участие более 150 человек. Содержательно оно было 
построено в том числе на конкретных запросах участников. «Этот вебинар 
длился два часа: по сегодняшним меркам это уже перебор, но в стрессовой 
ситуации неопределенности коллеги были готовы слушать, переспраши-
вать, уточнять, они искали для себя новые возможности»,— рассказывает 
Печищев. После вебинара он договорился с коллегами по вузу, что в апреле 
они совместно проведут серию вебинаров уже для преподавателей. «На 
первой встрече мне сразу показалось, что многим из коллег надо было про-
сто выговориться, услышать опыт других»,— говорит Печищев. Он убеж-
ден: в любом преподавательском коллективе есть люди с интересным опы-
том, но узнать о нем трудно, потому что горизонтальные связи и практики 
обмена не всегда настроены. Подобные мероприятия имеют, по его мне-
нию, и психотерапевтический эффект. «На дистанционке многие коллеги 
оказались не только в растерянности от технологий, но и испытали ощу-
щение одиночества,— объясняет Печищев.— Это было очень плохое чув-
ство, от которого просто опускались руки. Мне хотелось, чтобы коллеги 
не чувствовали себя такими одинокими». Важно, чтобы участники меро-
приятий могли продолжить общение и дальше, нужно создавать им сооб-
щества в социальных сетях, уверен он.

Ресурсный обмен
Десятая часть — такое количество вузов не просто успешно справились 
с вызовом, но и предоставили свою экспертизу и ресурсы для помощи дру-
гим вузам. Эти данные содержатся в докладе ректоров российских вузов 
«Уроки „стресс-теста“. Вузы в условиях пандемии и после нее», подготовка 
которого была инициирована Минобрнауки России. Эти вузы, говорится 
в докладе, выступили и полноценными партнерами Минобрнауки: регу-
лятор смог опереться на ассоциации университетов и горизонтальные, 
формальные и  неформальные, кооперационные связи, выстроенные 
в том числе за многие годы проведения образовательных программ для 
управленцев в образовании. Получателями экспертизы в докладе называ-
ются около 70% российских вузов.
Ключевым ресурсом академического обмена стали уже существующие 
к тому моменту образовательные дистанционные курсы. Ведущие россий-
ские вузы сразу после перехода на дистанционное обучение открыли 
доступ к своим программам на нескольких онлайн-площадках: помимо 
самых популярных –— национальной платформы «Открытое образова-
ние» и зарубежной Coursera –— в этом списке были «Росдистант», Stepik 
и собственные площадки вузов. Воспользоваться этими ресурсами и прой-
ти программы смогли студенты вузов по всей России.
В итоге весной почти треть (28%) образовательных программ из числа тех, 
которые вузы не смогли перевести на дистанционную работу собственны-
ми силами, частично или полностью реализовывалась с использованием 
онлайн-платформ — такие цифры приводятся в докладе Института образо-
вания НИУ ВШЭ «Шторм первых недель: как высшее образование шагнуло 

в реальность пандемии». Его авторы подчеркивают, что в большей степени 
онлайн-платформы использовались на программах бакалавриата.
Обмен ресурсами и экспертизой был особенно востребован на локальном 
уровне. Поддержку системе регионального образования в условиях панде-
мии смогли оказать некоторые местные вузы, например Северо-Кавказ-
ский федеральный университет. Он весной по собственной инициативе 
открыл доступ к своим образовательным ресурсам для вузов округа: помо-
гал университетам, не имеющим собственных онлайн-курсов по отдель-
ным дисциплинам различных направлений подготовки, вспоминает 
Оксана Мезенцева, и. о. проректора по учебной работе СКФУ.
Среди востребованных электронных учебных курсов, по данным Мезен-
цевой, оказались видеолекции по истории России, математике, физиче-
ской культуре и спорту, правовой культуре, а также видеоуроки по матема-
тике и физике, разработанные для подготовки к ЕГЭ. В пандемию СКФУ 
проводил и курсы повышения квалификации в дистанционном образова-
нии для преподавателей вузов и колледжей округа — обучение прошли 
более 250 человек.
Работал СКФУ и со школами и родительским сообществом. Вуз в онлайн-
формате провел олимпиады школьников по 12 предметам, в которых 
приняли участие дети из 13 субъектов России, занимался с учениками 
базовых школ РАН по 15 образовательным профилям, давал онлайн-кон-
сультации по образовательным программам, устроил онлайн-лекторий 
для родителей и мероприятия по ранней профориентации –— дни откры-
тых дверей СКФУ.
«Не выходя из дома, абитуриенты и их родители узнавали о направлениях 
подготовки и порядке поступления в крупнейший вуз региона,— резюми-
рует Мезенцева.— Специалисты университета подробно отвечали на все 
вопросы, рекомендовали предметы ЕГЭ в  соответствии с  выбранным 
направлением подготовки».

Сообщества не на бумаге
Параллельно с ресурсным обменом весной этого года развивалось и гори-
зонтальное сотрудничество между педагогами и образовательными органи-
зациями –– формальное и неформальное. Носило оно прежде всего характер 
взаимопомощи. «Научить огромное количество учителей работать в различ-
ных электронных ресурсах за несколько дней невозможно, многие из них 
никогда до этого в реальной практике электронные платформы и ресурсы 
не использовали»,— констатирует Борис Илюхин, директор Центра систем 

Полгода пандемии показали: справиться с вызовами новой реальности образовательным институциям 

удалось, и во многом этому способствовали цеховая солидарность и взаимовыручка.

КАК И ЧЕМУ УЧИЛИ В ПАНДЕМИЮ КОЛЛЕГ ПРЕПОДАВАТЕЛИ УНИВЕРСИТЕТОВ

Весной преподаватели Санкт-Петербургского государственного университета провели 23 вебинара, 

посвященных языковому тестированию и новым подходам в обучении русскому языку как иностранно-

му. Участие в онлайн-мероприятиях приняли преподаватели и студенты — всего свыше 1,5 тыс. человек 

из более чем 100 стран, говорится на сайте СПбГУ.

В августе РУДН в партнерстве с Единой независимой ассоциацией педагогов Москвы анонсировал 

проект «Университетская среда для учителей». До конца ноября эксперты вуза проведут 35 обучающих 

мероприятий для 1 тыс. педагогов из 150 школ Москвы, говорится на сайте вуза. Задача проекта — повы-

сить профессиональные компетенции школьных учителей, развить механизмы сетевого профессиональ-

ного взаимодействия «профессиональные сообщества––школа––вуз», выработать подходы к интеграции 

мотивированных школьников в вузовскую среду.

Осенью Томский госуниверситет провел «Школу прикладного анализа данных» для преподавателей 

и сотрудников Тольяттинского госуниверситета. По словам организаторов, участники школы получили 

инструменты для развития прикладных исследований, запуска новых образовательных направлений 

и создания в вузе системы управления на основе данных, говорится на сайте ТГУ. Ранее команда школы 

провела три аналогичные образовательные сессии в Томске, Москве и Якутске. Всего обучение прошли 

более 500 человек из 12 регионов России.

«На дистанционке многие коллеги оказались не только 
в растерянности от технологий, но и испытали ощущение

одиночества. Это было очень плохое чувство, от которого 
просто опускались руки. Мне хотелось, чтобы коллеги 
не чувствовали себя такими одинокими»
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ную нагрузку 900 часов — предельную по распоряжению министерства. 
А времени на подготовку к занятиям, прием заданий и экзаменов может 
вообще не выделяться»,— сетует он. Для многих преподавателей, по его 
словам, освоение новой техники и проведение занятий в изменившихся 
условиях оказалось «огромной проблемой». Нужно реальное улучшение 
условий труда преподавателей: необходимо ограничить нагрузку 
и повысить зарплату, ввести бессрочные трудовые договоры, вернуть 
в  вузы реальное самоуправление, говорит Арутюнов. «Мы провели 
за  прошедшие полгода несколько встреч: с  министром Фальковым, 
начальниками департаментов. К сожалению, пока взаимопонимания 
нам найти не удалось. Начальники департаментов не видят проблемы, 
а  Валерий Николаевич [Фальков] проблему видит, но  сделать, судя 
по всему, пока ничего не смог. Но мы надеемся, что контакты продолжат-
ся»,— отметил он.
Самая удачная практика межвузовского сотрудничества, по словам Арутю-
нова,— создание Свободного университета. Летом его организовала груп-
па университетских преподавателей, среди которых были заявившие 
об увольнениях бывшие сотрудники Высшей школы экономики. Основ-
ная задача новой институции, по замыслу организаторов,— «выстроить 
университет заново» вне существующих административных рамок. «Мы 
не государственное и не конкурирующее с государственными учебное 
заведение. У нас нет кампуса. Мы будем преподавать из дома, из библио-
тек, на летних школах»,— говорится в манифесте Свободного университе-
та. Большая часть обучения пока будет происходить онлайн. «Технологии 
осваиваются быстро, а сохранить сообщество преподавателей и студен-
тов, которое и является университетом, труднее».
ЕКАТЕРИНА СИВЯКОВА, доцент кафедры периодической печати 
факультета журналистики МГУ

оценки и управления качеством образования ФИРО РАНХиГС. По его сло-
вам, в этой ситуации и проявились учительские сообщества, причем там, 
где они существовали реально, а не на бумаге. «Некоторые организации, 
обеспечивающие работу электронных школьных журналов, не смогли спра-
виться с нагрузкой, и школы активно взаимодействовали, помогая друг 
другу обеспечить работу своих сайтов, делясь различными организацион-
ными и технологическими лайфхаками»,— говорит Илюхин.
Организовывать профессиональное общение преподавателей в онлайне 
легче по логистике и стоимости, уверен Иван Печищев. 2 и 3 апреля Печищев 
с коллегами из нескольких университетов по собственной инициативе про-
вел «Эдьютон» — онлайн-марафон практик электронного обучения для пре-
подавателей журналистики, участие в котором приняли более 170 человек.
До этого года доцент Пермского госуниверситета уже проводил подобные 
мероприятия в офлайне. Идея состояла в том, чтобы их участники в своих 
вузах делились опытом и  рассказывали об  этих практиках коллегам 
на заседаниях кафедр, ученых советах, специальных семинарах, говорит 
Печищев. «Нам важно было найти людей и дать им импульс: может быть, 
коллеги не узнавали ничего нового, но они возвращались с вдохновением 
и начинали что-то подобное делать у себя»,— объясняет он. В онлайне цен-
ность этого обмена неизбежно растет: доступ к опыту других теперь полу-
чило гораздо большее количество участников, те, кто раньше не мог себе 
позволить принять в них участие очно.
Подобные мероприятия позволяют и восполнить пробелы в педагогиче-
ской подготовке сотрудников высшей школы — и онлайн эту задачу только 
еще больше проявил. «В сфере высшего образования не так много людей, 
которые имеют профессиональное педагогическое образование: педаго-

гические вузы больше сосредоточены на учителях,— знает Печищев.— 
А в вузы часто приходят коллеги из профессии, для которых встает вопрос 
о методиках обучения, особенно в электронной среде. Этот большой про-
бел мы и пытаемся восполнить, ведь мы как раз все и затевали, чтобы 
учиться друг у друга через обмен опытом и эксперименты».
О значимости методического обмена внутри профессиональных препо-
давательских сообществ говорит и  Борис Илюхин: «В  нашей стране 
мы очень много тратили на ресурсное обеспечение, но недостаточное 
внимание уделяли методической подготовке преподавателей, работе 
методических служб, развитию профессиональных сообществ учителей-
предметников. Кажется, сейчас самое время этим вплотную позанимать-
ся, в том числе в рамках нацпроектов». Ценность процесса Илюхин обо-
сновывает качеством обратной связи: общение с коллегами внутри про-
фессионального сообщества позволяет быстро ее получить, найти нуж-
ные инструменты и восполнить собственные дефициты. Это позволит 
вернуть в школу и вузовскую среду институт наставничества, надеется он.

Системный выход
Интегрировать результаты полугодового опыта развития горизонтально-
го взаимодействия в образовательную систему реально, несмотря на всю 
сложность, уверен Борис Илюхин. Эксперт предлагает на уровне школы, 
во-первых, снижать учебную нагрузку учителей, чтобы на профессиональ-
ное общение появилось время, а во-вторых, создавать условия для подоб-
ного взаимодействия. Например, включать реальное участие учителя 
в профессиональных сообществах в список критериев его аттестации 
на квалификационные категории. «Эти вещи на первый взгляд не видны 
и вообще могут показаться бюрократическими. Но, несмотря на риск это 
забюрократизировать и получить обратный эффект, делать это надо»,— 
уверен Илюхин. Взаимодействие друг с другом — один из самых сильных 
драйверов образования, заключает он.
В университете взаимодействие преподавателей осложняется в  том 
числе потому, что пандемия выявила социальную незащищенность пре-
подавателей вузов. Сопредседатель профсоюза «Университетская соли-
дарность» Андроник Арутюнов указывает, что весной у преподавателей 
увеличилась фактическая нагрузка: готовиться к дистанционным заня-
тиям зачастую гораздо труднее, чем к аудиторным, кроме того, появля-
ются дополнительные траты на  связь, оборудование и  аккаунты 
в онлайн-сервисах. «В большинстве вузов преподаватели имеют аудитор-

«Нам важно было найти людей и дать им импульс: 
коллеги не узнавали ничего нового, но они возвращались 
с вдохновением и начинали что-то подобное делать у себя»

Как был устроен обмен опытом в российских вузах 
весной 2020 года
ИСТОЧНИК: ДОКЛАД МИНОБРНАУКИ РОССИИ «УРОКИ «СТРЕСС-ТЕСТА»: 
ВУЗЫ В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ И ПОСЛЕ НЕЕ».

%

Вузы предоставили свою экспертизу и ресурсы для помощи другим
университетам

Вузы использовали лучшие практики других университетов

Вузы ожидали указаний от регуляторов

10

70

20

Бакалавриат

Специалитет

Магистратура

Аспирантура

32,6

25,4

21,7

14,7
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Всем хорошо известно имя княгини Зинаиды Волкон‑
ской  — блистательной женщины пушкинской эпохи, 
которая покоряла светское общество своими талантами. 
Однако мало кто знает о ее старшей сестре, Марии (Магда‑
лене). Она вела тихую жизнь, предпочитая оставаться 
в тени своей сестры.

Разлученная и разоренная
Мария Власова, старшая дочь князя Александра Михай‑
ловича Белосельского, родилась 29 мая 1787 года в Дрез‑
дене. У нее были две младшие сестры, Зинаида и Наталья, 
и брат Ипполит, умерший в возрасте двух лет. Дети рано 
потеряли мать — Варвару Яковлевну Татищеву. Спустя 
три года после ее смерти князь Белосельский женился 
на  Анне Григорьевне Козицкой, которая заботилась 
о сестрах и после его кончины.
Обстоятельства сложились так, что сестер пришлось раз‑
лучить. Уезжая в Европу, князь и княгиня Белосельские 
оставили маленькую Наталью в Москве на попечение 
бабушки и дедушки. Слабое здоровье Варвары Татище‑
вой вынудило разделить и старших девочек: Мария оста‑
лась с матерью в курортном местечке Бельвю и определе‑
на в пансион, а Зинаиду отец забрал в Турин на службу. 
После смерти Варвары Яковлевны дочери князя Волкон‑
ского большую часть времени проводили в Петербурге.
В  1805 году Мария вышла замуж за  камергера двора 
и известного коллекционера живописи и графики Алек‑
сандра Сергеевича Власова. Через пять лет чета приоб‑
рела дом в Москве на Новобасманной улице в приходе 
церкви Святых апостолов Петра и Павла. Само здание, 
сад и оранжереи погибли в пожаре 1812 года, и пустой 
участок пришлось продать. Из документов следует, что 
дальше Власовы обустраивали дом в Хлебном переулке 
Арбатской части. Александр Сергеевич и  до  брака 
с Марией проявлял большой интерес к искусству, однако 
именно ее богатство помогло ему предаться любимому 
делу со всей страстью. После смерти мужа Власова была 
вынуждена продать коллекции.

В прекрасном обществе сестры
Именно кончина Александра Сергеевича открыла новую 
главу в жизни Марии: в 1825 году она стала путешество‑
вать вместе с Зинаидой, а в начале 1829 года они перееха‑
ли в Рим. Их сопровождали сын княгини Александр, его 
учитель Степан Петрович Шевырев, критик и поэт, и Вла‑
димир Павей, сирота, которого Волконская взяла на вос‑
питание. В дневнике Софьи Борисовны Шевыревой упо‑
минается также о двух дочерях Магдалены. Вскоре вилла 
княгини, как и ее московский салон, стала местом лите‑
ратурных и художественных собраний, которое посеща‑
ли известные музыканты, писатели и  художники  — 
например, И. С. Тургенев, Н. В. Гоголь, Ф. А. Бруни, Ф. Лист.
Безусловно, Мария была с ними знакома, так как часто 
брала на себя организацию вечеров. Некоторые из гостей, 
особо близкие семье Волконских, оставили автографы 
в ее альбоме, о чем пойдет речь далее.

Большую часть записей представляют собой докумен‑
ты Волконских: записки с поздравлениями, вклеенные 
письма, экспромты с памятных вечеров. Мария Власо‑
ва посвятила себя семье сестры, что проиллюстрирова‑
но записями в альбом. Одно из наиболее часто встреча‑
емых имен — зять Марии, Никита Григорьевич Волкон‑
ский. Их брак с Зинаидой нельзя назвать удачным: они 
не любили друг друга, жили раздельно. Князю даже 
иногда приходилось передавать жене письма от импе‑
ратора Александра I, с которым ее связывали романти‑
ческие чувства. И все же в последние годы жизни Ники‑
ты Григорьевича, после его переезда в Рим в 1841 году, 
отношения супругов потеплели. Власова вклеивала 
записки, написанные князем. Это были и незамысло‑
ватые вирши, которые Никита Григорьевич читал 
на одном из семейных вечеров, и поздравления «доро‑
гой Магдалены», как он называл Власову, с именинами 
и другими праздниками. Также в альбоме есть несколь‑
ко писем, адресованных Зинаиде и свидетельствую‑
щих о том, что отношения наладились. Так, например, 
в  одном из  них Никита Григорьевич просит жену 
молиться о нем.

Великие имена
На 23‑й странице князь записал стихотворение Зинаи‑
ды «Четыре ангела» на французском языке. На 64‑й стра‑
нице есть и оригинал на русском языке с заголовком 
«Сыну и другу», который был вписан рукой Степана 
Петровича Шевырева. Это стихотворение княгиня Вол‑
конская написала в Санкт‑Петербурге в 1836 году, пер‑
воисточник хранится в РГАЛИ в ее личном фонде. В аль‑
боме есть еще несколько стихотворений княгини Зина‑
иды. Одно из них, «Моей звезде», Мария Власова пере‑
писала своей рукой. Другое стихотворение, написан‑
ное на итальянском языке и посвященное сестре, кня‑
гиня Волконская оставила сама. В нем княгиня говорит 
о  том, что испытывает блаженство, находясь рядом 
с дорогой сестрой и другом. Стихотворение написано 
10 июня 1839 года на вилле Фраскати.
Одним из самых интересных автографов в альбоме Вла‑
совой можно считать запись Н. В. Гоголя «Как ни глуп 
Индейской петух…». По мнению исследователей, кото‑
рые занимались анализом автографа, этот небольшой 
текст является примером того, как обычная литератур‑
ная безделица может стать «шедевром литературы». 
Содержание записи сводится к  жалобам Гоголя 
на то, что он не может ничего найти в своей «глупой, 
пустой» голове, несмотря на  желание написать 
на память что‑нибудь приятное. Пожалуй, это самая 
«гоголевская» запись из всех альбомных автографов 
писателя.
Гоголь стал частным гостем на  вилле Волконской 
с 1837 года, когда был представлен княгине и ее семье. 
Писателя и Марию Власову связывали дружеские отно‑
шения. Как утверждали современники, она не облада‑
ла такими талантами, как ее известная сестра, но была 

Мария Власова  
и ее рукописный альбом

В Гарвардской библиотеке хранится альбом Марии Власовой, сестры знаменитой Зинаиды Волконской. 

Этот альбом можно отнести к типу домашних: под его бордовым переплетом с золотыми узорами 

и застежкой хранится история не только самой владелицы, но и всего рода Волконских.

__Портрет М. А. Власовой. Художник Г. Риснер

__Фотография семьи Волконских. Слева направо :  
З. Волконская, кн. Л. Волконская в траурной одежде ,  
кн. А. Н. Волконский, М. А. Власова, маленькая Н. Волконская - 
Ильина и В. Д. Павей
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вардскую библиотеку. На рисунке Гоголь изображен с большой 
головой, сидящим в кресле и читающим газету. Авторство пор-
трета приписывают художнику Федору (Фиделио) Бруни, кото-
рый был частым гостем на  вилле Волконских. Однако этот 
карандашный набросок не единственный документ, исчезнув-
ший из альбома Власовой. Несколько автографов, среди кото-
рых рисунок княгини Зинаиды и стихотворение ее супруга 
«Комплименты! Комплименты!», пропали в 2015–2017 годах. 
Теперь о  них напоминают только пометки во  внутренней 
описи альбома.

Музыкальные приношения
И Зинаида Волконская, и Мария Власова были очень музыкаль-
ны. Княгиня славилась своим прекрасным голосом, ее называ-
ли «соловьем России». Однако и Мария Александровна не была 
обделена этим талантом и часто музицировала. Гостями сестер 
были певцы и композиторы. Конечно, такая вовлеченность 
в музыкальную жизнь не могла не быть отражена в альбоме Вла-
совой. Так, например, композитор Луиджи Орсини посвятил 
Марии ариетту «Arietta per camera». Сведений об авторе доволь-
но мало. Известно, что он написал музыку к опере «L’eremo 
di Senloph», премьера которой состоялась в театре Nuovo sopra 
Toledo в 1834 году. Автограф не датирован, однако, предположи-
тельно, его можно отнести к 1839 году, когда композитор при-
нял участие в  постановке оперы «Севильский цирюльник» 
на  вилле Волконской: ему досталась роль служанки Берты. 

Спектакль, на котором в качестве особого гостя присутствовал Ференц Лист, был 
сыгран 22 мая 1839 года. 
Еще один музыкальный автограф под заголовком «Lasciami i ciel pietoso» оставил 
Ачиль Тари в Неаполе 31 августа 1833 года. Либо автор сам сочинил арию, либо пере-
писал фрагмент из оперы «Зиновия» Джованни Бонончини, Иоганна Адольфа Хассе 
или Анжело Предьери. У Тари есть некоторые расхождения с либретто оперы. 3 июня 
1834 года он вписал в альбом Власовой ариетту «Melanconia ninfa gentile». Эта компо-
зиция неизвестна, более популярен вариант Винченцо Беллини.
Художник Федор Бруни, о котором уже было упомянуто в связи с потерявшимся пор-
третом Гоголя, посвятил Марии Александровне «Duettino» («Se il morire fosse mia 
penna…»). В альбом ноты и либретто были записаны 10 июня 1830 года, о чем свиде-
тельствует приписка сверху, сделанная, вероятно, Александром Волконским. 
Есть в альбоме и другие записи, оставленные друзьями Власовой. Среди авторов — 
Владимир Паве, переписавший фрагмент из «Чайлд-Гарольда» Байрона, польский 
поэт Эдуард Одымик, родственники Гирелли, семейного врача Волконских, и певца 
Миньято Ричи, которого связывали с княгиней Зинаидой романтические отноше-
ния, дочь князя Петра Андреевича Вяземского Надежда, Николай Рожалин, воспита-
тель Александра Волконского, и многие другие.

Могила у фонтана
Завершить же рассказ об альбоме Власовой хотелось бы описанием записи, которая 
была сделана 10 июня 1854 года. Марии Александровне оставалось жить три года. Эта 
последняя запись расположена на первой странице, что, безусловно, весьма симво-
лично. Традиционно в культуре рукописных альбомов первая страница обладала осо-
бым значением. Ее доверяли заполнить только самым близким людям, и эти слова 
должны были стать напутствием владельцу на всю жизнь. Мария Власова же сделала 
запись сама. Она вклеила эстамп с изображением итальянского священника Гаспара 
дель Буфало и сверху подписала, что это подарок ее «дорогой сестры» Зинаиды. Тем 
самым Мария хотела показать, что католическая вера, в которую она перешла около 
1836 года, играет важную роль в ее жизни. Очевидно, это связано с благотворительной 
деятельностью, которую вели княгиня Зинаида и ее домочадцы под руководством 

ордена Крови Христовой, основанного тем самым дель Буфало.
Можно считать эту запись своеобразным подведением итогов 
жизни Власовой. Всегда будучи в центре светского общества, 
наслаждаясь изобилием культурных событий и путешествий, 
Мария Александровна, как и ее младшая сестра, нашла успоко-
ение в лоне католицизма и служении людям. Она была захоро-
нена в церкви Святых Вичензо и Анастазио, которая находится 
рядом с  фонтаном Треви и  дворцом Поли, который был 
ей домом.
Пусть Мария Власова и  остается в  тени своей знаменитой 
сестры, которой она посвятила жизнь, но ее альбом заслужива-
ет того, чтобы о нем знал широкий круг читателей. Страницы 
этого рукописного сборника хранят бесценные свидетельства 
о жизни и самой хозяйки альбома, и его гостей.
МАРИЯ АНТОНОВА

очень радушной хозяйкой, всегда встречающей гостей с улыб-
кой. Мария Александровна часто советовалась с  Гоголем 
по поводу меню предстоящих обедов, которые посещали име-
нитые гости.
Имя еще одного хорошо известного литератора фигурирует 
в  альбоме Власовой. Речь идет о  поэте и  критике Степане 
Петровиче Шевыреве, который сопровождал Александра Вол-
конского, сына княгини, в качестве его учителя и наставника. 
Один из его автографов («Кружимся с Вами в вальсе шумном») 
представляет собой мадригал, второй — экспромт, который 
он должен был сочинить со словами, которые ему задали: бур-
мистр — рыба — сходка — богоматерь — ковер — мир — хозяин — 
богослужение. Вот что в результате получилось:
«Бурмистр сердец ее в бурмистерши избрал
И дождик стрел и сеть ей дал к проказам:
Кто в эту сеть как рыба не попал?
Кто сходки всех красот не находил в ней разом?
Тем именем она прекрасным названа,
Что богоматери подруга здесь носила,
Ей упрекают в том, что любит жить она,
Как та страдать и умирать любила.
Что ж ей не жить, когда вся жизнь при ней
Ковром живым и гладким разостлалась,
И сердца мир не ведал тех страстей,
С которыми страдалица сражалась!
Когда весь мир для ней веселый дом,
Где приготовил ей хозяин угощенье,
Снабдил его родными и добром
И всем послал любви благословенье!»
Благодаря дневнику, который вела в 1839 году Софья Борисовна, жена Шевырева, 
можно получить представление о досуге Марии Власовой. Женщины были дружны 
и много времени проводили вместе: гуляли, читали, ходили в театр и в оперу. Софья 
Борисовна писала о нервных припадках, которые часто случались с княгиней Вол-
конской и вызывали у нее раздражение. Так, например, она описывает реакцию 
Марии Александровны: «Ко  мне подошла г-жа Власова и  сказала, что обиделась 
на меня из-за своей сестры». Интересно, что в дневнике Софья Борисовна упоминает 
о двух дочерях Марии Власовой и господине Власове. Здесь логично напрашивается 
вопрос: какого господина Власова она имеет в виду, если муж Марии Александровны 
умер много лет назад? Возможно, речь идет о ее сыне, однако точной информации 
об этом нет.

Картины жизни
Особого разговора заслуживают рисунки в альбоме Марии Власовой. Все они пред-
ставляют собой галерею лиц и пейзажей. Первые карандашные наброски, датиро-
ванные 1817 годом, сделаны, вероятнее всего, самой хозяйкой альбома. На одном 
из рисунков изображена бытовая сценка из жизни крестьян в Урусове — имении, 
принадлежащем З. Волконской. Жизнь народа показывают и этюды, написанные 
в Князеве.
Также в альбоме Марии Александровны можно найти рисунки княгини Зинаиды. 
Один из них датируется 19 апреля 1818 года. На нем изображена площадь перед Рише-
льевским лицеем в Одессе, куда за месяц до этого княгиня переехала с сыном. Она 
хотела, чтобы Александр учился в этом учебном заведении, и даже сама принимала 
участие в составлении учебного плана, добавив в него некоторые курсы, посвящен-
ные России. Второй ее рисунок — три небольших портрета, написанных 29 мая 
(10 июня) 1832 года. Под ними княгиня предлагает сестре угадать, кто из дорогих 
ее сердцу людей на них изображен. По всей видимости, это портреты ее самой, Алек-
сандра Волконского и Владимира Павея. 
Другие рисунки имеют разнообразное содержание. На второй 
странице находится карандашный портрет молодой женщины 
и ребенка позади нее. Рисунок не подписан, поэтому остается 
только гадать, кто является художником и когда и кого он изо-
бразил. Пейзажи карандашом выполнены более профессио-
нально. На них запечатлены итальянские виды: акведук Клау-
дио в Риволи и замок Гандольфо. Также на двух последних стра-
ницах альбома хранятся рисунки акварелью. Один из  них, 
с изображением церкви, подписан: «На память от Кеччони Вир-
джинии доброй мадам Власовой». 
Был и еще один рисунок — шаржированный портрет Николая 
Гоголя. Он пропал из альбома Марии Александровны между 
1938 и 1972 годами. Вероятнее всего, это связано с тем, что 
архив Зинаиды Волконской, который включал в себя альбом 
Власовой, переходил из рук в руки, прежде чем попасть в Гар-

__Автор автографа неизвестен

__Автограф кн. З. Волконской. 1832 г. , Рим
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Помните, в школе на уроках литературы мы 
проходили метафоры — поэтические перено-
сы названия с одного предмета или явления 
действительности на другой на основе их 
сходства или по контрасту: Безымянный червь 
точил его сердце (Гоголь); Глаголом жги сердца 
людей (Пушкин); Она была  — живой костер из 
снега и вина (Блок). Поскольку обычные люди 
так красиво не говорят, нам кажется, что 
метафора — что-то такое необычное, из поэти-
ческого языка или из ораторской речи. Но на 
самом деле наш повседневный язык насквозь 
метафоричен, просто мы этого не замечаем. 

Так, в основе значений многих слов лежат метафоры. Например, части пред-
метов нередко называются по сходству с телом человека или животного: ручка 
двери, ножка стола, язык колокола, зубья пилы, носик чайника, нос корабля, хвост 
самолета, лапа ели. У многих слов развиваются переносные метафорические 
значения: золотой («сделанный из золота») — золотой («очень хороший»; золо-
тые руки), железный («сделанный из железа») — железный («очень крепкий»; 
железное здоровье), малиновый («сделанный из малины») — малиновый цвет. Но 
я хотела сегодня поговорить о языковых метафорах, которые во многом опре-
деляют наши представления о мире и о жизни, недаром знаменитая книга 
американских лингвистов Лакоффа и Джонсона называется «Метафоры, кото-
рыми мы живем» («Metaphors We Live by»).
Например, что делает время в русском языке? В русском, как и во многих других 
европейских языках, время идет, бежит, летит или течет, то есть движется, при-
чем движется в разных направлениях. Носители современного русского языка 
считают, что время движется из прошлого в будущее, будущее у нас впереди, 
а прошлое — позади. Но у наших предков, возможно, впереди было прошлое, 
о чем свидетельствует само слово предки и слово предыдущий, а также то, что 
в «Слове о полку Игореве» передними князьями называются ранее правившие кня-
зья. Кроме того, время циклично, оно может двигаться по кругу. Сменяют друг 
друга времена года, день и ночь, дни недели: мы же не можем сказать, что впе-
реди, а что позади — зима или лето? Это зависит от того, какое сейчас время года: 
если осень, то лето позади, а зима — впереди, а если весна, то наоборот. Сюжет 

американского фильма «Прибытие» («Arrival»), снятого по научно-фантастиче-
скому рассказу Теда Чана «История твоей жизни», основан на том, что в языке 
пришельцев, прилетевших с непонятной целью на Землю, время воспринима-
ется как еще одно измерение и они видят прошлое, настоящее и будущее как 
единое целое. (Мне этот фильм нравится еще и тем, что главной героине про-
фессору лингвистики Луизе Бэнкс удается, поняв язык пришельцев, предотвра-
тить мировую войну.)
У «русского» времени есть протяженность — оно может быть коротким или длин-
ным, долгим; нет ширины, но есть глубина — можно двигаться вглубь времен. 
По-русски и утро, и ночь могут быть короткими или длинными, ночь может быть 
еще и глубокой, а утро не может. При этом в близком к русскому церковнославян-
ском языке утро тоже может быть глубоким. В Пасхальных стихирах поется: Миро-

носицы жены утру глубоку, представши гробу Живодавца. Время — это еще и такой 
ресурс вроде денег: времени может быть мало или много, мы его тратим, теря-
ем, бережем и ценим. В отличие от денег время нельзя накопить, оно идет, то есть 
расходуется независимо от нашей воли, но его можно сэкономить.
Метафоры не только определяют наши представления об абстрактных сущно-
стях, но и задают некоторую оценочную шкалу. Например, русский язык нам 
задает представление о том, что верх — это хорошо, а низ — плохо и что привиле-
гированные или обладающие властью слои общества находятся вверху, а под-
чиненные или не имеющие привилегий — внизу. Поэтому мы стремимся вверх по 
карьерной лестнице, хотим повысить, а не понизить свой уровень жизни и обра-
зования, попасть в высший свет и смотрим сверху вниз на тех, кто этого не делает. 
У возвышенных людей есть высшие цели, к которым не стремятся низкие люди с низ-
менными интересами. Мы впадаем в депрессию (вниз), но хорошие новости могут 
поднять нам настроение (вверх); хорошо быть на пике, на вершине, плохо — свалить-
ся в пучину отчаянья.
Сверху с неба идет свет, а внизу, под землей, темно, там тьма; человечество стре-
мится в будущее, к свету, к просвещению из тьмы веков. Мы говорим светлая 
голова об умном человеке, а темными называем плохие мысли; в нашей жизни 
бывает светлая, белая полоса и плохая — темная, черная полоса, то есть в русском 
языке светлое, белое оценивается как что-то хорошее, высокое, к чему нужно 
стремиться, а темное, черное — как что-то низменное, плохое. Это совсем не 
означает, что белый цвет всем русским нравится больше черного, многие счита-
ют черную одежду более элегантной, а черную машину — более престижной. Но 
языковые метафоры — это скрытые метафоры, мы их употребляем неосознан-
но, поэтому плохие мысли мы, не задумываясь, называем черными, а не белыми, 
видеть все в черном свете плохо, а на белом свете жить хорошо.
Метафоры, как и многие скрытые в языке сущности, могут многое рассказать 
о жизни общества, о его ценностях. Так, военная метафора была самой частой 
метафорой политических текстов на протяжении всего советского времени 
(победить бедность, ликвидировать безграмотность, уничтожить врагов народа, 
вредителей, холодная война), затем ее частота несколько снизилась, а в послед-
ние десять лет снова выросла: народный фронт, иностранные агенты, национал-
предатели, пятая колонна. С точки зрения метафоры дома российских полити-
ков можно разделить на тех, кто хочет снести все до основания, а затем построить 
новое общество, заложить фундамент будущего, и на тех, кто хочет улучшить то, 
что есть, провести перестройку или реставрацию. Во время выборов обычно 
активизируются военная метафора (избирательная кампания, штаб кандида-
тов, противники) и метафора спортивных соревнований (команда президента, 
дать старт избирательной гонке, выйти на финишную прямую, победить с большим 
отрывом). Для того чтобы мобилизовать общество, объяснить необходимость 
«резать по живому», политики пользуются тревожными метафорами болезни 
и смерти: сельское хозяйство умирает, мертвые деревни, предприятия задыхаются 
от долгов, нам перекрыли кислород. В одни периоды истории возрастает частота 
использования в  речи политиков метафоры семьи: отец нации, братья 
и сестры, а в другие — метафора театра, шоу, за которым стоит не видимый 
публике режиссер, кукловод или дирижер. Поскольку традиционно язык полити-
ческих лидеров в нашей стране оказывает большое влияние на язык всего 
общества, все, в том числе и оппозиционные политики, и общественные дея-
тели, обычно используют в своей речи те же метафоры, что и власть (Сергей 
Довлатов приводит слова Анатолия Наймана, который не захотел пойти 
в гости к одному их общему приятелю, потому что тот какой-то советский. 
А когда Довлатов стал говорить, что тот вовсе не советский, Найман сказал: 
«Ну, антисоветский, какая разница»). Именно потому, что политика оказыва-
ет такое влияние на нашу речь и тем самым формирует наши представления 
о мире, очень бы хотелось, чтобы в речи политиков нового поколения было 
меньше тревожных и агрессивных метафор, а были созидательные метафоры 
стройки и ремонта: наладить работу государственного аппарата, построить отно-
шения с соседями, создать механизм взаимодействия государства и бизнеса, укрепить 
судебную систему.

Метафора агрессии  
и метафора созидания

Елена Шмелева,  

кандидат филологических наук
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Военная метафора была самой частой метафорой  
политических текстов на протяжении всего советского 
времени (победить бедность, ликвидировать

безграмотность, уничтожить врагов народа, вредителей, 
холодная война), затем ее частота несколько снизилась,  
а в последние десять лет снова выросла: народный фронт, 
иностранные агенты, национал-предатели, пятая колонна
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Пришел новый период,  
и нужно вновь обустраивать мир

— Как у  вас возникла идея стать 
дипломатом?
— Все произошло достаточно слу-
чайно. Юношей я  интересовался 
политикой, много читал о диплома-
тах — и наших, и зарубежных. В част-
ности, вспоминаю романы Саввы 
Дангулова, многие из которых экра-
низировались, по ним ставили 
спектакли. В то время я живо увле-
кался театром, смотрел все, что воз-
можно, и  не только в  Москве, но 
и в Ленинграде. Мне особенно хоро-
шо запомнился прекрасный образ 
женщины-дипломата Кольцовой, 
сыгранный Ангелиной Степановой 
в  Художественном театре в  пьесе 
братьев Тур «Чрезвычайный посол». 
Художественные образы с  одной 
стороны эмоционально, а  с  дру-
гой — и профессионально сориенти-
ровали меня в выборе профессии.
Я сдал довольно сложные вступи-
тельные экзамены в  МГИМО. При 
подготовке к поступлению у меня 
был только один репетитор, по 
английскому языку: я  учился 
в обычной школе, английский был 
два раза в неделю, а в классе — около 
40 человек. Поступил с первого раза, 
хотя на моем курсе было много 
ребят, в том числе детей сотрудни-
ков МИДа, которые не поступили 
сразу и уже поработали кто где: на 
заводе, в НИИ. А кто-то из них, в том 
числе и из моих друзей, работали 
в институте гардеробщиками или 
в хозчасти, и только через год смог-
ли поступить. Некоторые из них 
стали послами и даже до сих пор слу-
жат. Это к вопросу о том, что якобы 
мидовские дети всегда имели «зеле-
ный свет» при поступлении. У нас 
был замечательный курс, добрая 
дружба, хорошая соревнователь-
ность, я  бы сказал, не карьерная, 
а в знаниях.
По окончании учебы меня не отпу-
стили на дипломатическую работу, 
и я остался в институте. Довольно 
долго проработал в  разных каче-
ствах. Затем уехал в  посольство 
СССР в  США. Вернувшись снова 
в институт, стал деканом основного 
факультета — международных отно-
шений, затем проректором, а в дека-

бре 1992 года на общем собрании 
был избран ректором МГИМО. Так 
что большая часть моей жизни свя-
зана с  институтом и,  конечно, 
с МИДом, где я уже почти 25 лет член 
коллегии. В 1993 году мне был при-
своен ранг посла. Я привлекался ко 
многим международным меропри-
ятиям и в целом всегда был увлечен 
помимо образовательной деятель-
ности научной и  практической 
работой. У  нас всегда работало 
много дипломатов, которые были 
одновременно и крупными учены-
ми. Это и мои учителя, как, напри-
мер, Сергей Леонидович Тихвин-
ский, выдающийся китаист, дипло-
мат, посол, ректор Дипломатиче-
ской академии. Мы трудились 
в одно время на одной кафедре, и он 
был моим научным ментором, 
помогал войти в большую науку.

Плата за образование не покрыва-
ет расходов
— У МГИМО крупнейший в стране 
эндаумент-фонд, в  формировании 
которого участвуют очень извест-
ные благотворители, в  том числе 
Алишер Усманов и Владимир Пота-
нин. Поскольку такой фонд — ред-
кость в России, хочется узнать, как 
он возник и какие права и влияние 
на фонд и университет имеют круп-
нейшие его доноры?
— Инициатором создания эндау-
мент-фонда выступил выпускник 
МГИМО Владимир Потанин 13 лет 
назад. В августе 2007 года фонд был 
зарегистрирован, и тогда же учреди-
тели — Владимир Потанин, Алишер 
Усманов и Фаттах Шодиев — внесли 
свой первый взнос в равной доле, 
договорившись, что в ходе нашей 

работы они будут удваивать то, что 
мы сумеем собрать помимо этого 
первого взноса. По тем временам 
это были очень большие деньги. Мы 
активно включились и до миллиар-
да рублей дошли достаточно быстро. 
Эндаумент, то есть фонд целевого 
капитала, предполагает, что тратить 
можно только до 20% накопленных 
средств (так называемого тела капи-
тала) и  то, что заработано. За это 
время мы сменили уже несколько 
управляющих компаний, о некото-
рых я бы не хотел упоминать. Были 
и  сложные времена, но фонд уда-
лось сохранить, и сегодня мы рабо-
таем с тем, кому доверяем,— с Газ-
промбанком и  ВТБ. За годы суще-
ствования эндаумента в универси-
тет был передан почти миллиард 
рублей. Средства идут на поддержку 
профессоров, преподавателей, сту-
денческие гранты, академический 
обмен с другими странами, пригла-
шение зарубежных профессоров 
мирового уровня.
Вы задали вопрос о влиянии учреди-
телей на работу фонда. Я сам явля-
юсь одним из них (правда, без взно-
са) и президентом эндаумента. Все 

крупные траты мы обязаны согласо-
вывать с учредителями и с президи-
умом эндаумента, поскольку есть 
четко установленный законодатель-
ством регламент работы фонда. 
Конечно, небольшие проекты, сту-
денческие гранты, например, 
выплаты по научно-исследователь-
ской работе мы оплачиваем напря-
мую. Это законно. Ежегодно фонд 
проходит аудиторскую проверку, 
отчет которой предоставляется 
учредителям. Здесь все предельно 
прозрачно. Мы продолжаем актив-
но работать, но, конечно, пока не 
можем сравниться с Гарвардом, со 
Стэнфордом, в  частности, еще 
и  потому, что у  нас законодатель-
ство в этой сфере пока не так деталь-
но проработано. Большинство аме-
риканских университетов получи-
ли в  качестве взноса в  эндаумент 
крупные земельные участки. У нас 
же в законодательстве это не пред-
усмотрено. Один из наших венгер-
ских выпускников в  свое время 
выразил желание передать родному 
университету землю в Венгрии, но 
мы отказались. Слишком сложная 
процедура оформления.

Ректор МГИМО академик Анатолий Торкунов — о миллиарде рублей в эндаумент-фонде, о том,  

почему важно настаивать на вкладе России в великую Победу,  

и о неожиданно легком погружении в онлайн-преподавание.
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Эндаумент, то есть фонд целевого 
капитала, предполагает, что тратить

можно только до 20% накоплен-
ных средств (так называемого 
«тела капитала») и то, что зарабо-
тано. За годы существования энда-
умента в университет был передан 
почти миллиард рублей
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Вашингтону я помню, что Анатолий 
Федорович Добрынин регулярно 
выступал в университетах и других 
аудиториях. Виталий Иванович 
Чуркин, с  его блестящим англий-
ским языком и  исключительно 
широкой эрудицией, неповтори-
мым чувством юмора, был одним из 
самых популярных телевизионных 
комментаторов.
Сейчас ситуация несколько иная, 
в  той же Америке высок уровень 
подозрительности в отношении рос-
сиян. Даже во времена СССР посоль-
ство работало в открытом режиме, 
встречи проходили каждый день. 
Сейчас, как рассказывают коллеги, 
в  общении возникают сложности, 
и не только в США. Конечно, личные 
дружеские контакты продолжаются, 
но общая атмосфера отравляет лич-
ное общение. Я считаю, что без ком-
муникации очень трудно быть 
настоящим, не кабинетным дипло-
матом. Есть хорошие кабинетные 
дипломаты — аналитики. Но работа 
«в поле» с гражданами страны, поли-
тиками, деятелями культуры, моло-
дежью, университетами  — это для 
дипломата очень важное направле-
ние работы. Мы стараемся сделать 
так, чтобы в МГИМО было ощущение 
такого международного комфорта. 
Почти ежегодно проводим форумы 
выпускников. На последний в Узбе-
кистане съехалось почти 500 выпуск-
ников со всего мира. Наши друзья из 
Узбекистана помогли организовать 
все на самом высоком уровне. И так 
было на всех форумах  — в  Баку, 
Москве, Ереване, Астане. Их участни-
ки, конечно, разные, но важно, что 
эмпатия, человеческий контакт 
сохраняются. Если бы этого не было, 
мне кажется, что дело бы обстояло 
еще более печально в наших делах, 
связанных с общением, в частности, 
с  ЕС. Именно поэтому у  нас около 
70  различных магистерских про-
грамм, из них 36 совместных с зару-
бежными вузами.
— Одна из последних ваших науч-
ных работ называется «Великая 
Победа и  мировой политический 
процесс». Мы в  наших интервью 
всегда просим академиков популя-
ризировать их науку как раз через 
последнюю работу. Будьте добры, 
поддержите традицию!
— Сегодня мы сталкиваемся с совер-
шенно небывалым валом фальсифи-
каций, связанных с историей миро-
вой войны и ее итогами, видим, что 
многое искажается в политических 
целях. Недавно мы проводили опрос 
французской молодежи — ответ на 
вопрос «Кто победил?». И получили 
ответы: американцы, англичане, 
иногда французы. Абсурд! Да, было 
французское партизанское сопро-
тивление, армия де Голля, мы это 
высоко ценим, но они не имели 

мощных вооруженных сил против 
Гитлера. Поэтому сегодня очень 
важно показывать роль СССР, вклад 
России и, наконец, извлекать уроки 
из того исторического опыта, кото-
рый позволил руководителям, раз-
ным по своим политическим убеж-
дениям и нравственным предпочте-
ниям, договариваться и выстроить 
миропорядок, который не стал раем, 
но и не превратил мир в ад. Пятьде-
сят лет мы прожили, опираясь на эту 
систему, но пришел новый период, 
и  нужно вновь обустраивать мир. 
И поддерживать своей работой идеи, 
которые излагает наш президент, 
о значении великих держав, в том 
числе тех, которые сыграли решаю-
щую роль в  войне,— США, России, 
Англии, Китая и Франции. Именно 
они должны сегодня быть активно 
вовлечены в создание предпосылок 
для построения новой системы меж-
дународных отношений. В  моей 
работе есть еще один очень важный 
сюжет — это историческая память. 
Аристотель говорил, что благодар-
ность быстро стареет. Помнят заявле-
ние наших восточноевропейских 
коллег о  том, что надо вернуть 
в Европу ее похищенную часть, но 
мало кто вспоминает, что только при 
освобождении Польши погибло 
600 тыс. советских солдат, Чехосло-
вакии — 137 тыс. Нет баланса — когда 
нас в чем-то упрекают и обвиняют 
СССР и не оценивают главную роль 
наших отцов и дедов, которые отда-
ли жизни в  боях за свободу этих 
стран, за их достойное место, в том 
числе и  геополитическое, в  совре-
менной Европе. Суть моей работы 
как раз в том, чтобы показать резуль-
таты и посмотреть, чему сегодня эти 
результаты учат нас.

Корневая связь с МИДом
— Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров — ваш однокурс-
ник. Скажите, поддерживаете ли вы 
личные отношения? И  еще: 
МГИМО — это ведомственный вуз. 
Насколько сильно влияет МИД на 
образовательную политику универ-
ситета?
— Да, личные отношения с Сергеем 
Лавровым поддерживаю, но надо 
понимать плотный график мини-
стра… Рабочих отношений больше, 
и МИД влияет на процесс обучения. 
Многие сотрудники у нас бывшие 
мидовцы, в  том числе известные 
послы. Действующие работники 
министерства являются профессо-
рами, преподавателями. Наконец, 
мы реализуем так называемый 
дипломатический модуль, когда 
каждую неделю у  нас выступает 
один из руководителей МИДа по 
разным сюжетам. Встреча со студен-
тами происходит в диалоговом фор-
мате  — дипломаты отвечают на 

— Вообще очень интересен вопрос 
об университете как экономиче-
ском агенте. Вы, бесспорно, создае-
те огромную ценность, давая обра-
зование людям, повышая их капита-
лизацию. Можно ли как-то оценить 
это? И что можно сказать о формаль-
ной эффективности университета, 
можно ли и корректно ли вообще 
говорить о прибыли?
— Наше финансирование организо-
вано по годам. Прибыль не предус-
мотрена. Из года в год есть переход-
ные деньги, которые для нас важны, 
потому что оплата образователь-
ных услуг осуществляется дважды 
в  год, а  тратим мы ежемесячно. 
Если говорить о каком-то накопле-
нии, то этим может заниматься 
только эндаумент-фонд, вуз — нет. 
Скажу откровенно, у нас довольна 
высокая стоимость образования, 
но это не покрывает наши расхо-
ды — они в два раза больше. Прихо-
дится все время использовать вне-
бюджетные средства для того, 
чтобы сохранять стабильность 
оплаты труда профессоров, препо-
давателей, обеспечивать поддерж-
ку студентов. Нам это удавалось 
и в сложные 1990-е годы. К счастью, 
мы ни на один день не задержали 
зарплаты, более того, выполняем 
в  полной мере все требования, 
в  том числе указов президента. 
В этом году мы, отвечая на обраще-
ние президента, в условиях панде-
мии не повысили оплату за обуче-
ние даже в рамках инфляции. Сей-
час решаем, как выходить из этой 
ситуации с точки зрения финансо-
вого года, потому что программы 
не становятся дешевле. Раньше 
было немного иначе. Мы видели 
новую потребность в определенно-
го рода специалистах на рынке 
и  открывали программу. Сегодня 
в МГИМО более 100 программ бака-
лавриата и  магистратуры. Теперь 
мы тщательно просчитываем все до 
открытия. Это нормально, пони-
мать, какие программы реализовы-
вать в процессе обучения, что будет 
востребовано на рынке труда — как 
традиционном, так и в коммерче-
ских структурах, в  том числе за 
рубежом. Мы работаем и  на гло-
бальном рынке труда.

Наступательная информационная 
работа
— МГИМО более 75 лет, но очевидно, 
что вы следуете русской и советской 
дипломатической традиции. В чем 
разница между ними? И чего сейчас 
больше в МГИМО?
— Я всегда считал, что нельзя карди-
нально ломать то, что выстраива-
лось веками. Даже во время корен-
ной ломки 1990-х годов, когда надо 
было существенно менять програм-
мы в  связи с  тем, что в  стране 

выстраивались новый политиче-
ский курс и другая идеологическая 
опора. Есть дипломатическая 
школа, которая закладывалась сто-
летиями, и мы в значительной сте-
пени опираемся на ее наработки. 
Если почитать устав Царскосельско-
го лицея или Лазаревского институ-
та, выпускники которых станови-
лись дипломатами, можно обратить 
внимание, что упор делали на ино-
странные языки, историю, филосо-
фию, регионоведение, на глубокое 
понимание страны и мира. Ничего 
не изменилось. Естественно, что 
появились новые инструменты, 
связанные с использованием в том 
числе информационных техноло-
гий, социальных медиа. Сегодня 
совершенно иначе выглядит блок, 
связанный с оперативностью полу-
чения данных и их обработки.
В 1980-е годы, работая в Вашингто-
не, мы получали информацию, 
в том числе по телетайпу, который 
был установлен в  подвале посоль-
ства. А сейчас все, что мне нужно, 
я  просматриваю на планшете по 
дороге на работу — российские, аме-
риканские и  корейские газеты 
и журналы. Речь идет о совершенно 
другой аналитической работе, кото-
рая предполагает и анализ, основан-
ный на открытой информации, на 
коммуникации с партнерами за гра-
ницей. Конечно, и  российской, 
и советской школе всегда была при-
суща наступательная информаци-
онная работа самих дипломатов. По 

Я считаю, что без коммуникации 
очень трудно быть настоящим, 
не кабинетным дипломатом.

Есть хорошие кабинетные дип
ломаты – аналитики. Но работа 
«в поле» с гражданами страны,  
политиками, деятелями культуры, 
молодежью, университетами, 
это для дипломата очень важное 
направление работы
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общество в болезненное состояние. 
Сейчас пандемия, раздражение 
накопилось у всех, и очень важно 
выходить из этого состояния плав-
но. Надо поэтапно решать пробле-
мы с ЕС и с американцами, конечно, 
но всегда помнить, что это улица 
с  двухсторонним движением. Для 
нас же приоритетнее экономика, 
социальные вопросы и,  конечно, 
обеспечение безопасности и оборо-
носпособности.
— Как бы вы оценили реформу Рос-
сийской академии наук? Можно ли 
было без нее обойтись, удалось ли 
решить те проблемы, которые 
реформа призвана была решить?
— Реформа РАН нужна была в любом 
случае. Это признавали все. К сожа-
лению, любая реформа имеет как 
свои плюсы, так и минусы. Однако, 
поскольку я  все-таки академик из 
вуза, а  не изнутри академии, мне 
сложно давать оценку. К тому же еще 
рано судить, насколько она удачна. 
Многие проблемы пока не удалось 
разрешить, но определенная работа 
началась. Разрабатывается Про-
грамма стратегического академиче-
ского лидерства для вузов и созда-
ние консорциумов с академически-
ми институтами. Это важно. Нельзя 
также не отметить, что вузы 
в последние годы заметно активнее 

сотрудничают с институтами акаде-
мии. У нас много профессоров, пре-
подавателей, которые одновремен-
но являются сотрудниками акаде-
мии. Сейчас мы с ИМЭМО РАН и дру-
гими институтами обсуждаем воз-
можность создания консорциума 
в рамках программы. Речь идет не 
о формальном открытии дополни-
тельной кафедры какого-то инсти-
тута, а о реализации совместно как 
научной, так и  научно-образова-
тельной программы.
— Как вы лично и университет пере-
живаете коронавирусные времена? 
Как вам нравится онлайн-образова-
ние, может ли оно удовлетворить 
все потребности студентов МГИМО?
— Тяжело, как и любой другой уни-
верситет. Но мы справились в про-
шлом семестре, причем даже нео-
жиданно хорошо. Неожиданно 
потому, что многие преподаватели 
никогда прежде не вели занятия 
в дистанте. В то время когда другие 
вузы выделили «техническую» 
неделю на переход, МГИМО прак-
тически на следующий день полно-
стью перешел в дистант, причем по 
расписанию. Мы не отсылали сту-
дентов к  записанным лекциям, 
а вели занятия онлайн — языковые 
занятия, лекции, семинары. Это, 
конечно, было непросто, но все 
справились. Я  сам читал лекции, 
принимал участие в защитах маги-
стерских диссертаций. Все было на 
высоком уровне. Более того, эта 
форма приучила студентов струк-
турировать свои выступления, соз-
давать видеопрезентации, кото-
рые мы видели на экране, в основ-
ном через Zoom. Конечно, жаль, 
что мы не имели возможности вру-
чить выпускникам дипломы очно 
и провести традиционный выпуск-
ной. Дистант — это очень хорошая 
наработка на будущее. Практиче-
ски все большие курсы уже записа-
ны в  нашей телестудии, так что 
у  студентов есть возможность не 
только работать онлайн с препода-
вателем, но и посмотреть лекцию, 
если они ее пропустили и  хотят 
закрепить материал. Самое глав-
ное — мы не идем по пути отсылки 
к такому заочному обучению. У нас 
преподаватель занимается со сту-
дентами, видит их на экране ком-
пьютера, ведет диалог. Ведь нам 
нужно еще и обеспечить препода-
вание 52 иностранных языков. 
В ситуации пандемии у нас выра-
ботан довольно жесткий регла-
мент  — если заболел один из сту-
дентов или преподаватель, группа 
тут же переводится на дистанцион-
ное обучение на определенный 
период.
Интервью взял  
ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВ, 
группа «Прямая речь»

вопросы, рассказывают о своей дея-
тельности. У  нас на регулярной 
основе проводится огромное коли-
чество конференций, семинаров, 
ситуационных анализов, которые 
связаны с мидовской работой. Рабо-
тает Институт международных 
исследований МГИМО, который 
помимо другой работы выполняет 
мидовские заказы и  готовит соот-
ветствующие рекомендации и ана-
литические записки. Наша главная, 
уставная задача — готовить специа-
листов для министерства. До 85% 
набираемых каждый год молодых 
людей в  МИД  — это выпускники 
МГИМО. И этот год не стал исключе-
нием. Определение наших про-
грамм изучения иностранных язы-
ков, конечно, согласовано с МИДом 
и  исходит из его потребностей. 
И так по многим направлениям. Для 
нас это корневая связь. МИД — наш 
учредитель и  рядом всю жизнь. 
Даже наш гимн написан Сергеем 
Лавровым.
— Вы специалист по Корее. Не могли 
бы вы немного рассказать о нынеш-
ней КНДР и — чуть шире — ситуации 
в этой части Азии?
— В скором времени в издательстве 
ОЛМА выйдет большая книга под 
моей редакцией в соавторстве с про-
фессором, экспертом ООН Георгием 
Толораей и Ильей Дьячковым, моим 
бывшим аспирантом и  нашим 
молодым доцентом. Она станет про-
должением книги, изданной в 2013 
году о  послевоенной истории 
Кореи, которую мы написали вме-
сте с покойным профессором Влади-
миром Федоровичем Ли и  извест-
ным специалистом и  послом про-
фессором Валерием Иосифовичем 
Денисовым. Я продолжаю работать 
по специальности, бываю в Южной 
Корее регулярно, являюсь почет-
ным гражданином Сеула. В Север-
ной бываю реже, и только с офици-
альными делегациями. Последний 
раз был на 100-летии Ким Ир Сена 
восемь лет назад.
Если говорить о ситуации в регио-
не, то сейчас в условиях пандемии 
о  Корее все немного подзабыли. 
К  счастью, в  последнее время там 
ничего сверхординарного не проис-
ходит. Но у меня иногда создается 
впечатление, что в  периоды зати-
шья в Северной Корее что-то пред-
принимают для того, чтобы при-
влечь внимание к себе вновь. В дан-
ном случае я не оптимист.

Турбулентные годы будут продол-
жаться
— Невозможно удержаться от соблаз-
на попросить вас рассказать о поло-
жении дел в  мировой политике 
в целом. Какова ваша оценка поло-
жения России? Есть ли способы 
согреть чрезмерно охладившиеся 

отношения России с  Западом 
и нужно ли это сейчас?
— Важно исходить из того, что турбу-
лентные годы будут продолжаться. 
Сейчас необходимо дождаться ито-
гов выборов в  США, выработки 
позиций американцев в  отноше-
нии многих проблем, не только 
в отношении России. Это проблемы, 
связанные с торгово-экономически-
ми отношениями, с  позицией по 
региональным проблемам и  мно-
гим другим. Откровенно говоря, не 
считаю, что будут серьезные изме-
нения, но возможны определенные 
корректировки в  зависимости от 
того, кто победит. Детали будут 
меняться, но в целом надо исходить 
из того, что нам придется еще жить 
в  обстановке международной 
напряженности достаточно продол-
жительное время. Это не означает, 
что нужно брать паузу, но важно 
сосредоточиться на своих внутрен-
них делах — на экономике, на реше-
нии социальных проблем, обеспе-
чении стабильности. Необходи-
мость этого мы явно почувствовали 
в условиях пандемии и тех социаль-
ных и расовых протестов, которые 
разворачиваются в США и которые 
до этого происходили во Франции 
и некоторых других странах. Про-
тест, особенно протест с погромами 
всегда ведет к озлоблению, раздраю 
в обществе. Нельзя допустить этого 
в России. Памятуя слова Пушкина 
о  российском бунте… Я  активный 
сторонник того, чтобы максималь-
но сохранять спокойствие и поря-
док. Конечно, есть то, что справед-
ливо критикуется, что важно 
исправлять, но мне кажется, что 
надо искать инструменты и возмож-
ности для того, чтобы не приводить 

Сейчас пандемия, раздражение на-
копилось у всех, и очень важно вы-
ходить из этого состояния плавно.

Надо поэтапно решать проблемы 
с ЕС и с американцами, конечно, 
но всегда помнить, что это улица 
с двухсторонним движением
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Ректор МГИМО 
академик Анатолий 
Торкунов:
«Протест, особенно 
протест с погромами, 
всегда ведет 
к озлоблению,  
раздраю в обществе. 
Нельзя допустить  
этого в России.  
Памятуя слова Пушкина 
о российском бунте!»
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